
ГОСТЬ НОМЕРА

Мэр Усть-Кутского района Тамара Климина: 
«Решение принять участие в выборах было осоз-
нанным и взвешенным. Поскольку вся моя жизнь 
связана с Усть-Кутским районом, я знакома с 
проблемами территории, что называется, изну-
три. Это слаборазвитая инфраструктура, низкие 

темпы строительства жилья, 
отсутствие квалифициро-
ванных кадров, поваль-
ный отток молодежи. И это 

при том, что наш район 
– один из главных, с 

которым связывают 
рост всей экономи-

ки региона».
Стр. 6–7

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

С начала года в Приангарье выдано 2,6 тыс. сер-
тификатов на областной материнский капитал. 
Многодетная семья Пинигиных использовала 
федеральные и областные средства на покупку 
дома в селе Грановщина Иркутского района. 
Недавно они пригласили в гости зампреда пра-
вительства Валентину Вобликову.  

Стр. 10

ФЕСТИВАЛЬ

Бассейн, административно-торговые здания, 
жилой комплекс на месте старых бараков, дет-
ский сад и православный храм – такую раз-
нообразную программу подготовили организа-
торы Межрегионального фестиваля «Зодчество 
Восточной Сибири – 2016» для участников тради-
ционной экскурсии по новостройкам «Авторский 
надзор». 

Стр. 13

ПРАЗДНИК

Председатель 
правительства РФ 
Дмитрий Медведев 
принял участие в 
церемонии выкатки 
среднемагистрального 
самолета МС-21, 
пообщался с губернатором 
региона Сергеем 
Левченко, встретился с 
активом возглавляемой им 
партии «Единая Россия».

Победа авиастроителей
Первая демонстрация построен-

ного в Иркутске нового воздушного судна 
стала событием, о котором говорит весь мир. 
Презентацию лайнера готовили режиссеры 
Олимпиады в Сочи. Шоу началось с высту-
пления пианиста, народного артиста России, 
уроженца Иркутска Дениса Мацуева. 

Музыка сопровождалась видами Байка-
ла, которые проецировались на огромный 
экран. Пейзажи сменились мультиплика-
ционной историей о мальчике, который 
мечтал связать свою жизнь с небом и стал 
конструктором нового авиалайнера. После 
мультфильма экран будто растворился в воз-
духе, и на сцене появился построенный в 
Иркутске новый российский самолет МС-21. 
На борту лайнера красовался автограф 
советского авиаконструктора Александра 
Яковлева (лайнер создавался корпорацией 
«Иркут» совместно с ОКБ Яковлева). Потря-
сенные зрители наблюдали за передвиже-

ниями белоснежного воздушного корабля. 
«Круто!» – так лаконично оценил председа-
тель правительства России Дмитрий Медве-
дев презентацию, или, как говорят авиастро-
ители, выкатку нового самолета.

– Сегодня мы впервые видим МС-21 – 
один из самых современных в мире лайне-
ров, пассажирский самолет XXI века. И мы 
очень гордимся тем, что он создан в нашей 
стране. Это огромная победа авиастроите-
лей, корпорации «Иркут», наших ученых, 
конструкторов, инженеров, рабочих, рука-
ми которых, при определенной поддержке 
государства, создается современное рос-
сийское авиастроение, двигающее вперед 
нашу экономику и всю страну, – подчер-
кнул премьер. 

   стр. 2

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР БИТАРОВ:

«ГУБЕРНАТОР ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ СДЕЛАТЬ 
ЗАЯВКУ НА ПРИВЛЕЧЕНИЕ К ТУШЕНИЮ 
ПОЖАРОВ САМОЛЕТОВ-АМФИБИЙ БЕ-200 
МЧС РОССИИ. ОДИН ИЗ НИХ НАПРАВЛЯЕТ-
СЯ В ОБЛАСТЬ ИЗ ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ. 
ЕЩЕ ОДИН САМОЛЕТ ДОЛЖЕН ПРИБЫТЬ ИЗ 
РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ. КРОМЕ ТОГО, НА 
ПОМОЩЬ РЕГИОНАЛЬНЫМ СОТРУДНИКАМ 
ЛЕСНОЙ ОХРАНЫ ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО РЕЗЕР-
ВА «АВИАЛЕСООХРАНЫ» ВЫДЕЛЯЮТСЯ  
30 ПАРАШЮТИСТОВ-ДЕСАНТНИКОВ».
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Тревожная ситуация

В СЛЮДЯНСКОМ РАЙО-
НЕ СТАРТОВАЛ ЛЕТНИЙ 
ТУРСЕЗОН. ОН ПРОХО-
ДИТ В РАМКАХ ПРОЕКТА 
«ЮЖНОЕ ПРИБАЙКАЛЬЕ». 
ЧТО ПОКАЖЕТ ОДНА ИЗ 
САМЫХ ЖИВОПИСНЫХ 
ТЕРРИТОРИЙ?
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МИНИСТР ПО МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ АЛЕКСАНДР 
ПОПОВ ВСТРЕТИЛСЯ СО 
ШКОЛЬНИКАМИ, СТУДЕНТА-
МИ, СПОРТСМЕНАМИ, АКТИ-
ВИСТАМИ, БОЙЦАМИ СТУД- 
ОТРЯДОВ, ВОЛОНТЕРАМИ. 
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В Иркутске построили  
новый российский самолет

На территории Иркутской области 
с 15 июня вводится режим 
чрезвычайной ситуации в связи  
с лесными пожарами. Распоряжение 
об этом подписал председатель 
правительства региона  
Александр Битаров. 

Самая тревожная точка – Качугский район. 
Здесь, на землях лесного фонда, 14 июня действо-
вало пять лесных пожаров, еще один локализован. 
Огнем пройдено 763 га, покрытых лесом, и 500 
нелесных гектаров. Кроме того, в результате гроз 
возникло возгорание в лесах Байкало-Ленского 
заповедника. 

Заместитель председателя правительства 
Иркутской области Виктор Кондрашов провел в 
Качугском районе совещание, где рассматрива-
лись причины возникновения лесных пожаров в 
этом муниципальном образовании. В основном 
они связаны с человеческим фактором.

– Мы посмотрели по карте, большинство 
пожаров возникает вдоль дорог, по которым пере-
двигаются отдыхающие, рыбаки и охотники. Поэ-
тому мы будем пересматривать вопрос о допуске 

людей в эти места в пожароопасный сезон, – под-
черкнул Виктор Кондрашов.

По информации руководителя агентства лесно-
го хозяйства Иркутской области Сергея Шеверды, 
в Качугский район направляются дополнитель-
ные силы Регионального лесопожарного центра 
Иркутской области для усиления действующей 
там группировки.

– Наша задача – не допустить ситуации про-
шлого года, не дать даже близко приблизиться к 
прошлогодним площадям, пройденным огнем, – 
отметил руководитель агентства.

Виктор Кондрашов и Сергей Шеверда совер-
шили облет лесных территорий Качугского района. 
По сведениям Региональной диспетчерской служ-
бы ОГБУ «Иркутская база авиационной охраны 
лесов», сегодня там действует шесть лесных пожа-
ров на общей площади 487 га, в том числе очаг пло-
щадью 1 га на территории Байкало-Ленского запо-
ведника. В тушении пожаров задействовано 133 
десантника Иркутской базы авиационной охраны 
лесов, 68 сотрудников лесной охраны, 60 мобили-
зованных граждан, 48 единиц техники.

Всего, по данным на 14 июня, в области бушует 
19 лесных пожаров, девять из них локализова-
но. По девять пожаров действовало в Братском и 
Качугском районах, пять – в Чунском, по два – в 
Жигаловском, Зиминском, Нижнеилимском, Тай-

шетском, Осинском, Усть-Кутском, Усть-Илимском 
районах, по одному – в Заларинском, Казачинско-
Ленском и Иркутском районах. Снят режим чрез-
вычайной ситуации на территории Казачинско-
Ленского района в связи со стабилизацией лесопо-
жарной обстановки. К тушению лесных пожаров 
13 июня привлекалось 757 человек и 222 единицы 
наземной техники. Воздушное патрулирование 
осуществляло шесть самолетов Ан-2, один – Як-18, 
два вертолета Ми-8, один их которых принадлежит 
Министерству обороны России. 

К сожалению, метеорологи дают неутешитель-
ный прогноз. В ряде районов Иркутской области 
зарегистрирован V – чрезвычайный класс лесо-
пожарной опасности – в Усть-Илимском, Катанг-
ском, Усть-Кутском, Жигаловском, Качугском, Каза-
чинско-Ленском, Киренском районах, высокий (IV 
класс) – в Мамско-Чуйском, Тайшетском, Братском 
районах. В таких условиях даже небольшое возгора-
ние может стать причиной крупного лесного пожара.

Введение режима региональной чрезвычайной 
ситуации, в частности, позволяет использовать 
для ее ликвидации средства из резервного фонда 
областного бюджета.

Юрий ЮДИН 
Фото Александра ШУДЫКИНА

РЕВИЗИЯ ОБЛАСТНОЙ КАЗНЫ: 
СКОЛЬКО ПРИБЫЛО

Повестка дня проходящей сегодня 39-й сессии Законодательного 
Собрания была утверждена на заседании коллегии ЗС под пред-
седательством спикера Сергея Брилки. Она включает в себя более 
полусотни вопросов, из которых подавляющая часть – принятие 
новых законопроектов и внесение изменений в уже действующие. 
Сразу в трех чтениях планируется рассмотреть законопроект об 
изменениях, вносимых в бюджет текущего года. Как ожидается, 
собственные дополнительные налоговые поступления, а также 
безвозмездная финансовая помощь федерального бюджета, 
позволят увеличить доходную часть бюджета на 3,8 млрд рублей, 
доведя ее до 105,4 млрд рублей. Расходы утверждены в размере 
113,5 млрд рублей при дефиците в 8,1 млрд рублей. 
Профильным комитетом рекомендовано принять в первом чте-
нии поправки, вносимые в закон о бюджете Территориального 
фонда обязательного медицинского страхования на 2016 год.  
Ожидается, что с отчетом о результатах деятельности областного 
правительства за 2015 год выступит первый замгубернатора – 
председатель правительства Александр Битаров. Данный отчет 
уже заслушивался во всех комитетах и комиссиях ЗС и получил 
положительную оценку, как и отчет правительства о выполнении 
в прошлом году программы социально-экономического развития 
региона на 2011–2015 годы.
Вниманию депутатов будет представлен проект закона «О допол-
нительной мере соцподдержки отдельных категорий граждан в 
Иркутской области в виде компенсации расходов на уплату взно-
са на капремонт общего имущества в многоквартирном доме». 
Депутатам предлагается принять во втором и окончательном чте-
нии поправки, вносимые в областной закон о градостроительной 
деятельности. Одна из них касается реализации норм Конвенции 
о правах инвалидов. Теперь ни один проект, касающийся нового 
строительства или реконструкции старых зданий, не будет принят, 
если в нем не предусмотрен беспрепятственный доступ инвалидов.
С докладом о совершенствовании правового положения субъ-
ектов предпринимательской деятельности выступит уполномо-
ченный по защите прав предпринимателей в Иркутской области 
Алексей Москаленко.
Традиционный муниципальный час посвящается обеспечению 
населения области питьевой водой, соответствующей требованиям 
безопасности. На нем выступят председатели дум трех муниципаль-
ных образований: города Тулуна, Аларского и Зиминского районов. 

Александр ПАВЛОВ

АНОНС

С 20 по 22 июня в Иркутском драмтеатре  
им. Н.П. Охлопкова пройдут ежегодные лите-
ратурные вечера «Этим летом в Иркутске». 
Напомним, основателями успешного культурного 
проекта в 2007 году стали писатель Валентин 
Распутин, издатель Геннадий Сапронов и дирек-
тор театра Анатолий Стрельцов. 
В этом году в нем традиционно примут уча-
стие эксперты в области языка, культуры, писа-
тельского и издательского дела. Первый гость 
литературных вечеров – филолог, доктор исто-
рических наук, главный научный сотрудник 
Санкт-Петербургского института истории РАН 
Александр Гаврилов – 20 июня расскажет о 
том, как живет античность в современности, и 
насколько соотносится с ней культурное насле-
дие Иркутска. 21 июня состоится творческий 
вечер издателя Елены Шубиной и писательницы 
Гузель Яхиной. А 22 июня иркутский артист, 
писатель и историк театра Виталий Сидорченко 
на своем вечере «Иркутск театральный» пред-
ставит новую книгу. 

Более 5 тыс.  
иркутян 

приняли 
участие в 

праздничных 
мероприятиях, 
приуроченных 

ко Дню  
России. 

Стр. 16
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СОБЫТИЕ

Дмитрий Медведев отметил, что 
государств, где развито авиастроение,
 очень немного, и это, что называет-
ся, высшая лига. Россия из этой лиги 
выйти не должна, поэтому идет работа 
на перспективу, на обновление парка 
гражданской авиации. 

– МС-21 по своему технологиче-
скому уровню превосходит граждан-
ские суда аналогичного класса. Уверен: 
это будет очень хорошая машина, эко-
номичная, надежная. Конечно, работа 
еще полностью не завершена – впе-
реди целая серия летных испытаний. 
Но интерес к лайнеру уже есть, и очень 
важно, чтобы МС-21 занял достойное 
место в мире, – сказал председатель 
правительства РФ. – Убежден: лайнер 
станет гордостью российской авиации. 
Все, кто участвовал в проектировании и 
строительстве этого прекрасного само-
лета, сделали для нашей страны очень 
большое, я бы даже сказал, просто вели-
кое дело! Ждем полета. Спасибо!

Губернатор Иркутской области 
Сергей Левченко подчеркнул, что 
реализация проекта по строительству 
МС-21 должна дать новый мощный 
импульс развитию машиностроения на 
территории региона. 

– Это позволит привлечь квали-
фицированных специалистов и не 
допустить утечки уже подготовленных 
кадров, – отметил глава Приангарья. 

Летные испытания лайнера плани-
руют начать в декабре. Первым заказ-
чиком МС-21-300 станет авиакомпания 
«Аэрофлот», парк которой пополнит-
ся новыми российскими самолетами в 
конце 2018 года. В целом сегодня сфор-
мирован стартовый портфель заказов 
на 175 МС-21. В настоящее время на 
Иркутском авиационном заводе стро-
ятся опытные самолеты для проведе-
ния летных и статических испытаний. 

Брендировать Байкал
На ИАЗе председатель правитель-

ства РФ ознакомился со сборочной 
линией МС-21 и кабиной пилотов пер-
вого построенного самолета, пообщал-
ся с рабочими предприятия. Там же, 
на заводе, состоялась встреча Дмитрия 
Медведева с представителями регио-
нального отделения партии «Единая 
Россия». Премьер поделился впечатле-
ниями от презентации нового россий-
ского лайнера.

– Когда видишь, как самолет, кото-
рый еще совсем недавно был в головах 
создававших его людей, становится 
реальностью, испытываешь чувство 
гордости за то, что мы были и остаем-
ся одной из ведущих авиастроитель-
ных держав мира, – сказал премьер. 
По-деловому он предложил перейти 
от восторгов по поводу состоявшего-
ся события к обсуждению текущих 
вопросов и поговорить о перспективах 
развития Иркутской области. 

Сергей Брилка, председатель Зако-
нодательного Собрания Иркутской 
области, напомнил, что каждый визит 
председателя правительства РФ в реги-
он приводил к решению знаковых 
вопросов и постановке задач, направ-
ленных на социально-экономическое 
развитие Приангарья.

Кузьма Алдаров, заместитель пред-
седателя регионального парламента, 
задал премьеру вопрос по программе 
переселения из аварийного жилья.

– В Иркутской области наиболь-
шее количество аварийных домов. 
Особенно серьезно эта проблема про-
является в моногородах, в том числе в 
Усолье-Сибирском, где программа уже 
завершилась. Мы просим рассмотреть 
возможность продления действия про-
граммы, ведь еще многие жители При-
ангарья нуждаются в переселении, – 

обратился он к главе правительства 
страны. 

Дмитрий Медведев отметил, что во 
всех регионах России эту программу 
считают одной из наиболее эффек-
тивных, потому что ее результаты оче-
видны. 

– Ветхого, аварийного жилья 
в стране очень много, в Иркутской 
области в том числе. Иногда едешь и 
думаешь: больно смотреть, как в после-
военные годы! Не мы эту проблему 
создавали, она, конечно, копилась на 
протяжении десятилетий, но нам ее 
решать. По программе переселения из 
аварийного фонда, признанного тако-
вым на 1 января 2012 года, в Иркутской 
области новое жилье должны полу-
чить около 32 тыс. человек. Сегодня из 
них новоселье справили порядка 15,5 
тыс., и наша важнейшая задача – сде-
лать все, чтобы переселить оставшу-
юся часть людей. На это должна быть 
нацелена совместная работа федераль-
ного центра, руководства Иркутской 
области, муниципалитетов. Это задача 

номер один, а следующая – сделать 
все, чтобы в нашей стране вообще 
не осталось такого позорного жилья. 
Давайте над этим будем работать, я эту 
идею поддержу. 

Ирина Ежова, председатель думы 
города Иркутска, в беседе с премье-
ром подняла проблему экологической 
экспертизы, которая замедляет не 
только процессы реставрации, рекон-
струкции и развития инфраструктуры 
в старой части города, но и тормозит 
строительство новых социальных объ-
ектов – детских садов, школ, больниц. 

– В марте 2015 года в Госдуму был 
внесен законопроект об изменении 
перечня объектов, подлежащих обя-
зательной государственной экологи-
ческой экспертизе. Надеемся, что он 
будет принят в кратчайшие сроки, – 
отметила она. 

Дмитрий Медведев напомнил, что 
на законопроект, который находится 
в Госдуме, дан отрицательный отзыв, 
но обнадежил: его уже приводят в нор-
мальное состояние. 

– Нужно найти какой-то баланс, 
потому что мы все заинтересованы 
в том, чтобы на Байкале развивался 
туризм и появлялись новые точки 
роста. Поэтому важно не связывать 

руки инвесторам, и в то же время 
соблюдать экологические требова-
ния и стандарты. Думаю, в ближай-
шее время работа над законопроектом 
завершится, и он будет рассмотрен. 

Также в рамках встречи поступи-
ло предложение продлить программу 
«Развитие внутреннего и въездно-
го туризма в Российской Федерации 
(2011–2018 годы)» и популяризиро-
вать бренд «Байкал». Премьер идею 
поддержал. 

– Байкал, действительно, жемчу-
жина. И надо сделать все, чтобы бай-
кальская зона отдыха развивалась. 
Обеспечить охранный режим мало. 
Если государство просто говорит «не 
трогайте, и все», то, как правило, к 
сожалению, начинается деградация. 
Нужно дать источник развития – день-
ги, и приложить человеческие усилия. 
Идея бренда Байкала, популяризации 
этого товарного знака, географическо-
го наименования, мне кажется очень 
правильной. Программа развития вну-
треннего туризма действительно за 

последние годы дает результаты. Во 
многих местах уже создана приемле-
мая инфраструктура. Здесь ее, к сожа-
лению, очень сильно не хватает. Нужно 
сделать все, чтобы региональные объ-
екты попали в программу, которую мы 
обязательно сохраним, – заявил пред-
седатель правительства РФ.

Опорный университет? 
Можете претендовать!

Ирина Синцова, депутат Заксобра-
ния Иркутской области, председатель 
комитета по социально-культурному 
законодательству, в своем выступле-
нии обратила внимание на проблемы 
в сфере высшего образования и выра-
зила надежду на создание в регионе 
опорного университета. 

– Иркутская область – развитый 
регион, который вполне может пре-
тендовать на создание опорного уни-
верситета, – отметил Дмитрий Мед-
ведев. – Здесь много студентов, есть 
квалифицированный профессорско-
преподавательский состав. Сейчас мы 
проводим работу по укрупнению уни-
верситетов, прежде всего, путем их 
реорганизации, присоединения более 

слабых учебных заведений к более 
сильным. Уверен, что такой сильный, 
опорный университет должен быть и 
в Приангарье. Предлагайте, мы будем 
думать, как решить этот вопрос. 

Ирина Бондаренко, представитель 
сельхозотрасли региона, обратилась к 
премьеру с просьбой изменить усло-
вия госпрограммы развития сельского 
хозяйства, по которым из федерально-
го бюджета возмещается часть затрат 
на строительство молочных ферм от 
400 голов. 

– Три региона – Забайкальский 
край, Бурятия и Иркутская область – 
подписались под письмом в Минсель-
хоз РФ, в котором обоснована необхо-
димость снижения показателя до 200 
голов. В Приангарье 180 ферм именно 
с таким поголовьем. Они удалены от 
областного центра и других крупных 
городов, что усложняет вывоз и реали-
зацию молока. В то же время молочные 
фермы на 200 голов позволят обеспе-
чить качественными натуральными 

молочными продуктами 
муниципальный заказ 
и местное население, 
– выразила позицию 
сельхозтоваропроизво-
дителей Ирина Бонда-
ренко. 

Дмитрий Медве-
дев согласился с тем, 
что специфику нашей 
огромной страны необ-
ходимо учитывать. 

– Мы готовы рас-
смотреть это предложе-
ние. Я дам поручение 
Минсельхозу, потому 
что производство моло-
ка сегодня очень важно. 
Одно дело – тащить его 
за тридевять земель, а 
другое – торговать 
своим.

Наталья Дикусаро-
ва, заместитель предсе-
дателя Законодательно-
го Собрания Иркутской 
области, на встрече 
поблагодарила предсе-
дателя правительства 
страны за поддержку 
инициативы по созда-
нию в Усолье-Сибир-
ском территории опе-
режающего социально-
экономического разви-
тия, но отметила, что в 
Иркутской области еще 
семь таких моногоро-
дов, и они тоже хотели 

бы стать ТОРами. 
Дмитрий Медведев отметил, что в 

Иркутской области моногородов, осо-
бенно «трудных», с остановленными 
производствами, больше, чем в других 
регионах. 

– В прошлом году я был в Усолье-
Сибирском. Это такое, знаете, зрели-
ще не для слабонервных – тяжелое, 
грустное… Не скрою, сейчас мы рас-
сматриваем возможность создания 
территорий опережающего социаль-
но-экономического развития во всех 
моногородах. Это, наверное, было бы 
правильно. Я не уверен, что мы сможем 
это сделать буквально за месяц-два. 
Государство должно создать инстру-
мент для того, чтобы муниципальные 
образования могли задействовать в 
процессе и частных инвесторов, – 
заявил премьер. 

Также на встрече председатель пра-
вительства РФ поздравил всех иркутян 
с 355-летием столицы Приангарья. 

– Я регулярно здесь бываю, очень 
люблю ваш регион, потому что это 
настоящий российский край, с тради-
циями, возможностями, очень бога-
тый, но в то же время требующий вни-
мания и развития, – подчеркнул Дми-
трий Медведев.

Вопрос газификации 
Приангарья изучат

Обсуждение вопросов развития 
региона продолжилось в рамках пере-
говоров председателя правительства 
РФ с губернатором Приангарья Серге-
ем Левченко. Премьер-министр отме-
тил, что потенциал Иркутской области 
не сводится только к самолетострое-
нию – здесь есть множество точек 
роста, которые связаны с поставками 
сырья, промышленной кооперацией, а 
также с решением целого ряда задач по 
созданию квалифицированных совре-
менных производств.

Сергей Левченко подчеркнул, что в 
Иркутской области необходимо акту-
ализировать вопрос строительства 
газопровода от Ковыктинского газо-
конденсатного месторождения до юга 
области.

– Есть потенциальные инвесторы, 
которые могут заняться данным вопро-
сом. С появлением газа будет возмож-
ность дальнейшего развития произ-
водств, энергетики, газохимии, а также 
газификации домовладений, – заявил 
Сергей Левченко.

Дмитрий Медведев предложил 
главе региона подготовить обращение 
на его имя. 

– Я дам поручение и министер-
ствам, и «Газпрому» позаниматься 
этой проблемой, понять потребности и 
возможности. Но в целом я считаю эту 
идею хорошей, потому что она позво-
ляет развивать ковыктинский проект 
и решать задачи по снабжению газом 
крупных промышленных производств 
и населения, – сказал премьер. 

В рамках встречи Дмитрий Мед-
ведев и Сергей Левченко обсудили 
также вопросы экологии. Губернатор 
отметил, что для улучшения экологиче-
ской ситуации целесообразен перевод 
угольных теплоисточников на электри-
чество при условии введения специ-
ального льготного тарифа на электро-
энергию для котельных, расположен-
ных в границах центральной экологи-
ческой зоны Байкальской природной 
территории. Председатель правитель-
ства РФ дал поручение Министерству 
энергетики проработать и подготовить 
предложения по этой теме.

Кроме того, Сергей Левченко обра-
тил внимание на вопросы развития 
туризма на Байкале. 

– Одно из направлений, особенно 
популярных среди гостей Иркутской 
области, – поселок Листвянка. Для 
развития его туристско-рекреационно-
го потенциала и сохранения благопри-
ятной экологической ситуации необ-
ходимы берегоукрепительные работы, 
реконструкция причальных сооруже-
ний и инженерной инфраструктуры. 
Силами региона сейчас готовится план 
мероприятий, включающий все эти 
направления. Поддержка проекта по 
развитию Листвянки с привлечением 
проектного офиса правительства Рос-
сийской Федерации оказала бы нам 
значительную организационно-мето-
дологическую и административную 
помощь, – отметил глава Приангарья. 

Развитие еще одной территории 
региона, северной, также стало пред-
метом обсуждения на встрече с пре-
мьером. Круглогодичная связь Катанг-
ского района с областным центром 
возможна только авиационным транс-
портом. Аэропорт поселка Ербогачен 
был введен в эксплуатацию в 1942 году, 
его инфраструктура изношена и тре-
бует реконструкции стоимостью 1,3 
млрд рублей.

– Учитывая, что взлетно-посадоч-
ная полоса находится в федеральной 
собственности, Иркутская область не 
может финансировать данное меро-
приятие. При этом необходимо отме-
тить, что Катангский район относит-
ся к территориям  Крайнего Севера. 
Там расположено одно из крупнейших 
месторождений калийных солей – 
Непское, ведется разработка нефте-
газоконденсатных месторождений. 
Кроме того, район является местом 
проживания коренных малочислен-
ных народов – эвенков, – отметил 
глава региона.

Сергей Левченко обратился к пред-
седателю правительства РФ с просьбой 
поддержать предложение Иркутской 
области о выделении федерального 
финансирования на реконструкцию 
взлетно-посадочной полосы аэропор-
та Ербогачен и включить данный объ-
ект в ФЦП «Развитие транспортной 
системы России на 2010–2020 годы». 
Рассмотреть обращение региона Дми-
трий Медведев поручил Министерству 
транспорта РФ.

Во время визита в Иркутск Дми-
трий Медведев нашел время и для 
посещения выставки, посвященной 
развитию внутреннего рынка алю-
миния. Он ознакомился с образцами 
нового поколения алюминиевых спла-
вов и продукцией из них: колесны-
ми дисками, наноструктурированной 
катанкой, кабельно-проводниковой 
продукцией, крупноячеистым и мелко-
ячеистым пеноалюминием, порошка-
ми для 3D-печати.

Отдельно председателю правитель-
ства РФ доложили о проблемах строи-
тельства Тайшетского алюминиевого 
завода, которое было заморожено в 
2009 году в связи с кризисом. Прозву-
чали предложения по возобновлению 
проекта. 

 Юлия УЛЫБИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

В Иркутске построили В Иркутске построили 
новый российский самолетновый российский самолет

Премьер-министр отметил, что потенциал Иркут-
ской области не сводится только к самолетостро-
ению – здесь есть множество точек роста, кото-

рые связаны с поставками сырья, промышленной коопера-
цией, а также с решением целого ряда зфадач по созданию 
квалифицированных современных производств. 
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ПАРЛАМЕНТ

Центр Ольхонского района 
поселок Еланцы стал местом 
встречи депутатов дум трех 
районов: Ольхонского, 
Иркутского и Слюдянского, 
с парламентариями 
Законодательного Собрания 
и членами областного 
правительства. 

Еще до начала обучающего семи-
нара вице-спикер ЗС, председатель 
комитета по законодательству о при-
родопользовании, экологии и сель-
ском хозяйстве Кузьма Алдаров со 
своими коллегами посетил ряд соци-
альных объектов, введенных в строй в 
последнее время: новое здание район-
ной больницы, спортивный комплекс 
и детский сад.

– Строительство больницы, 
конечно, затянулось, но сейчас, как 
мы увидели, созданы все условия для 
качественного лечения больных. Даже 

медицинский персонал почти пол-
ностью укомплектован. Они молод-
цы, заранее позаботились о кадрах: 
построили рядом с больницей дом на 
10 квартир для молодых специалистов, 
многие из которых приехали по про-
грамме «Земский доктор», – расска-
зал вице-спикер. 

– Да, с врачами у нас ситуация 
улучшается, – согласилась заммэра 
Ольхонского района Вера Маланова, 
выступая на семинаре, – но вот фельд- 
шеров катастрофически не хватает. В 
районе есть несколько лицензирован-
ных фельдшерско-акушерских пун-
ктов, но в них некому работать. Через 
год планируется построить еще три, 
но где взять специалистов? Может, 
стоило бы наряду с программой «Зем-
ский доктор» запустить программу 
«Земский фельдшер».   

Еще одна тема, поднятая в ходе 
встречи, касалась капитального 
ремонта лечебных заведений. Как рас-
сказали депутаты думы Иркутского 
района, больница в поселке Листвян-
ка продувается всеми ветрами, а ее 
устаревшее оборудование пригодно 
лишь для музея медицины. 

Необходимость в капремон-
те поселковых больниц подтвердил 

и начальник управления развития 
системы здравоохранения областного 
минздрава Владимир Погорелов. По 
подсчетам министерства, на эти цели 
требуется 2 млрд рублей, в то время 
как на этот год выделено всего лишь 
56 млн рублей: 

– На эти деньги мы проводим 
ремонт тех лечебных учреждений, 
которым грозит закрытие из-за пред-
писаний контролирующих органов. 
Большего мы пока не можем себе 
позволить.

Такая же картина и со многими 
поселковыми школами. Депутаты 
жаловались, что в поселке Маркова 
еще четыре года назад была подго-
товлена проектно-сметная докумен-
тация на ремонт местной школы, в 
которой обучаются 900 детей. Она в 
таком состоянии, что окна невозмож-
но покрасить – вываливаются. Рады 
бы помочь, как сказал заместитель 
областного министра образования 
Максим Парфенов, но денег нет.

Кузьма Алдаров сообщил, что не- 
удовлетворительное состояние посел-
ковых больниц и школ давно уже 
волнует депутатов Законодательного 
Собрания. Поэтому все они поддер-
жали недавнюю инициативу спикера 

Сергея Брилки о выделении, начиная 
с будущего года, 2 млрд рублей из 
областного бюджета на капитальный 
ремонт медучреждений и общеобра-
зовательных школ. 

– Выгода очевидная. На милли-
ард можно одну школу построить, а 
отремонтировать – 10–15. Област-
ное правительство готово рассмотреть 
наше предложение и, надеюсь, пойдет 
нам навстречу, – подчеркнул он.

По его словам, не оправдались 
надежды на федеральную програм-
му «Большая перемена», специаль-
но созданную для увеличения числа 
общеобразовательных школ в реги-
онах. Она предусматривает стро-
ительство школ не менее чем на 
900 учащихся и с крайне жестким 
сроком их возведения – один год. 
Такие большие учебные заведения 
районам не требуются. Программа 
начнет работать, если численность 
уменьшат до 400 человек. Именно 
этот вариант рассматривается сей-
час правительством РФ. 

Делая социально-экономический 
обзор состояния дел в Иркутской 
области и тех финансовых трудно-
стей, которые она переживает, Кузь-
ма Алдаров обратил внимание на 

повышение эффективности расхо-
дов муниципалитетов и увеличение 
доходной части местных бюджетов за 
счет собственных источников. В то 
же время он согласился, что сегод-
ня у муниципальных образований нет 
стимулов к наращиванию доходной 
части своих бюджетов, поскольку дей-
ствует правило: насколько нарастил 
доходы, настолько снижаются разме-
ры областных трансфертов. 

– Мэры жалуются: сколько ни ста-
райся, все то на то и выходит. Думаю, 
пришло время выработать вместе с 
министерством финансов иной под-
ход, учитывающий интересы терри-
торий и способствующий развитию 
инициатив глав поселений.

Интересовались депутаты и пер-
спективами развития туризма выход-
ного дня в пригородной зоне Иркут-
ска. Как согласилась областной 
министр экономического развития 
Оксана Тетерина, тема важная, но 
концепция пока не выработана. Она 
должна быть создана в ближайшее 
время, и на ее основе будет формиро-
ваться система мер господдержки. 

– Позиция министерства – в раз-
работке стратегии областного туриз-
ма должны участвовать все муници-
палитеты. Начиная с июля, мы будем 
встречаться с вами и обсудим все 
ваши предложения.

Как заметил заместитель област-
ного министра сельского хозяйства 
Александр Кириленко, Ольхонский 
район – не только туристический 
оазис, но и благодатное место по раз-
ведению крупного рогатого скота. 
Именно говядиной область обеспечи-
вает себя в меньшей степени – всего 
27%. На предложение депутатов о 
строительстве мини-заводов по рыбо-
разведению на реках Сарма, Анга 
и Бугульдейка, с целью восполнить 
запасы рыбы в Байкале, которые с 
каждым годом сокращаются, министр 
ответил, что он обеими руками за эту 
инициативу. 

– Рыба у нас в приоритете. Тем, 
кто желает заниматься этим делом, 
мы компенсируем расходы на приоб-
ретение рыбопосадочного материала, 
оборудования и кормов.

Мэр Ольхонского района Сергей 
Копылов поблагодарил Законодатель-
ное Собрание за организацию столь 
широкого обсуждения местных про-
блем и отметил, что благодаря уча-
стию депутатов многие вопросы уда-
ется эффективно решать, например, 
в 2014 году рабочий поселок Хужир 
получил статус сельского поселка, 
чего ждали жители много лет. 

В свою очередь Кузьма Алдаров 
заверил, что все обозначенные темы 
не останутся без внимания и будут 
тщательно изучены парламентариями. 

Александр ПАВЛОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Как проинформировала 
областной министр финан-
сов Наталия Бояринова, бюд-
жет-2015 исполнялся по про-
граммному принципу в соот-
ветствии с установленными 
приоритетами государственной 
политики. Отрицательно повли-
яло на него снижение темпов 
экономического развития, опти-
мизация налогообложения кон-
солидированными группами 
налогоплательщиков, а также 
рост обязательств региона.

С помощью рекомендаций 
Минфина России областному 
правительству удалось обеспе-
чить сбалансированность реги-
онального бюджета и получить 
доступ к практически беспро-
центным бюджетным креди-
там, что повлияло на сниже-
ние госдолга. В доходную часть 
поступило 104,4 млрд рублей, 
что превысило уровень 2014 
года на полтора миллиарда 
рублей. Расходы составили 113, 
3 млрд рублей, что на 3% выше 
предыдущего периода. В тече-
ние года дефицит был снижен 
до 10,6%, что 1,9% ниже прогно-
зируемого уровня.

Как и прежде, основными 
статьями дохода, обеспечив-
шими две трети финансовых 
поступлений, остаются два 
налога: на прибыль организа-
ций и доходы физических лиц. 
По словам министра, Иркут-
ская область по итогам 2015 
года занимает в Сибирском 

федеральном округе третье 
место после Красноярского 
края и Томской области по раз-
меру налоговых и неналого-
вых доходов, приходящихся на 
одного жителя.

Приангарье по-прежнему 
является регионом-донором. 
Как сообщила Наталия Бояри-
нова, на 1 рубль межбюджет-
ных трансфертов, получен-
ных из федерального центра, 
область мобилизует в федераль-
ный бюджет 6,2 рубля, занимая 
по объему поступлений 18-е 
место среди субъектов РФ. 

Как и в предыдущие годы, 
в области проводилась взве-
шенная социально ориентиро-
ванная бюджетная политика. 
Почти 80 млрд рублей – 70,5% 
всего бюджета – было направ-
лено в социальную сферу. 
Особое внимание уделялось 
исполнению майских указов 
президента РФ, в первую оче-
редь, повышению заработной 
платы педагогов и медицин-
ских работников. В полном 
объеме исполнены и социаль-
ные обязательства перед насе-
лением области. На эти цели 
было направлено более 9 млрд 
рублей, что на 7% выше показа-
телей предыдущего года. 

На полтора миллиарда 
рублей возрос объем меж-
бюджетных трансфертов, 
перечисляемых из областно-
го бюджета, составив в общей 
сложности 55,5 млрд рублей, 

что составляет практически 
половину всех расходов. Была 
продолжена практика софи-
нансирования расходных 
обязательств по реализации 
проектов народных инициа-
тив. Объем субсидий, направ-
ленных на эти цели, составил 
почти 300 млн рублей.

Взвешенная финансо-
вая политика правительства, 
направленная на сокращение 
неэффективных расходов и 
повышение доходного потен-
циала, позволила сохранить 
государственный долг области 
на экономически безопасном 
уровне. На 1 января текуще-
го года он составил 21,1 млрд 
рублей, являясь одним из самых 
низких среди субъектов СФО. 

Отвечая на вопрос о сумме 
возврата переплаченных в 
прошлом году налогов на при-
быль, министр финансов под-
твердила, что в 2015 году был 
достигнут «исторический мак-
симум излишне уплаченного 
налога на прибыль в област-
ной бюджет». Сумма перепла-
ты достигла 7,4 млрд рублей. 
Налогоплательщиками было 
изъято из бюджета или зачтено 
в счет будущих платежей почти  
5 млрд рублей. 

– Что касается этого года, 
то объем переплат на 1 мая 
составляет около 4 млрд рублей. 
В основном это предприятия 
нефтедобывающей отрасли и 
цветной металлургии. 

Обсуждение исполнения 
бюджета-2015 продолжилось на 
следующий день на бюджетном 
комитете ЗС, где было принято 
решение рекомендовать его к 
рассмотрению на сессии Зако-
нодательного Собрания, кото-
рая состоится сегодня, 15 июня.

На том же заседании были 
рассмотрены и корректи-
вы, вносимые в бюджет-2016. 
Как рассказала Наталия Боя-
ринова, динамика налоговых 
поступлений за первые четы-
ре месяца этого года позво-
лила увеличить прогнозные 

показатели собственной доход-
ной части на полтора милли-
арда рублей и довести ее до 
88,2 млрд рублей. Ожидается, 
что самый большой приток 
дополнительных финансо-
вых средств принесет налог 
на доходы физических лиц –  
434 млн рублей. На 368 млн 
рублей должен подрасти налог 
на добычу полезных ископа-
емых и почти на столько же 
возрасти платежи при пользо-
вании природными ресурсами.

Еще один источник роста 
доходов – безвозмездные 
целевые поступления из феде-
рального бюджета. С учетом 
остатков прошлого года они 
увеличиваются на 2,9 млрд 
рублей, составив в общей 
сложности 17 млрд рублей. В 
основном они направляются 
на обеспечение лекарствен-
ными препаратами отдельных 
категорий граждан, развитие 
сельскохозяйственного произ-
водства, обеспечение жильем 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, и 
исполнение других федераль-
ных обязательств. 

Как подчеркнула Наталия 
Бояринова, в ходе корректи-
ровки бюджета были пере-
смотрены государственные 
программы с целью повы-
шения их эффективности и 
рационального использования 
бюджетных ресурсов. Пра-
вительство предлагает допол-
нительно направить на соци-
альные выплаты отдельным 
категориям граждан 825 млн 
рублей, увеличить на 695 млн 
рублей субвенции на общее 
и дошкольное образование 
и выделить 469 млн рублей в 
виде возмещения выпадающих 
доходов организациям, обеспе-
чивающим население тепло- и 
водоснабжением. 

Депутат Игорь Гринберг 
подчеркнул, что за три послед-
них года в Черемховском райо-
не не было построено ни одного 
ФАПа. Министр строительства, 

дорожного хозяйства Иркут-
ской области Светлана Свир-
кина пояснила, что в этом году 
на данные цели предполагалось 
получить в виде софинансиро-
вания из федерального бюд-
жета 118 млн рублей, однако 
в итоге получено лишь 4 млн, 
что делает невозможным стро-
ительство всех запланирован-
ных объектов. С учетом про-
должения строительства ранее 
начатых ФАПов в этом году 
будет построено 17 пунктов. 
Председатель Заксобрания 
Сергей Брилка призвал мини-
стерство сельского хозяйства 
и министерство строительства 
совместно разработать типовой 
проект ФАПа, что снизит сто-
имость и сроки строительства. 
Депутат Тимур Сагдеев спросил 
про строительство физкультур-
но-оздоровительного комплек-
са в Нижнеудинске, а также про 
строительство школ в поселках 

Атагай и Нерха Нижнеудинско-
го района. Светлана Свиркина 
рассказала, что на завершение 
строительства ФОКа средств 
пока не предусмотрено. Что 
касается школы в Атагае, то в 
настоящее время в суде решает-
ся вопрос о сметной стоимости 
строительства данного объекта, 
которую оспаривает подряд-
чик, и до решения суда закрыть 
вопрос невозможно. На завер-
шение строительства школы в 
Нерхе предлагаемыми измене-
ниями в бюджет предусмотрено 
22 млн рублей.

В ходе обсуждений прозву-
чало еще много предложений 
депутатов, которые, как заве-
рила председатель комитета по 
бюджету ЗС Наталья Дикуса-
рова, будут учтены при даль-
нейшей работе над проектом 
закона о бюджете-2016.

Александр ПАВЛОВ

Один бюджет закрывается, второй – обновляется

Откровенный разговор  
в Еланцах
Депутаты Заксобрания  
провели выездной семинар

ФИНАНСЫ 

Согласно действующему законодательству, 
прежде чем выносить отчет об исполнении 
бюджета-2015 на сессию Законодательного 
Собрания, он должен пройти публичные 
слушания. Такие слушания провел комитет 
по бюджету ЗС под председательством вице-
спикера Натальи Дикусаровой с привлечением 
широкой общественности.

104,4 
млрд  

рублей

113,3 
млрд  

рублей

-2015
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– В России мало регионов, где 
есть самостоятельные органы власти 
по работе с молодежью. Я свою задачу 
вижу в том, чтобы не только заявить о 
самостоятельности министерства по 
молодежной политике, но и работать 
максимально эффективно, не подве-
сти регион и молодежь. 

– Александр Константинович, 
какие направления работы будут 
приоритетными в новом министер-
стве?

– Чтобы определить приоритеты, 
достаточно посмотреть на бюджет. 
Финансирование молодежной полити-
ки в прошлом году составило 92 млн 
рублей. В приоритетном направлении 
была обозначена, в том числе, работа с 
одаренной молодежью, на нее выдели-
ли 10 млн рублей. А вот на реабилита-
цию наркозависимых и профилактику 
наркомании – 47 млн рублей. Считаю, 
что на работу с талантливой молоде-
жью должно тратиться больше средств. 

– Сейчас много говорят про отток 
молодежи из региона. Как добиться 
того, чтобы она оставалась на малой 
родине?

– Есть простые, всем понятные 
вещи – молодым людям нужна инте-
ресная и хорошо оплачиваемая рабо-
та, возможность приобрести или арен-
довать жилье по приемлемой цене, 
комфортные условия для жизни. 

– До назначения министром 
вы являлись председателем 

Иркутского областного коми-
тета Российского Союза моло-

дежи. Сейчас вы оставили 
этот пост?

– В настоящий момент я 
одновременно являюсь мини-
стром по молодежной полити-

ке и председателем Иркутско-
го областного комитета 

РСМ. На встрече с 
губернатором я 

сказал, что для 
меня очень 
важно сохра-

нить нашу 
о р г а н и з а -

цию. Как 

мне удастся совмещать деятельность, 
покажет время. Я считаю, что госу-
дарственным органам не хватает вза-
имодействия не только с РСМ, но и 
с другими общественными организа-
циями. Министерство по молодежной 

политике должно заботиться о том, 
чтобы эффективно работали неком-
мерческие организации. На практике 
мы видим, что общественники трудят-
ся по выходным, после работы, зача-
стую не получают зарплату, но тем не 
менее вносят серьезный вклад в раз-
витие региона.

– Будете ли вы поддерживать 
добровольческое движение?

– Я считаю, что предыдущее 
управление по молодежной политике 
содействовало волонтерскому движе-
нию, поэтому в Иркутской области 
оно развито. Мы постараемся увели-
чить поддержку этому направлению.

– Каково ваше отношение к ситу-
ации с инязом и реформе высшей 
школы? 

– Сам по себе факт ликвида-
ции вначале самостоятельного вуза, 
а потом филиала – это понижение 
статуса нашего региона. У меня сло-
жилось впечатление, что в Москве 
никого не интересуют ни студенты, ни 
преподаватели. Еще не будучи мини-
стром, я информировал наш централь-
ный комитет РСМ о происходящем, у 
них очень тесные взаимоотношения с 
Министерством образования и науки 

РФ. Но, к большому 
сожалению, обще-
ственность может 
только показывать 
болевые точки, при-
нимать решения – 
не наша прерогати-
ва. Вообще, мне как 
иркутянину просто 
обидно и больно 
видеть, что про-
исходит с высшей 
школой в нашем 

регионе. Все началось с ликвидации 
ИВВАИУ, затем ВСГАО объединилась 
с ИГУ. В подвешенном и плачевном 
состоянии сейчас находится аграр-
ный университет. Это вызывает у всех 
негативную реакцию. 

– Как вы думаете, может ли моло-
дежный форум «Байкал-2020» стать 
кузницей кадров? 

– Конечно, а где еще, как не на 
таких форумах, молодежь может пред-
ставить своим соратникам, коллегам 
проекты, получить оценку опытных 
людей, экспертов? Я считаю, что 
форум «Байкал-2020» полезен для 
молодежи. Его организатором являет-
ся правительство Иркутской области, 
мероприятие проходит под патрона-
жем полномочного представителя 
президента РФ в СФО. У нас любой 
вуз готовит кадры, выдает дипломы. 
Но если молодой человек занимается 
научной работой, общественной, спор-
тивной, то его конкурентоспособность 
на рынке труда значительно выше. 

– Изменилась ли молодежь со вре-
мен СССР?

– Молодежь всегда была разная. 
Говорят, что современное поколение 
равнодушное, пассивное. Но я вижу, с 
какой заботой ребята приходят к вете-
ранам, как они занимаются волонтер-
ской деятельностью в детских домах. 
Молодые люди ничем не хуже своих 
родителей, дедов и прадедов. И это 
также проявляется в чрезвычайных 
ситуациях, когда они тушат пожары, 
защищают родину. Поэтому я считаю, 
что молодежь у нас замечательная. 

– Как вы относитесь к социаль-
ным сетям? Есть ли у вас аккаунты 
в них?

– С помощью социальных сетей 
можно решать многие проблемы. Но 
ими нужно уметь пользоваться. Рань-
ше детей обучали навыкам самообо-
роны, чтобы никто на улице не обидел. 
Теперь нужно обучать, чтобы в интер-
нете ребенку никто не навредил. У 
меня есть страницы в Фейсбуке, Вкон-
такте, я пользуюсь мессенджерами 
WhatsApp, Viber, Telegram. 

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Александр Попов: 
Современная молодежь ничем  
не хуже своих родителей и дедов

ИСТОРИЯ

Так больше 50 лет 
назад написал в 
своем романтическом 
стихотворении известный 
лидер и комсомольский 
вожак Усть-Илима Василий 
Печковский. Писал в том 
числе и про них – членов 
первого строительного 
отряда, приехавшего на 
Усть-Илим 11 июня 1966 
года.

Ровно 50 лет прошло с тех пор, как 
на строительство Усть-Илимской ГЭС 
прибыл первый комсомольский отряд 
из Иркутска. Особой газетной шуми-
хи вокруг этого события не было. 
Областная «Советская молодежь» 
проводила их лозунгами «Даешь Усть-
Илим!», а в Усть-Илиме и шуметь-то 
было еще некому – первая газета 
«Усть-Илимская правда» будет созда-
на лишь спустя два года. 

В составе отряда 21 человек – 
комсомольцы, молодые коммуни-
сты и одна беспартийная – Тама-
ра Луковникова. По этой причине в 
Иркутске ее не хотели записывать в 
отряд. Но она поклялась, что по при-
бытии на Усть-Илим сразу вступит в 
ряды ВЛКСМ. Слово девушка сдер-
жала. 29 октября 1966 года на леген-
дарном Толстом мысе ее приняли в 
комсомол. А комсомольский билет 
Тамаре вручал знаменитый бригадир 
Геннадий Иванович Мальченко. Это 
был первый прием в комсомол на 
Усть-Илиме.

Тогда многое было впервые. И 
этот первый отряд, который фор-
мировался из иркутских, ангарских 
ребят, пожелавших ехать покорять 
Ангару. Ехали в полнейшую неиз-
вестность, за романтикой, воспетой 
в песне Александры Пахмутовой. Им 
очень хотелось быть первыми, и как 
же они разочаровались, узнав, что на 
Усть-Илиме живут уже больше трех 
тысяч человек.

Будущих строителей Усть-Илима 
встречала на летном поле деревни 
Невон представитель комитета ком-
сомола – заведующая сектором учета 
Наталья Тупицына. Накормила ребят, 

выдала накомарники, без которых на 
улице трудно было дышать от заби-
вавшей рот и нос мошкары, кирзо-
вые сапоги и спецодежду. И привезла 
к будущему месту жительства – на 
берег Ангары, где предстояло поста-
вить огромную летнюю палатку. В ней 
молодые строители прожили почти 
четыре месяца.

Времени на раскачку и знакомство 
не оставили сами обстоятельства: бук-
вально на следующий день после при-
езда отряда стройка 
дала молодым людям 
серьезное испы-
тание – на Тол-
стом мысе, где уже 
кипела работа на 
строительстве Усть-
Илимской ГЭС, слу-
чился пожар, тушить 
который бросился 
весь поселок. Ребята 
из отряда тоже. Так 
быстро и по-рабочему вписались они 
в ритм жизни молодого Усть-Илима. 
Всех распределили по бригадам, стали 
обучать рабочим специальностям. 
Многие девушки стали крановщица-
ми, ребята получали специальность 
каменщиков, стропальщиков, свар-
щиков. Были среди них и монтаж-
ники-высотники, экскаваторщики и 
даже скалолазы. А вообще, работа-
ли там, где придется, там, где было 
надо – вручную мешали бетон для 
кирпичной кладки, расчищали место 
для строительства будущих объектов 
ГЭС, чистили котлован.

Всем хотелось отличиться, добить-
ся успеха и оказаться в лидерах. Зача-

стую оставались после работы, прово-
дили воскресники и субботники, все 
комсомольско-молодежные бригады 
соревновались между собой, а лучшие 
награждались грамотами.

Каждый день на стройке прино-
сил какие-то новости. И о них очень 
хотелось рассказать всему поселку. 
И тогда возникла идея создать свое 
радио. Зимой 1966 года машинист экс-
каватора Борис Тамм организовал 
радиогазету «Лосята», которая восемь 

лет каждую пятницу информировала 
о жизни стройки.

После работы отдыхать было 
некогда. Да, порой казалось, что и не 
уставали. Дежурили в отряде дружин-
ников, многие увлеклись турпохода-
ми. Самая популярная в начале семи-
десятых годов на Усть-Илиме туристи-
ческая команда «Глухари» была еще 
и самой поющей. И когда в выходные 
над Петрушиными полянами разно-
сились песни, нередко написанные 
самими же туристами, послушать их 
подплывали рыбаки со всей Ангары. 

Большинство членов Иркутского 
отряда были девушки, но «мамой и 
папой» для них стали все же ребята – 

Геннадий Тюкавкин и Виктор Зверев. 
За советом к ним девчонки бежали 
по любому поводу. Даже по сердеч-
ным делам. А эта «проблема» в моло-
дом поселке была особенно острой. 
Свадьбы праздновали одну за другой. 
И таким образом состав первого отря-
да быстро рос за счет присоединив-
шихся к ним мужей и жен. А еще к 
«иркутянам» быстро присоединились 
несколько девушек, которые при-
ехали на Усть-Илим самостоятельно 

на несколько дней позже отряда, но 
быстро познакомились, подружились. 
Так до сих пор и вместе.

Справедливости ради надо сказать, 
что далеко не все члены отряда стойко 
перенесли трудности жизни на Усть-
Илиме. Некоторые уехали в первое 
же лето, даже не дождавшись пере-
езда из палаток в теплое жилье. Но 
те, кто остался, навсегда приобрели 
усть-илимскую прописку. День пере-
езда из палаток в начале октября 1966 
года стал для членов отряда памятным 
на всю жизнь. Готовясь к переезду, 
комсомольцы написали потомкам кра-
сивое письмо, положили его в бутыл-
ку и закопали в центре палаточного 

городка. Думали через несколько лет 
собраться на этом месте, откопать 
и прочитать. Традиция ежегодных 
сборов-то сохранилась, а вот бутылку 
с письмом так до стих пор и не нашли, 
забыли место, где закопали.

В декабре 1966 года опустела 
последняя палатка Усть-Илима. Все 
строители переехали в благоустроен-
ное жилье. И тогда начальник Братск- 
гэсстроя Иван Иванович Наймушин 
с удовлетворением отметил: «Ну 
вот, будем считать, что Усть-Илим 
начался».

Сегодня из всего состава Иркут-
ского отряда в городе остались шесть 
человек – Геннадий Тюкавкин, Тама-
ра Шушкевич, Вера Чижова, Альбина 
Лукаш, Галина Олейникова и Тама-
ра Луковникова. Сейчас, конечно, 
их всех положено называть по име-
ни-отчеству. Но отчества друг друга 
они и сами не знают, поскольку так 
и остались на все 50 лет просто дев-
чонками и мальчишками – одними 
из первых романтиков и мечтателей 
комсомольско-молодежного, песен-
ного Усть-Илима. Которые на все 50 
лет остались верны своим юношеским 
традициям – встречаться в день при-
езда отряда – 11 июня, петь любимые 
песни и рассказывать новому поколе-
нию устьилимцев, как построили ГЭС 
и город. 50 лет назад они приняли 
решение стать устьилимцами. И, как 
говорят сегодня, ни разу об этом не 
пожалели. 

Елена ТРУФАНОВА 
Фото автора

Не могли мы к тебе, ты пойми, Усть-Илим, не приехать… 

ИНТЕРВЬЮ

В начале июня состоялась встреча министра 
по молодежной политике Иркутской области 
Александра Попова со школьниками, 
студентами, спортсменами, активистами, 
бойцами студотрядов, волонтерами. Это 
было первое публичное мероприятие 
руководителя нового ведомства, 
более двух часов он отвечал 
на вопросы, рассказывал о 
стратегии министерства и 
перспективах современной 
молодежи. Завершилась 
встреча общим селфи. 

С помощью социальных сетей можно решать 
многие проблемы. Но ими нужно уметь пользо-
ваться. Раньше детей обучали навыкам самообо-

роны, чтобы никто на улице не обидел. Теперь надо обу-
чать, чтобы в интернете ребенку никто не навредил.  

Далеко не все члены отряда стойко перенесли трудности жизни на  
Усть-Илиме. Некоторые уехали в первое же лето, даже не дождавшись 
переезда из палаток в теплое жилье. Но те, кто остался, навсегда приобрели 
усть-илимскую прописку. День переезда из палаток в начале октября 1966 
года стал для членов отряда памятным на всю жизнь. Готовясь к переезду, 
комсомольцы написали потомкам красивое письмо, положили его в бутылку 
и закопали в центре палаточного городка. 

Члены первого строительного отряда, приехавшего на Усть-Илим 11 июня 1966 года Встреча членов отряда 50 лет спустя
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На первый взгляд здесь нет ничего 
особенного. Сел в вертолет, а после 
его подъема спустился по специально-
му тросу. Но на самом деле есть свои 
нюансы, малейшая неточность или 
небрежность в действиях может при-
вести к трагическим последствиям. 
Это только учения, а в реальной «бое-
вой» обстановке десантникам прихо-
дится порой попадать в ситуации куда 
более сложные. И не зря говорят, что 
тяжело в учении – легко в бою. Без 
наличия опыта в таких обязательных 
спусках пожарный не имеет права 
принимать участие в десантировании 
на настоящий лесной пожар.

Но спуски – это только часть 
учений. Вначале пожарные должны 
облачиться в специальную экипиров-
ку, затем тщательно проверить свою 
амуницию и оборудование, пройти 
инструктаж, наземную подготовку 
с инструктором десантно-пожарной 
команды Олегом Грибановым, на лич-
ном счету которого более 400 прыж-
ков с парашютом и более 600 спу-
сков с вертолета. Только после этого 
десантники группами выдвигаются на 
посадку в вертолет. 

Cпециалисты объясняют: нельзя 
спускаться слишком быстро, призем-
ляться лучше на полусогнутых ногах, 
чтобы избежать травмы. Пожарный, 
первым оказавшийся на земле, при-
держивая трос, страхует всех осталь-
ных членов своей группы. Затем к 
спуску приступает следующая группа. 
Всего за этот день каждый из участ-
ников учений совершил пять–семь 
спусков с высоты в 10, 20 и 30 метров 
последовательно.

Причем большее количество спу-
сков было предназначено для тех, кто 
совсем недавно пришел в авиаотделе-
ние, то есть для молодежи. Но и опыт-
ные пожарные серьезно отрабатывают 
элементы высадки, ведь там, где им 
приходится работать – в глухой тайге 
или горах, мелочей не бывает. Каждый 
должен выполнять свою работу, что 
называется, по полной программе, без 
скидок на возраст или былые заслуги. 
Потому так серьезны и сосредоточе-
ны самые опытные десантники ниж-
неудинского авиаотделения – Юрий 
Маслов, Андрей Воронов и Алексей 
Дрыков. Для Вячеслава Мелентьева и 
Евгения Семашкина, которые недав-
но пришли в пожарный десант, это 
своеобразный экзамен не только 
перед руководителями учений и сами-
ми собой, но и перед своими стар-
шими коллегами-наставниками. В этих 
учениях задействован практически 
весь личный состав нижнеудинского 

пожарного десанта (15 человек), также 
в нем принимают участие семь десант-
ников из Чунского авиаотделения.

– Такие учения у нас проходят 
раз в году, в начале пожароопасного 
периода. И каждый пожарный обязан 
их отработать, иначе его не допустят 
к работе, – рассказывает наблюда-
ющий за действиями своих подчи-
ненных начальник Нижнеудинского 
авиаотделения Иркутской авиабазы 
Александр Хроменков. – Если же в 
течение месяца десантнику не при-
шлось принимать участие в спусках на 
тушении пожара, то тогда обязатель-
но проводятся дополнительные заня-
тия по отработке этого элемента. Но 
так бывает крайне редко, разве если 
лето выдастся очень дождливым. А так 
нашим парням работы хватает. Вот 
прошлым летом они тушили пожары 
в Чунском и Тайшетском, в Жигалов-
ском и Качугском районах. Но осо-
бенно «жарко» ребятам пришлось в 
прошлом сезоне на Байкале. Там тогда 
сильно горело, и наши десантники 
полтора месяца работали в тех местах.

Сан Саныч, как пожарные называют 
своего начальника, не говорит о том, что 
и в этом сезоне в некоторых сибирских 
регионах уже сейчас сложная пожарная 
обстановка, например, в соседней Буря-
тии. В любой момент наши десантники 
могут оказаться в самом пекле огнен-
ной стихии где-нибудь под Улан-Удэ. От 
него можно услышать много рассказов 
о работе десантников-пожарных в про-
шлые сезоны, но о предстоящем лете и 
прогнозах на него по пожарной обста-
новке Александр Хроменков говорит 
очень скупо и неохотно: у пожарных 
тоже есть свои табу 
и годами сложивши-
еся приметы.

Помимо физи-
ческой и специ-
альной подготовки 
пожарным требует-
ся много различных 
качеств и навыков. 
Ведь далеко не каж-
дому под силу даже 
просто так прове-
сти несколько дней 
в глухой тайге, зачастую без связи с 
«большой землей». Кроме того, работа 
десантников-пожарных носит сезон-
ный характер. Зимой – затишье, в 
основном тренировки и подготовка к 
пожароопасному периоду, зато лето – 
это недели и месяцы тяжелых и опас-
ных командировок. Но при всем этом 
зарплата у «лесного десанта» достаточ-
но скромная, в среднем за год получа-
ется 15–17 тыс. рублей в месяц. 

– Конечно, у нас работают насто-
ящие энтузиасты, – продолжает 
свой рассказ Александр Хроменков. 
–У нас коллектив дружный, опыт-
ный и профессиональный. Потому и 
преемственность для нас не пустой 
звук, у нас есть кому передавать 
опыт. Это молодежь, которая при-
ходит на смену нашим ветеранам. 
А с задачей своей мы справляемся, 
несмотря ни на что. Да, пожары – 

это наша работа, но хотелось, чтобы 
их было как можно меньше. Поми-
мо того, что это огромный вред для 
природы, экологии и опасность для 
людей, это еще большие деньги. Вот, 
например, сегодняшние учения – 
одна «работа» вертолета стоит нам 
700 тыс. рублей, не говоря уже о дру-
гих затратах. А при реальном пожаре 
счет может идти на миллионы рублей. 
И происходит все это из-за чьей-то 

небрежности и халатности: непоту-
шенного костра, окурка или одной 
спички. Цена обыкновенной спички 
– миллионы рублей, тяжелая работа 
и риск для жизни наших парней.

Учения завершились. Во дворике 
нижнеудинского авиаотделения руко-
водители разбирают действия десант-
ников «по полочкам» и подводят итоги. 
Оценка за сегодняшний день наше-
му пожарному десанту – «хорошо». 
Здесь никогда не ставят «отлично», 
эту оценку может «поставить» толь-
ко реальный, быстро и профессио- 
нально потушенный лесной пожар. А 
эти ребята уже не один раз самоотвер-
женно доказывали, что никто, кроме 
них, не справится с этой бедой лучше, 
быстрее и эффективней.

Сергей ИВАНОВ 
Фото автора

РЕПОРТАЖ

Над летным полем нижнеудинского авиапредприятия метрах в 
тридцати над поверхностью земли завис вертолет. Из его открытой 
двери четко, один за другим, по спусковому шнуру спускаются 
десантники. У десантников-пожарных из Нижнеудинского 
авиаотделения Иркутской авиабазы и их коллег из Чуны – 
плановые учения.

Высадка с высоты 30 метров

 Подготовка к спуску начинается на земле

ПИСЬМО  

В РЕДАКЦИЮ

Тенденция сегодняшнего дня, когда молодые люди 
не прячутся от армии, а наоборот, стремятся слу-
жить, – очевидна. И армейские реформы, конечно, в 
этом сыграли свою роль. Но беспокойство за своих 
детей, естественно, остается. Для страны они уже 
солдаты, а для Родины и родителей – сыновья. 

Воинская часть 03908 в поселке Усолье-7 счита-
ется одной из лучших в России. В казарме на видном 
месте расположены номера телефонов командиров, 
комитета солдатских матерей, а до заместителя 
командира по работе с личным составом войсковой 
части любой родственник военнослужащего может 
дозвониться без проблем. Хочется поделиться 
своим опытом с мамами будущих солдат – по воз-
можности приезжайте на присягу, познакомьтесь 
с командирами. Вы своими глазами увидите, где 
будет проходить служба, и вам станет намного 
спокойнее ждать. Если получится, навещайте и 
во время службы. Если же сын не позвонил в назна-
ченное время, то причиной может быть и наряд, и 
учебная тревога, и усталость – обычные армейские 
ситуации. Но если вас все же беспокоит настро-
ение сына или отсутствие условленного звонка – 
свяжитесь с командиром сами. И всегда нужно пом-
нить о том, что у каждого есть права – и у солдат 
тоже, а устав и командиры стоят на их страже. 

Ольга ПЕТАЙЧУК, мама солдата 

Сергей ШЕВЧЕНКО, 
Амурская область: 

– В армию пошел с 
желанием, со школьных 
лет к этому стремился. Я 
даже хотел учиться в воен-
ном училище, но не посту-
пил. Думаю о переходе на 
контрактную службу. Воз-
можно, и поступлю, но в 
часть, которая расположена 

поближе к дому. В принципе, служить мне понра-
вилось, у нас очень хорошая воинская часть. Не 
было долгих притирок в коллективе. К казарме 
привык быстро, потому что, еще учась в универ-
ситете в Благовещенске, жил в общежитии. И, к 
счастью, здесь нет неуставных взаимоотношений, 
так называемой дедовщины, о которых прихо-
дилось слышать. Для успешного прохождения 
службы должна быть уверенность в своих силах 
и хоть какая-то физическая подготовка. Кому-то 
время, проведенное в армии, кажется очень дол-
гим, кому-то – вычеркнутым из жизни, но мне 
показалось, что эти месяцы пролетели быстро, 
а все, чему мы здесь научились, пригодится в 
жизни. Нравятся новые знакомства, учения. О 
своих правах мы знаем и сможем их отстоять. 
Солдаты не являются бесправными, к тому же 
всегда можно обсудить любую сложившуюся 
ситуацию с командирами.   

Владимир ЕЛИЗОВ, 
Иркутская область:

– Служу в доблестной 
первой роте, которая зани-
мается охраной радиотех-
центра. Служба нравится, 
ожидания оправданы. В 
рамках боевой подготов-
ки проводятся тренировки, 
стрельбы. Солдаты старают-
ся поддерживать друг друга. 

Армия сейчас действительно меняется к лучшему, 
причем не только в плане технического обеспе-
чения, но и в моральном отношении. К примеру, 
в нашей части всецело поддерживаются боевой 
дух солдат и взаимоотношения в коллективе. 
Мамы могут быть спокойны за своих сыновей, 
поскольку у нас в части хороший коллектив, нет 
каких-то крупных конфликтов, рукоприкладства. 
Как поступает командир, если солдат не хочет 
исполнять приказ, если даже подзатыльник ему 
нельзя дать? Беседует, разъясняет, учит. И это 
в конечном итоге помогает. Я хотел стать более 
развитым в плане военного дела, узнать тактику 
военных действий, научиться стрельбе, выпол-

нению боевых задач. Всему этому здесь нас и 
учат, чувствуется настоящая служба. Считаю, что 
любой мужчина должен отслужить в армии. А 
чтобы служить достойно, нужно, думаю, в пер-
вую очередь иметь чувство товарищества, найти 
общий язык с окружающими, быть готовым  
прийти на помощь друзьям, сослуживцам. На 
занятиях по общественно-государственной под-
готовке нам рассказывают о наших правах, в част-
ности, о праве на получение медицинской помо-
щи, праве на отдых. В свободное время мы можем 
звонить родным, заниматься личными делами. 

Андрей МЯКОТИН, 
Забайкальский край: 

– Я отслужил год и 
потом подписал контракт 
на три года. Во-первых, мне 
понравилась эта воинская 
часть. Во-вторых, здесь нор-
мальные жилищные усло-
вия. Пока я живу в общежи-
тии, но собираю документы 
на предоставление ведом-
ственной квартиры в военном городке. Конеч-
но, отличия от срочной службы есть, хотя бы в 
бытовом плане. После службы возвращаюсь не в 
казарму, а в свою комнату в общежитии, в свою 
семью. Во время отпуска после срочной службы 
я женился и привез свою жену сюда. Заступаю 
на боевое дежурство на 12 часов. График смен-
ный – то в день, то в ночь. В свободное время 
с женой играем на гитаре, баяне, ходим в клуб. 
Можно принимать участие в общеармейских 
конкурсах, концертах. После перехода на кон-
трактную службу отношения с сослуживцами не 
изменились. Изменилось лишь то, что в отличие 
от срочной службы, где солдаты ждут демобили-
зации и возвращения домой, контрактная – это 
уже постоянная работа, возможность нормаль-
ного заработка и совсем другая ответственность. 
А еще у контрактника больше самостоятельно-
сти, чем у солдата-срочника, есть возможность 
выбора в принятии решений. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ВОЕННЫЙ КОМИССАРИАТ  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ИНФОРМИРУЕТ

В соответствии с решением министра 
обороны Российской Федерации объяв-
лен дополнительный набор в Кызылское 
президентское кадетское училище в 5-е, 
6-е, 7-е классы и в 8-й класс (девочки). 
Прием заявлений до 20 июня. 

Об условиях приема вы можете узнать 
на сайте училища – kzpku.edumil.ru 

Разговор с солдатами
КОММЕНТАРИЙ

Станислав РАХИМОВ, заместитель команди-
ра роты:
– Считаю, что самое трудное для ребят, проходя-
щих службу по призыву, это адаптация в большом 
новом коллективе. Они приехали из разных мест, у 
каждого свои интересы, сразу бывает сложно под-
ружиться, найти общий язык. Многим непросто 
привыкнуть к режиму военной службы, графику 
несения наряда. Иногда складываются ситуации, 
из которых найти выход самостоятельно сложно, 
тогда нужно обязательно обращаться к своим 
начальникам. Командиры у нас опытные, смогут 
помочь. Пока ребята не знают устава, не понима-
ют, как себя вести, эта помощь очень нужна. Мы 
постоянно находимся вместе с солдатами, стара-
емся замечать перемены в поведении, настрое-
нии. Если солдат становится замкнутым – беседу-
ем с ним, выясняем причину. И, наверное, самое 
важное качество, необходимое солдату, которое 
он должен воспитывать в себе еще до призыва, 
– самостоятельность! Ребятам, которым ее не 
хватает, приходится привыкать к службе дольше 
остальных. 

С небес – в «горящую» точку
Нижнеудинские пожарные провели учения 

 Сан Саныч

Прошлым летом наши десантники тушили пожа-
ры в Чунском и Тайшетском, в Жигаловском и 
Качугском районах. Но особенно «жарко» ребя-

там пришлось в прошлом сезоне на Байкале. Там тогда 
сильно горело, и наши десантники полтора месяца работа-
ли в тех местах.
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– Тамара Александровна, 
почему вы решили избирать-
ся на пост главы, и насколь-
ко остро проходила выборная 
кампания?

– Решение принять уча-
стие в выборах было осознан-
ным и взвешенным. Поскольку 
вся моя жизнь связана с Усть-
Кутским районом, я знакома 
с проблемами территории, что 
называется, изнутри. Это слабо-
развитая инфраструктура, 
низкие темпы строительства 
жилья, отсутствие квалифици-
рованных кадров, повальный 
отток молодежи… И это при 
том, что наш район – один из 
главных, с которым связывают 
рост всей экономики региона. 
Здесь расположен самый круп-
ный в регионе деревоперераба-
тывающий комплекс – ТСЛК, 
проходит нефтепровод, строит-
ся крупнейший газоперераба-
тывающий завод, прокладыва-
ется второй путь БАМа, рабо-
тает РЭБ, через наш район осу-
ществляется северный завоз… 
Казалось бы, при таких-то 
проектах и предприятиях наши 
люди должны буквально в золо-
те купаться, а на деле получает-
ся – едва выживают, особенно 
в сельских поселениях. 

Выборная кампания скла-
дывалась очень непросто. 
Шесть кандидатов, борьба за 
каждый голос. Со стороны 
конкурентов были и подвозы 
избирателей, и черный пиар, 
и подкупы… Интрига сохраня-
лась до последнего момента. За 
мою кандидатуру проголосова-
ли 3 тыс. 995 человек (28,91%), 
за основного конкурента – 
«единоросса» Юрия Кононова 
– 3 тыс. 884 (28,11%). Перевес 
составил 111 человек. Именно 
их голоса и определили исход 
выборной кампании. Простые 
люди очень хотели перемен, 
им я обязана своей победой. 
К сожалению, и сегодня в 
политическом плане все обсто-
ит непросто. Слишком долго 
прежнее руководство района 
находилось «у руля». До сих 
пор продолжаются какие-то 

подводные течения. Распуска-
ются невероятные слухи, при-
думываются истории, в соцсе-
тях постоянно муссируются 
«скрытые доходы» и зарплаты. 
Конечно, стараюсь не обра-
щать внимания на досужие 
вымыслы, но работать в таких 
условиях очень непросто.

– С какими реальными про-
блемами вам, как мэру, при-
шлось столкнуться сразу после 
вступления в должность?

– Сложная ситуация с 
муниципальным имуществом. 
Полный реестр имущества 
отсутствовал. По транспорт-
ным средствам было предъяв-
лено порядка 350 тыс. рублей 
налога за 82 единицы техни-
ки, при том, что фактически 
в администрации их менее 10. 
Остальные переданы в различ-
ные организации, либо доку-
ментов на них вообще нет. На 
сегодняшний день по результа-
там проведенной работы уда-

лось «снизить» сумму налога до 
140 тыс. рублей, но при отсут-
ствии первичных документов 
снять с учета оставшуюся тех-
нику в органах Гостехнадзора 
довольно-таки сложно. Это 
дополнительные расходы бюд-
жета по восстановлению доку-
ментов.

Неприятным сюрпризом 
стало то, что некоторые муни-
ципальные программы не 
были своевременно продлены. 
Например, программы «Энер-
госбережение и повышение 
энергетической эффективно-

сти», «Комплексные меры про-
филактики злоупотребления 
наркотическими средствами и 
психотропными веществами». 
Выяснилось также, что поселок 
Ния к отопительному сезону не 
готов. У управляющей компа-
нии не оказалось запаса топли-
ва, в итоге мы были вынужде-
ны работать в состоянии повы-
шенной готовности, выходили 
регулярно на область, выделяли 
деньги из районного резервного 
фонда, чтобы поселок не замерз. 

– Какова ситуация в сфере 
здравоохранения?

– Обеспеченность врачами 
в районе составляет 43%, сред-
ним медперсоналом – около 
60%. В рамках муниципальной 
программы «Профилактика 
социально значимых меропри-
ятий» пытаемся решить вопро-
сы привлечения кадров. Зало-
жили на это в местном бюджете 
2 млн рублей. Кстати, по выде-
ленным средствам мы нахо-
димся на третьем месте после 
Иркутска и Братска! Оплачива-

ем интернатуру и ординатуру 
двум выпускникам медунивер-
ситета, платим «подъемные» 
приезжающим специалистам 
(по 200 тыс. рублей), арендуем 
жилье для специалистов с выс-
шим образованием.   

Без активного участия обла-
сти решить кадровый вопрос 
довольно сложно. За послед-
ние годы ни один врач не при-
ехал в Усть-Кутский район по 
программе «Земский доктор». 

Поскольку договоры 
в рамках данной про-
граммы заключаются 
на областном уровне, 
целесообразно было 
бы предусмотреть 
целевое направление 
в северные террито-
рии. 

– Есть ли пробле-
мы в системе образо-
вания?

– К сожалению, 
программа «Раз-
витие дошкольных 

учреждений» в районе реали-
зовалась не в полной мере. По 
ней прошла реконструкция 
детского сада № 23, дополни-
тельно ввели шесть групп, и 
это все. Подразумевалось про-
ектирование и строительство 
детских садов в микрорайоне 
РЭБ, Солнечном, Железнодо-
рожнике, обустройство групп 
для дошколят в Подымахин-
ском муниципальном образо-
вании и в Ручье, но на сегод-
ня ничего этого нет. Деньги, 
потраченные на проекты, ока-

зались просто выброшенными 
на ветер. 

Для открытия группы при 
Подымахинской средней 
школе на 30 малышей, соглас-
но проекту, требуется 6,6 млн 
рублей. Первый транш – 500 
тыс. рублей – в рамках дого-
вора о социальном партнерстве 
выделила Иркутская нефтя-
ная компания. Средства осво-
ены полностью. Дошкольную 
группу необходимо открыть в 
поселке к 1 сентября, и мы при-
ложим для этого все усилия.

Ситуация с детским садом в 
Ручье еще более острая. Здание 
ветхое, практически аварий-
ное. Мы уже думали о перево-
де дошкольников в соседний 
поселок Янталь, но тогда при-
дется возить малышей на авто-
бусе за 12 км. Конечно, тако-
го разрешения нам никто не 
даст. На следующий год пла-
нируем осуществить капиталь-
ный ремонт здания и решить 
вопрос с областной властью о 
строительстве нового детского 
сада.

Пытаемся выправить ситу-
ацию с очередностью детей от 
полутора до трех лет, не реша-
емую также годами. Недавно 
прошли переговоры с руковод-
ством ВСЖД по передаче дет-
ского сада № 211 в микрорайо-
не Лена в муниципальную соб-
ственность. Железная дорога 
готова передать учреждение за 
13,5 млн рублей. Будем решать 
вопрос с финансированием. 
Необходима реконструкция 
здания, приобретение обору-
дования и мебели. А это нема-

лые деньги. Зато в данном дет-
ском саду мы сможем открыть 
ясельные группы, полностью 
ликвидировав очередь детей в 
дошкольные учреждения в рай-
центре.

– Как решается вопрос со 
строительством новой школы?

– На проект строитель-
ства школы № 7 в микрорай-
оне Мостоотряд изначально 
было получено отрицательное 
заключение, и мы в максималь-
но короткие сроки совмест-
но с проектной организацией 
смогли устранить недоработ-
ки и зайти на повторную экс-
пертизу. Там очень проблем-
ное здание, находится в ава-
рийном состоянии, при этом 
вопрос проектирования не 
решается с 2008 года. Сейчас 
пытаемся достигнуть догово-
ренности о включении объекта 
в областную программу. Сто-
имость строительства школы, 
по предварительным подсче-
там, составляет 383 млн рублей. 
Школа рассчитана на 400 уча-
щихся.

– Удалось ли договорить-
ся с предприятиями о возме-
щении средств за понесен-
ный ущерб при эксплуатации 
муниципальных дорог?

– Интенсивное движение 
большегрузов во время строи-
тельства нефтепровода ВСТО, 
перевалки трубы для реали-
зации федерального проекта 
«Сила Сибири» превратило 
дороги практически в непро-
езжие направления. Сейчас в 
рамках вопроса возмещения 
затрат компанией «Газпром 
трансгаз Томск» сформирован 
проект соглашения о перечис-
лении средств на обустройство 
автомобильных дорог общего 
пользования в бюджет Усть-
Кута. 

Предприятием «Новые 
дороги» продолжается реали-
зация крупномасштабного про-
екта по строительству автомо-
бильной дороги федерального 
значения «Вилюй» на участке 
Усть-Кут – Верхнемарково.

– Когда начнется рекон-
струкция аэровокзального 
комплекса?

– В 2017 году в рамках феде-
ральной программы «Граждан-
ская авиация» предусмотрена 
реконструкция аэровокзаль-
ного комплекса в Усть-Куте. 
Предусмотрены средства феде-
рального бюджета – 564,1 млн 
рублей, бюджета субъекта РФ 
– 98,1 млн рублей, внебюджет-

В Каменке Наталья Петро-
ва начала работу с оформле-
ния земли, основываясь на 
101-м федеральном законе 
«Об обороте земель сельско-
хозяйственного назначения». 
Те коллективные фермерские 
хозяйства, которые уловили 
суть закона и вовремя офор-
мили земельные паи, получи-
ли субсидию от министерства 
сельского хозяйства области 
на возмещение затрат за меже-
вание долей. Сейчас таких 
выплат уже не предусмотрено. 
Для упрощения оформления 

земель администрация ввела 
нотариальную услугу и раз-
работала форму доверенно-
сти на узаконивание земель-
ных долей. За символическую 
плату в 200 рублей главы КФХ, 
не выезжая с дольщиками в 
Бохан, могли получить нужный 
документ. За 2014 и 2015 годы 
было выдано 253 доверенности 
на 3213 га земли, которая стала 
законно «работать». 2300 га 
оформлено в муниципальную 
собственность, которые через 
аукционы передаются в арен-
ду или продаются сельхозпред-

приятиям. Эти средства позво-
лили местной администрации 
рассчитаться с немалыми дол-
гами за потребленную электро-
энергию.

На общее благо
Недавно КФХ Пашкова 

выиграло грант в 12 млн рублей 
на строительство молочно-
товарной фермы в Калашни-
ково. Это позволит обеспечить 
дополнительными рабочими 
местами жителей деревни. 
Калашниково в прошлом году 

отметило свое 175-летие, здесь 
проживают сегодня 137 чело-
век, в том числе 30 детей. В 
деревне многие трудятся в кре-
стьянско-фермерских хозяй-
ствах Пашкова и Григорьева. 
Жители активно участвуют 
в общественной жизни посе-
ления. Создали ТОС «Белые 
росы», его председатель заве-
дующая местным клубом Ната-
лья Середкина.

– В «Белые росы» у нас вхо-
дят жители улицы Школьной 
и работники школы, более 40 
человек. Все активно участво-
вали в субботниках, – расска-
зывает она. – К юбилею села 
провели семь субботников. 
Жители предоставляли безвоз-
мездно свою технику. Строили 
заборы, убирали мусор возле и 
внутри заброшенных домов, не 
говоря о наведении порядка на 
улицах.

Семья Галины и Ивана 
Петрухиных тоже не остает-
ся в стороне от благополучия 
родной деревни, участвует во 
всех общественных начинани-
ях. Галина для местной детворы 
сшила сценические костюмы. 
Члены ТОСа помогают пожи-
лым одиноким односельчанам 
в побелке домов, в оформлении 
различных документов. «Белые 
росы» – один из ярких приме-
ров внедрения ТОСа в жизнь 
поселения, когда дружные 
и активные люди не жалеют 
ни времени, ни сил, ни своих 
средств на общее благо.

Был в деревне небольшой 
водоем в старом саду, который 
разбили в 60-е годы ссыль-
ные литовцы. Теперь житель 
деревни Андрей Ситников 
заливает зимой оставшую-
ся яму водой и устраивает 
на радость местной детворе 
каток. На нем разворачива-
ются нешуточные хоккейные 
баталии. Дети даже прозвали 
Ситникова директором спорт-

комплекса «Олимпийский» и 
на юбилее села вручили ему 
«диплом» с этим шуточным 
псевдонимом.

Когда-то окрестности 
Калашниково можно было 
назвать озерным краем. Есть в 
селе свое озеро, которое назы-
вается Дашкино. Несмотря на 
то что о его содержании здесь 
заботятся (местный житель 
Олег Шишкин на своей техни-
ке выровнял дно), озеро про-
должает мелеть. Мелеет и Кита-
евский ключ, откуда жители 
берут чистую питьевую воду. 
Считается, что вода из Китаев-
ского ключа обладает целебны-
ми свойствами, от нее у детей 
проходит любая аллергия. 
Набрать воду из ключа при-
езжают не только из Камен-
ки, но и из Бурети, Грязной. 
А сам ключ получил название 
от деревни Китаево, которая 
когда-то здесь была. Говорят, 
когда-то в центре деревни было 
большое озеро, где хранили 
бочки с солеными совхозны-
ми огурцами. Сегодня от озера 
осталась лишь небольшая лужа.

Залив на Ангаре тоже обме-
лел, особенно это заметно на 
въезде в Каменку. Да и река 
Идинка, обегающая весь Бохан-
ский район, сегодня больше 
похожа на большой ручей. 
Местные жители уверены, что 
уходит вода из-за массовой 
варварской вырубки лесов. 

Удел неравнодушных
Всего по муниципальному 

образованию «Каменка» соз-
дано четыре территориальных 
общественных самоуправле-
ния. Три из них находятся  на 
центральной усадьбе в Камен-
ке. Одно из них «Юника» 
(«Юность, инициатива, Камен-
ка») возглавляет Елена Про-
топопова, работник библиоте-

ки. В ТОС вошли жители улиц 
Набережной, Строда и кварта-
ла № 3. Проведение субботни-
ков по улицам, по берегу Анга-
ры, зимой расчистка на реке 
катка для детворы стали при-
вычными занятиями для тосов-
цев. ТОС «Зеленый берег», 
председатель заместитель 
главы Анна Джураева, ТОС 
«Селяночка» – Ольга Кирюхи-
на, также активно занимают-
ся благоустройством села. По 
улице Нагорной силами и на 
средства жителей установили 
водоколонку. 

В МО «Каменка» не теряют 
надежды, что территориаль-
ное самоуправление, создан-
ное в прошлом году, поможет 
решить многие насущные про-
блемы. Да, пока проекты еще 
ни разу не получали финанси-
рование, но члены ТОСов не 
теряют надежды. Всего ими 
подготовлено несколько про-
ектов: строительство зимнего 
водовода, спортивно-оздорови-
тельной площадки, очищение 
ключа и озера в Калашниково. 
Усовершенствовав проекты, 
они намерены участвовать в 
конкурсе на следующий год.

Глава МО Наталья Петрова 
приняла участие в недавно про-
шедшей ярмарке обществен-
ных инициатив в Иркутске, 
проведенной областным благо-
творительным фондом «Насле-
дие иркутских меценатов». 
Предложенные общественные 
проекты каменских ТОСов в 
будущем, возможно, выиграют 
гранты.

Для каменцев важен опыт 
участия, важны контакты с горо-
дами, где ТОСы успешно реали-
зуют свои проекты на средства 
спонсоров. Сегодня тосовцы 
уже нашли единомышленни-
ков в Улан-Удэ и даже в Санкт-
Петербурге. Коллеги обещали 
помочь каменцам привлечь сред-

Каменка: 
начать с малого

МУНИЦИПАЛИТЕТ

В сельских поселениях реализации планов мешает острейший 
финансовый дефицит. Активное участие в различных программах – одна 
из возможностей привлечь средства на свою территорию. Глава поселка 
Каменка Боханского района Наталья Петрова уверена, что главное 
начать, пусть и с малого.

Тамара Климина: Перемены должны    
ГОСТЬ НОМЕРА

В сентябре 2015 года жители Усть-Кутского 
района выбрали главой территории кандидата 
от ЛДПР, депутата местной думы Тамару 
Климину. Как сегодня обстоят дела в северном 
муниципалитете, и какие проблемы решаются 
в первую очередь, мэр Усть-Кутского района 
Тамара Климина рассказала в интервью газете 
«Областная».

Развитие района связано с реализуемыми на 
его территории инвестпроектами (лесоперера-
ботка, газоперерабатывающий завод). В связи 
с тем, что сейчас кризисные времена, делаем 
упор на действующие сегодня предприятия. А 
это влечет за собой дополнительные рабочие 
места, уплату налогов в местный бюджет.
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ных источников – 270,5 млн 
рублей. Но условия финанси-
рования из федерального бюд-
жета зависят от вложений бюд-
жета субъекта РФ и внебюд-
жетных источников на рекон-
струкцию аэровокзального 
комплекса. В связи с тем, что 
ни областного, ни муниципаль-
ного имущества в составе аэро-
вокзального комплекса нет, 
вложить бюджетные средства 
в рамках программы не могут 
ни областное правительство, 
ни районная администрация. 
Для поиска источников финан-
сирования в размере 98,1 млн 
рублей нами были направле-
ны обращения в правительство 
Иркутской области и основным 
пользователям услуг аэропорта 
Усть-Кута. На сегодня имеет-
ся информация о проработке 
вопроса о выделении средств с 
ОАО АК «Транснефть» в рам-
ках социально-экономического 
партнерства на 2017 год.

– Кризис диктует новые 
подходы в распределении бюд-
жетных средств и эффектив-
ного их расходования. Каковы 
ваши шаги в этом направле-
нии?

– Проработав в должности 
мэра чуть более полугода, я еще 
более укрепилась в мысли о 
необходимости реорганизации 
муниципальных образований. 
Сегодня на территории района 
их восемь, включая районную 

администрацию. Все сельские 
поселения, за исключением 
Верхнемарковского, глубоко 
дотационные. Люди очень ждут 
перемен, и мы намерены сде-
лать их только к лучшему.

Реформируя органы мест-
ного самоуправления, можно 
высвободить более 50 млн 
рублей, затрачиваемых на 
содержание аппарата чиновни-

ков, и направить их на реше-
ние насущных проблем терри-
тории. Но без внесения изме-
нений в существующий закон 
о межбюджетных отношениях 
объединение становится невы-
годным, а финансовые сред-
ства растворятся, не принося 
пользы. 

Сейчас из областного бюд-
жета выделяются средства для 
содержания администраций 
городских и сельских поселе-
ний, из муниципального бюд-
жета УКМО еще 35 млн. Ана-
лиз показывает, что ни одно 
поселение не зарабатывает 
достаточных средств, чтобы 
содержать собственные адми-
нистрации.  

Разделение полномочий 
согласно закону № 131-ФЗ 
привело к увеличению коли-
чества административных 
аппаратов поселений, дубли-
рованию функций. Например, 
в каждом поселении, чтобы 
должным образом исполнять 
госполномочия, необходимо 
создать полноценные отделы 
и комитеты: экономический, 
строительный, финансовый, 
ж и л и щ н о - к о м м у н а л ь н ы й , 
культуры и так далее, но позво-
лить себе это может только 
Усть-Кутское городское посе-
ление. Остальные сделать 
этого не могут и в силу дотаци-
онного бюджета, и недостат-
ка профессионально подго-
товленных кадров. Например, 

обнаружилось, что в поселке 
Верхнемарково в прошлом 
году бюджет исполнен с про-
фицитом в 5 млн рублей, и эти 
деньги могли быть направ-
лены на софинансирование 
программы переселения из 
ветхого жилья, которого там 
предостаточно, но в админи-
страции не нашлось для этого 
специалистов. Другие посе-

ления, наоборот, при остром 
дефиците местных бюджетов 
не могут позволить себе усло-
вия софинансирования и уча-
стие в программе переселения, 
хотя там также достаточно вет-
хого жилья. В сложившихся 
условиях администрация рай-
она, чтобы решать те или иные 
вопросы, вынуждена брать на 
себя управленческие функции 
поселений, практически под-
меняя глав поселений. 

Создать более эффектив-
ную модель управления таким 
районом, как Усть-Кутский, где 
в одном городе сосредоточено 
85% населения и 95% промыш-
ленного производства, могло 
бы реформирование органов 
местного самоуправления. 
Надо создать единый районный 
административный аппарат, а в 
поселениях оставить советы со 
штатом в три-пять человек. Но 
сегодняшнее законодательство 
не позволяет продвигать эту 
инициативу, так как при объе-
динении средства, выделяемые 
на дотирование государствен-
ных расходов, будут потеряны 
для муниципального бюджета 
Усть-Кутского района. Более 
того, муниципальные бюджеты 
поселений района лишатся 10% 
НДФЛ, которые поступают сей-
час в местные бюджеты, оста-
нется лишь 26% НДФЛ, посту-
пающего в районный бюджет. 
Таким образом, подтверждает-
ся аргумент противников объ-
единения, что несколько нищих 
бюджетов объединятся в один, 
еще более нищий.

Есть еще один путь рефор-
мирования муниципальных 
образований, в которых более 
80% населения проживает в 
городском поселении, являю-
щимся административным цен-
тром района. Для этого необхо-
димо думе Усть-Кута принять 
решение о передаче полномо-
чий на уровень района. В этом 
случае все налоги сохраняются 

на нашей территории, количе-
ство отделов с дублирующи-
ми функциями сокращается, 
соответственно повышается 
эффективность управления и 
просматривается значительная 
экономия бюджетных средств. 
Районная администрация внес-
ла соответствующие измене-
ния в Устав, но с городской 
администрацией и думой вза-
имопонимания пока в этом 
вопросе нет.

– Каким бюджетом распо-
лагает район? 

– На 2016 год доходы бюд-
жета запланированы в размере 
1413,6 млн рублей (в том числе 
налоговые и неналоговые дохо-
ды – 617,9 тыс. рублей), расхо-
ды в размере 1455,0 млн рублей, 
дефицит – 41,4 млн рублей. 
Поскольку только средств рай-
онного бюджета недостаточно 
для закрытия расходных обя-
зательств и поддержки эконо-
мики, участвуем в таких госу-
дарственных программах как 
«Дошкольное, общее и под-
готовительное образование», 
«Социальная поддержка насе-
ления», «Развитие физической 
культуры и спорта», «Экономи-
ческое развитие и инновацион-
ная экономика».

– В чем вы видите перспек-
тивы территории?

– Непосредственное разви-
тие района связано с реализуе-
мыми на его территории инве-
стиционными проектами (лесо-
переработка – ООО «ТСЛК», 
газоперерабатывающий завод 
– ООО «ИНК»). В связи с тем, 
что сейчас кризисные време-
на, делаем упор на действую-
щие сегодня предприятия. А 
это влечет за собой дополни-
тельные рабочие места, уплату 
налогов в местный бюджет.

Анна ВИГОВСКАЯ

ства. Инвесторов могут привлечь 
близость Ангары, целебный 
ключ, интересен проект возрож-
дения сельского музея. В пусту-
ющих корпусах бывшего интер-
ната для престарелых можно 
открыть мини-гостиницу. 

Гражданское общество 
должно решать социальные 
проблемы во взаимодействии 
власти и бизнес-предприни-
мательства. Сельская адми-
нистрация, со своей стороны, 
тоже активно привлекает сред-
ства. По программе «Устой-
чивое развитие сельских 
территорий» МО «Каменка» 
выиграло четыре гранта. 250 
тысяч рублей на ограждение 
памятника погибшим в Вели-
кой Отечественной войне. 
Работы почти завершаются, в 
планах – установить мрамор-
ные стелы с именами умерших 
в мирное время участников 
войны. Остальные три гранта 
на установку детских площа-
док со спортивным уклоном в 
деревнях Морозово, Гречехан 
и Угольной. Четвертую пло-

щадку установят в Калашни-
ково, стоимостью в 100 тысяч 
рублей. Недостающее финан-
сирование в муниципалитете 
надеются получить от местных 
спонсоров.

В решении острых соци-
альных проблем существен-
но помогла селу программа 
«Народные инициативы», 
на средства которой сделано 
очень многое: построены и 
отремонтированы водонапор-
ные башни, дороги. О сути про-
граммы говорит само ее назва-
ние, решения принимались на 
сходах жителей, по их иници-
ативе проводились 
все работы.

Большая помощь 
местной власти 
исходит от Совета 
ветеранов, который 
возглавляет Татьяна 
Петровна Малее-
ва. В общественной 
жизни поселения, 
конечно, принима-
ют участие местные 
депутаты.

Главное, что даже в глубин-
ку пришло осознание того, что 
надеяться нужно в первую оче-
редь на собственные силы, на 
свои руки и хозяйскую смекал-
ку. Участие самих жителей в 
принятии и выработке решений 
и в дальнейшей их реализации 
сегодня одно из условий эффек-
тивного управления. К юбилею 
(Каменке в 2019 году исполнит-
ся 350 лет) жители села могут 
претворить в жизнь многие 
планы по его обустройству.

Елена СЕКРЕТАРЕВА
Фото автора

СПРАВКА

Т е р р и т о р и а л ь -
ное общественное 
с а м о у п р а в л е н и е 
(ТОС) – это форма 
самоорганизации 
граждан по месту 
их жительства для 
самостоятельного 
и под свою ответ-
ственность осу-
ществления соб-
ственных иници-
атив по вопросам 
местного значения.

    быть только к лучшему НОВОСТИ РЕГИОНА

В МАМСКО-ЧУЙСКОМ РАЙОНЕ 
НАЧАЛИСЬ РАБОТЫ 
ПО ПОИСКУ ЗОЛОТА

Специалисты АО 
« И р к у т с к г е о ф и -
зика» (входит в 
государственный 
холдинг Росгеоло-
гия) приступили к 
поисковым работам 
на двух перспек-
тивных на рудное 
золото площадях в 
Иркутской области.

Как сообщает 
пресс-служба пред-
приятия, первый 
объект находится 
на северо-восточ-
ном фланге Право-
мамского рудного поля в Мамско-Чуйском районе. Второй – 
в пределах Каверга-Конкудерской перспективной площади.

Работы ведутся в рамках государственных контрактов, 
подписанных в июне 2015 года между Росгеологией и Депар-
таментом по недропользованию по Центрально-Сибирскому 
округу. Завершение исследований и защита геологических 
отчетов намечены на конец 2017 года. «Иркутскгеофизи-
ка» является основным подрядчиком по данным проектам. 
Непосредственной их реализацией занимается одно из под-
разделений предприятия – Ангарская геологическая экс-
педиция.

По обоим объектам геологам предстоит локализовать и 
оценить прогнозные ресурсы рудного золота. Помимо этого, 
должны быть подготовлены рекомендации для дальнейших 
геолого-разведочных работ и лицензирования участков недр. 

В УСОЛЬЕ ПРОВЕРЯЮТ КАЧЕСТВО 
КАПРЕМОНТА ДОМОВ

В Усолье-Сибир-
ском общественная 
комиссия приняла 
участие в прием-
ке в эксплуатацию 
многоквартирных 
домов после завер-
шения капитально-
го ремонта. Экспер-
ты отметили, что 
качество ремонта 
– высокое, он про-
водился в соот-
ветствии с кален-
дарным графиком 
выполнения работ. 
Довольны отремон-
тированными домами и их жители – это лучшая оценка 
капитальному ремонту. 

Напомним, в рамках реализации краткосрочного плана 
2015 года региональной программы капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных домах Усолья про-
водится капитальный ремонт 16 многоквартирных домов на 
сумму порядка 57,2 млн рублей. Это средства Фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ – почти 3 млн, областного 
бюджета – 1 млн, местного бюджета – 3 млн и собственни-
ков помещений – 50,2 млн. Уже завершен ремонт фасадов 
на двух объектах, кровель – на четырех объектах, системы 
теплоснабжения – в одном доме, системы электроснабже-
ния – в четырех, систем горячего и холодного водоснаб-
жения – на двух объектах, подвальных помещений – на 
четырех объектах, установлены индивидуальные тепловые 
приборы в двух домах. Завершен капитальный ремонт крыши 
и фасада на многоквартирном доме по улице Энгельса. 

На сегодняшний день уровень сбора взносов в Усолье 
составляет 70%, с начала реализации программы аккумулиро-
вано взносов собственников жилых помещений около 117 млн 
рублей, ремонту подлежит 632 многоквартирных дома, сооб-
щает пресс-служба города. 

НА ОЛЬХОНЕ СОБЕРУТСЯ ХУДОЖНИКИ-
КЕРАМИСТЫ СО ВСЕГО МИРА 

М е ж д у н а р о д н ы й 
х у д о ж е с т в е н н ы й 
симпозиум по кера-
мике «Байкал-Кера-
Мистика» пройдет 
на Ольхоне с 20 
июня по 4 июля. В 
этом году он собе-
рет профессиональ-
ных художников-
керамистов разных 
городов России и 
мира. 

Команда орга-
низаторов проекта 
– члены Иркутской 
региональной обще-
ственной организации «Творческое объединение художни-
ков-керамистов»: Татьяна Ерошенко, Сергей Пуртян, Елена 
Носова, Павел Ермаков.

– Для участников мы подготовили творческую площад-
ку, оснащенную всем необходимым для создания авторских 
работ из керамики: глина, глазури, рабочие столы, электри-
ческие и газовые печи для обжига керамики. Можно будет 
обжечь свои работы с применением нестандартных обжигов, 
например, раку-обжиг, редукция, обвар в мучной болтушке, 
дровяной обжиг в бочке. Новинкой сезона станет примене-
ние высокотемпературного обжига, использование фарфора 
и так называемой каменной массы, которые считаются мате-
риалами высшего пилотажа в искусстве керамики, так как 
работать с ними не просто. Художники смогут или создать 
малую пластику из фарфора, или же скомбинировать в своей 
работе грубый шамот и тонкий фарфор, – рассказала Татья-
на Ерошенко. 

Напомним, главная цель проекта «Байкал-КераМистика» 
– популяризация современного искусства художественной 
керамики и поиск инвесторов для создания Музея совре-
менной керамики в Иркутском районе. Планируется создать 
постоянную экспозицию по истории развития керамики: от 
древних находок 4–2 тыс. до н.э., традиционных керамиче-
ских промыслов России и других стран мира до современного 
искусства.

Результат двухнедельной работы симпозиума можно будет 
увидеть в Хужире на мысе Бурхан 3 июля и в Музейной студии 
Иркутского областного краеведческого музея с 5 июля по 10 
августа.

Детский сад № 23 открылся 
после ремонта

На реконструкцию школы 
№ 7 требуется 373 млн рублей

В МО «Каменка» в 11 населенных пунктах прожи-
вает 1641 человек. Они трудятся в 10 местных кре-
стьянско-фермерских хозяйствах, на 10 частных 
предприятиях и в семи бюджетных организациях, 
в основном, в школах, дошкольных и культурных 
учреждениях. Самые крупные села – Каменка и 
Морозово. 

Наталья 
Петрова
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

Насколько внутренний 
рынок обеспечен 
отечественным 
продовольствием? Этой 
теме был посвящен круглый 
стол, инициированный 
комитетом по 
законодательству о 
природопользовании, 
экологии и сельском 
хозяйстве ЗС. 

Открывая его, председатель коми-
тета Кузьма Алдаров напомнил, что 
доктрина продовольственной безо-
пасности предполагает, что к 2030 
году самообеспеченность регио-
на собственной сельхозпродукцией 
должна достигнуть 85%. Пока же мы, 
как он констатировал, еще далеки от 
этой цифры. Сегодня областной АПК 
удовлетворяет потребности области в 
мясопродуктах не более чем на 55%. 
Лучше обстоит дело с молоком, но 
две трети его производится в личных 
подсобных хозяйствах и во многих 
случаях не является товарным. Моло-
козаводам области вынуждены заво-
зить ежедневно из Красноярского 
края по 90 тонн молока.

Чтобы достичь рациональных норм 
питания, необходимо поднять произ-
водство мяса с нынешних 150 тыс. 
тонн до 180 тыс. тонн, молока – с 470 
тыс. тонн до 770 тыс. тонн, а овощей – 
с 152 тыс. тонн до 290 тыс. тонн. 

Важным условием роста сельхоз-
продукции, по мнению Кузьмы Алда-
рова, является объем господдержки. 
Он сообщил, что за последние два 
года из бюджета области на поддерж-
ку АПК выделяется более 1,3 млрд 
рублей, что вместе с федеральными 
дотациями составляет 3,2–4 млрд 
рублей. Но этой суммы недостаточно, 
чтобы сделать рывок в сельхозпро-
изводстве. В той же Республике Саха 
(Якутия), где недавно побывала деле-
гация ЗС, на эти цели ежегодно выде-
ляется порядка 10 млрд рублей. 

– При июньской корректировке 
бюджета, – сказал Кузьма Алдаров, 
– мы намерены поставить вопрос об 
увеличении финансирования круп-
ных инвестиционных проектов в сель-
ском хозяйстве. 

Одним из определяющих факто-
ров потребления является не только 
количество продуктов на прилавках 
магазинов, но и их стоимость. Если 
сравнить удельный вес расходов 
семьи на продукты, то в Бразилии, 

вырвавшейся в последнее время в 
мировые лидеры сельхозпроизвод-
ства, они составляют 16%, в Швеции 
и Финляндии – не более 7–8%, а в 
России зашкаливают за 40%. 

– Конечно, наши климатические 
условия не сравнимы с бразильскими, 
и это надо учитывать. Тем не менее 
необходимо стремиться к снижению 
себестоимости, особенно сейчас, 
когда доходы семей падают. А это под 
силу крупным агропромышленным 
предприятиям, – заметил Кузьма 
Алдаров. 

О необходимости строительства 
таких предприятий говорил и глава 
Совета старейшин областного АПК 
Николай Прокопьев. По его мнению, 
развивать сеть крестьянско-фермер-
ских хозяйств, конечно, необходимо, 
но проблему продовольственной без-
опасности можно решить только с 
помощью крупных сельскохозяйствен-
ных комплексов. Он считает, чтобы 
закрыть потребность области в сель-
хозпродукции, необходимо постро-
ить три крупных свинокомплекса, два 
откормочных пункта на 10 тыс. голов 
КРС каждый, а также несколько круп-
ных тепличных комбинатов.

Как сообщил областной министр 
сельского хозяйства Илья Сумароков, 
направление на реализацию крупных 
инвестиционных проектов поддер-
живается как на федеральном, так и 
областном уровнях. Область уже под-
готовила ряд многообещающих про-
ектов, осуществление которых можно 
начать уже с будущего года.

– Мы уже договорились с рядом 
хозяйств о подготовке проектов и 
сметной документации на строитель-
ство молочных ферм на 400 и более 

голов крупного рогатого скота, – ска-
зал министр.

Пока еще слаба обеспеченность 
населения собственными овощами. 
Ежегодно в область завозится 50–70 
тыс. тонн овощей в свежем и кон-
сервированном виде, что составляет 
почти четверть всего потребления. 
Сегодня правительством активно 
обсуждаются планы строительства и 

реконструкции тепличных комбина-
тов. Их площадь должна составлять не 
менее 50 га, то есть втрое больше ныне 
существующих. 

Особое значение в условиях кри-
зисных явлений приобретает, по мне-
нию министра, реализация произве-
денной продукции. Местным това-
ропроизводителям все сложнее кон-
курировать с пришедшими в область 

федеральными торговыми сетями. 
Многие создают свои фирменные 
магазины и павильоны. Сейчас их 
в области уже насчитывается около 
полутора тысяч. 

Во многом осуществить связь про-
изводителя с потребителем помогают 
сельскохозяйственные потребитель-
ские кооперативы, число которых уже 
перевалило за 60. В минувшем году 

ими закуплено 24 тыс. тонн молока и 
2 тыс. тонн мяса. С их помощью вла-
дельцы личных подворий заработали 
более полумиллиона рублей.

Значительно улучшить ситуацию 
с продвижением сельхозтоваров на 
потребительский рынок поможет, как 
утверждает Илья Сумароков, созда-
ние оптово-распределительного цен-
тра (ОРЦ). Эта структура будет осу-

ществлять хране-
ние, первичную 
переработку и 
предпродажную 
подготовку све-
жей продукции, 
поступающей от 
сельхозпроизво-
дителей. 

– Министер-
ство уже ведет 
переговоры с 
четырьмя инве-
сторами, готовы-
ми профинанси-
ровать строитель-

ство ОРЦ. Тем более, что 20 процен-
тов затрат берет на себя федеральный 
бюджет, – отметил он. 

Важность перехода на отечествен-
ную продукцию, по словам зам. руково-
дителя областной службы ветеринарии 
Николая Лазарева, диктуется и вопро-
сами безопасности. Большая часть 
несоответствующей санитарным нор-
мам продукции выявлена в импорти-

руемых продуктах питания. Он с удов-
летворением отметил, что в последнее 
время снижается доля импортной про-
дукции, закупаемой областными соци-
альными учреждениями. Если в 2014 
году ей отдавали предпочтение 135 
учреждений, то уже год спустя их число 
сократилось до 43. Участники круглого 
стола посоветовали органам местного 
самоуправления и минсельхозу более 
тщательно отслеживать потребности 
социальных учреждений в продуктах 
питания, отдавая предпочтение област-
ному производителю.

Рекомендовано также активизи-
ровать работы по проведению сель-
скохозяйственных ярмарок, созданию 
потребительских кооперативов, по 
разработке долгосрочной стратегии 
развития сельского хозяйства в реги-
оне. Кроме того, представители муни-
ципальных образований высказались 
о необходимости расширения присут-
ствия службы ветеринарии в террито-
риях, что способствовало бы развитию 
ярмарок местной продукции.

– Как мы видим, потенциал для 
роста сельскохозяйственного произ-
водства в области есть, потенциал зна-
чительный, и только от нас зависит, 
как быстро мы сумеем его реализо-
вать, – сказал Кузьма Алдаров, завер-
шая заседание круглого стола. 

Александр ПАВЛОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

8 территории

Конечно, наши климатические условия не срав-
нимы с бразильскими, и это надо учитывать. 
Тем не менее необходимо стремиться к сниже-

нию себестоимости, особенно сейчас, когда доходы семей 
падают. А это под силу крупным агропромышленным 
предприятиям.

Вице-спикер ЗС Кузьма АЛДАРОВ

В поисках выхода 
из импортной зависимости
Как заполнить прилавки местной продукцией?

Датой основания Бодай-
бинского хлебокомбината 
считается 1953 год, однако 
сами работники уверяют – 
хлебозаводу столько же лет, 
сколько району. Уже в нача-
ле 30-х годов прошлого века 
местные хлебопеки исправно 
выпускали в Бодайбо и хлеб, и 
сдобные булки. В 1970 году на 
территории предприятия был 
построен и запущен в эксплуа-
тацию молокозавод. С исход-

ным сырьем тогда проблем 
не было. В районе прекрас-
но работал совхоз с мощной 
базой в поселке Колобовщина, 
находящейся в 10 км от города. 
Именно после объединения 
хлебозавода и молокозавода 
предприятие стало именовать-
ся пищевым комбинатом. В 
доперестроечной истории он 
был единственным производи-
телем хлеба и молока во всем 
Бодайбинском районе.

Развал 1990-х не обошел сто-
роной пищевую отрасль «золо-
той» провинции. После ликви-
дации совхозного поголовья в 
районе не стало необходимых 
для промышленной переработ-
ки объемов натурального моло-
ка. На полках бодайбинских 
магазинов молочная продукция 
была представлена пастеризо-
ванными пакетами, завезенны-
ми из Новосибирска и Иркут-
ска. Сократилось и количество 

выпускаемых хлебобулочных 
изделий. Комбинат оказался 
на грани банкротства. Ситуа-
ция стала меняться в 1995 году, 
когда на должность директора 
был назначен Михаил Попович 
– один из первых бамовцев, 
приехавший в Бодайбинский 
район в середине 1980-х годов. 
Со свойственной ему энерги-
ей он взялся за реорганиза-
цию предприятия. По иници-
ативе Михаила Ивановича на 
производстве была внедрена 
новая технология изготовления 
молочной продукции из сухого 
молока. И хотя восстановлен-
ное молоко и кефир отлича-
лись от оригинальных, решить 
главную задачу – обеспечить 
население молочной продук-
цией – удалось. Вскоре было 
закуплено оборудование для 
розлива молочных продуктов 
в специальную упаковку под 
собственным брендом. Техно-
логи хлебозавода стали раз-
рабатывать новые рецептуры 
производства хлеба, расширять 
ассортимент хлебобулочных и 
кондитерских изделий.

Сегодня ОАО «Пищевик» – 
это хлебозавод, молочный цех, 
кондитерский цех, цех по розли-
ву воды и производству безалко-
гольных напитков, а также три 
фирменных магазина. На пред-
приятии работает своя котель-
ная, есть свой автопарк. Продук-
цию ОАО «Пищевик», как и в 
былые времена, с удовольствием 
покупают не только в родном 
городе, но и во всем Бодайбин-

ском районе. Высокое качество 
выпускаемых изделий позволя-
ет предприятию осуществлять 
поставки в детские сады, школы, 
больницы и социальные учреж-
дения территории.  

На хлебозаводе в данный 
момент выпускают 13 наимено-
ваний хлеба и хлебобулочных 
изделий и более 50 наимено-
ваний кондитерской продук-
ции. Хлеб бодайбинских пека-
рей по-настоящему уникален, 
ведь его здесь пекут, как наши 
бабушки в старину – на жидких 
дрожжах и натуральных заква-
сках, производят которые, кста-
ти, непосредственно на пред-
приятии. Эта старая добрая тех-
нология, к сожалению, забыта 
на многих современных хлебо-
заводах. Здесь выпускают хлеб 
первого и второго сортов, обога-
щенных йодом, что очень важно 
для здоровья жителей северного 
края.  

Объемы молочного цеха 
пока небольшие. Ежемесячно 
здесь выпускают около 4 тонн 
молока. Производят кефир, тво-
рог, бифидок и сметану. При 
приготовлении кисломолочных 
изделий используют натураль-
ные закваски, растительный 
жир здесь под запретом! 

В мае 2014 года ОАО «Пище-
вик» запустил цех по розливу 
питьевой воды. И вновь эта 
инициатива была директора. 
Поскольку в Бодайбо большая 
проблема с питьевой водой, 
особенно в паводковый пери-
од, предприятие приобрело спе-

циальное оборудование для ее 
дополнительной очистки, филь-
трации и газирования. А чтобы 
не завозить пластиковую тару 
с большой земли, купили также 
станок для выдува бутылок. В 
сутки здесь способны бутили-
ровать до 2 тонн «Жемчужи-
ны Витима» – такое название 
очищенная вода получила после 
проведенного предприятием 
конкурса, участие в котором 
приняли практически все жите-
ли района. Пятый год в цехе без-
алкогольной продукции в ОАО 
«Пищевик» выпускают квас, 
придерживаясь при рецептуре 
нормативов ГОСТа, утверж-
денных еще в советское время. 
Дрожжи для пенного напитка 
изготавливают из ржаной муки, 
а для более насыщенного вкуса 
добавляют в квас кусочки боро-
динского хлеба. 

За плодотворный труд в 
агропромышленном комплексе 
ОАО «Пищевик» не единожды 
удостаивался высоких званий 
и наград, причем не только на 
уровне района, но и Иркутской 
области и даже России. В копил-
ке предприятия почетные грамо-
ты и благодарности мэра Бодай-
бинского района, диплом II сте-
пени участника рейтинга хозяй-
ствующих субъектов Иркутской 
области, внесших значительный 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие региона, феде-
ральный сертификат «Лидер 
России». 

Анна ВИГОВСКАЯ 

По советским рецептам 
Пекут хлеб и делают квас в Бодайбинском районе

ОПЫТ

ОАО «Пищевик» 
в Бодайбинском 
районе – предприятие 
стратегической 
важности. Именно 
оно на протяжении 
нескольких 
десятилетий 
бесперебойно 
обеспечивает 
население отдаленной 
территории вкусными, 
недорогими и 
качественными 
хлебобулочными 
и молочными 
изделиями. Как и 
в советское время, 
вся продукция здесь 
производится только 
из натуральных 
ингредиентов, 
без новомодных 
консервантов и 
добавок. 
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Байкал интересен со всех 
сторон. Великолепные бухты 
Малого моря в Ольхонском рай-
оне, куда едут любители теплых 
волн, давно пользуются спросом 
у туристов всего мира. Теперь 
им предстоит открыть для себя 
другую сторону Байкала.

«Южное Прибайкалье» – 
это целый туристско-рекреаци-
онный кластер, разработанный 
администрацией, жителями и 
общественниками Слюдянского 
района при поддержке прави-
тельства Иркутской области. 

В проект входят несколько 
туристических маршрутов: Кул-
тук – Слюдянка – Утулик – 
Байкальск, нанесенные на карту 
Старо-Екатерининского тракта. 

По замыслу организаторов 
проекта, он должен стать эко-
номической точкой роста для 
населенных пунктов Слюдян-
ского района, упрочить тури-
стические связи с восточными 
приграничными государствами.

Дорога на Култук – путь, 
по которому ходил Чингисхан 
со своим воинством, – потряса-
юще живописна. Но не только 
природные виды стали местной 
достопримечательностью.

– Култук – это визитная 
карточка района. В рамках 
«Южного Прибайкалья» мы 
создаем туристские центры 
«Култук» и «Утулик», – рас-
сказал мэр Слюдянского райо-
на Андрей Должиков. – В Кул-
туке делаем ставку на проект 
«ТракСтоп38», это автотуризм 
и придорожный сервис. Култук 
– пересечение дорог – КБЖД, 
Хамар-Дабан, «Великий чайный 
путь». 

Гостям показывают большой 
комплекс, включающий ресто-
ран, банно-прачечный комби-
нат, рынок и стоянку для тран-
зитных автопутешественников. 

– В перспективе здесь будет 
шиномонтаж, автомойка и стан-
ция техобслуживания, пункт 
медицинской помощи, гостини-
ца, возможность проката авто-
мобилей, яхт и вертолетов. В 
рамках проекта мы будем устра-
ивать тест-драйвы, концерты, 
промо-акции, – делится коор-
динатор проекта «ТракСтоп38» 
Виктор Семин.

Проект «Култукский 
острог», направленный на раз-
витие туризма в зоне КБЖД, 
станет привлекательным для 
любителей истории и старины. 

Гид Альбина Балдаева верит, 
что новые проекты обязательно 
дадут результаты.

– Если маленький Сингапур 
развивается за счет туризма – 
нам-то что мешает? – размыш-
ляет она.

Ничего. Природа, исто-
рия, время – все за нас. Едем 
в деревню Быстрая, где распо-
ложена Творческая дача «Дом 
художника». Небольшой хутор 
под открытым небом, словно 
построенный во времена поко-

рения голендрами Иркутской 
губернии, поражает вообра-
жение. Довершает картину 
корабль времен Витуса Беринга, 
установленный в центре Твор-
ческой дачи. Сюда стекаются 
живописцы, готовые устраивать 
художественные пленэры, про-
водить мастер-классы и просто 
медитировать на лоне благо-
словенной природы. Мы попа-
даем на шоу стеклодувов, где 
на глазах рождаются маленькие 
стеклянные шедевры – цветы, 
елочные украшения.

Портреты в галерее, огром-
ные уличные шахматы, мини-
атюрная железная дорога – 
здесь в любое время года есть 
на что посмотреть. В воздухе 
Творческой дачи, кажется, раз-
лита сама любовь – лавка поце-
луев, аллея любви, рукотворные 
аисты привлекают сюда люби-
телей романтики и молодоже-
нов.

В поселке Утулике – мест-
ном Переделкино, где живут 
поэты, мастера, художни-
ки, мы посетили базу отды-
ха «Ol-Terra». И с корабля на 
бал попали на праздник «День 
народного ремесла».

Утулик – поселок, где пого-
ловно талантливы все, включая 
детей. Артисты, художники, 
скульпторы по дереву, масте-
ра ювелирных украшений – 
кого только не встретили мы на 
празднике.

А какой же Байкал без 
шаманов? Обряд благопожела-
ния людям и земле священного 
озера провела потомственная 
шаманка:

– Обращайтесь к небу на 
разных языках. Я буду говорить 
на бурятском. Небо всех нас 
услышит...

Множество событийных 
мероприятий проходит и в Куту-

лике. Как рассказала заммэра 
Слюдянского района Оксана 
Проворова, поселок становит-
ся центром ремесел, большой 
фестивальной площадкой…

В Байкальске нас ждало 
посещение Музея природы 
Южного Прибайкалья. Здесь 
можно узнать многое об эко-
системе Байкала. В Восточной 
Сибири несколько десятков 
миллионов лет назад произошло 
такое тектоническое явление, 
как разлом. Вначале были две 
котловины, затем они соеди-
нились – так родился Байкал, 
самое удивительное озеро пла-
неты. Минералы, животные и 
реликтовые растения – это и 
многое другое представлено в 
музее.

И, разумеется, никакой 
турист не пройдет мимо мест-
ной сибирской кухни. Гастроно-
мический туризм активно раз-
вивают рестораны «У озера» и 
«Бригантина». Роллы и канапе 

из омуля, рыбное филе в кедро-
вых орешках, сагудай, уха из 
черемши и папоротника, смузи 
из южно-байкальских ягод – 
чего только здесь не отведаешь. 
А кафе «Золотая юрта» обяза-
тельно предложит гостям чай-
ную церемонию.

– Наша российская, домаш-
няя экзотика! – поделился впе-
чатлениями турист из Подмо-
сковья Валерий Сулимов. – Это 
покруче всяких европейских 
кухонь!

Красот и удивительных мест 
Байкала просто не перечесть. А 
ведь есть еще город Слюдянка, 
где стоит единственный в мире 
вокзал, построенный целиком 
из мрамора в 1904 году. Есть по 
соседству нетающие даже летом 
снега в хребтах Хамар-Дабана, 
уникальный пик Черского, куда 
ежегодно устраиваются забеги, 
заброшенный Старо-Екатери-

нинский тракт, с его открыти-
ями и возможностью путеше-
ствия на внедорожниках.

Надо ли говорить, что увле-
ченные местные гиды расска-
зали нам о населенных городах 
и поселках все – начиная от 
древности и до наших дней.

Завершилось наше путеше-
ствие по Южному Прибайка-
лью на высоте 900 метров над 
уровнем моря... Здесь, с горы 
Соболиной, открывается непо-
вторимая панорама Байкала. 
С высоты подвесной канатно-
карусельной дороги видны еще 
нерастаявшие островки снега, 
макушки молодых кедров… Зве-
нящий от тишины воздух напо-
ен ароматом просыпающейся 
земли, талой воды, первых бай-
кальских трав… В веревочном 
Вуки-парке с криками «Это 
Россия, детка!» восторженные 
гости даже устроили игру в 
снежки. 

Между тем в кафе «Высота 
900» проходило важное истори-
ческое событие – мэр района 
Андрей Должиков и предста-
витель монгольской стороны 
госпожа Цогзолма впервые под-
писали соглашение между адми-
нистрацией Слюдянского рай-
она и Монгольским Обществом 
дружбы. Соглашение направле-
но на развитие двухсторонних 
связей, в том числе по линии 
туризма. Примечательно, что 
к этому документу могут при-
соединиться и другие муници-
пальные образования нашего 
региона.

– Это начало череды мно-
жества интересных мероприя-
тий в сфере туризма, – про-
комментировала руководи-
тель областного агентства по 
туризму Екатерина Сливина. 
– Слюдянский район активно 
включился в создание бренда 
«Южное Прибайкалье». Здесь 
умеют встречать гостей…

За три последних года тур-
поток в Прибайкалье значи-
тельно вырос – этому способ-
ствуют новые туристические 
программы. Что касается про-
екта «Южное Прибайкалье», он 
будет развиваться дальше. Пла-
нируется, что к нему присоеди-
нятся Листвянка, Порт Байкал, 
Аршан и Монды (Республика 
Бурятия), Монголия (озеро Хуб-
сугул).

Байкал многогранен, неис-
черпаем и загадочен, как плане-
та. Сюда надо приезжать затем, 
чтобы оставить здесь частичку 
своего сердца. Чтобы весной 
вдохнуть запахи придорожной 
черемухи, зимой насладиться 
чистотой местного снега, уви-
деть красивые места, увлечен-
ных людей. И онеметь от красо-
ты заката над вечным озером…

Людмила ШАГУНОВА
Андрея ФЕДОРОВА

Другая сторона Байкала
В Слюдянском районе начался В Слюдянском районе начался 
летний туристический сезон летний туристический сезон 

РЕПОРТАЖ

В Слюдянском районе стартовал летний 
туристический сезон. В этом году он проходит в 

рамках проекта «Южное Прибайкалье». Что покажет 
гостям одна из самых живописных территорий 

Приангарья, узнали корреспонденты «Областной».

В рамках «Южного Прибай-
калья» мы создаем турист-

ские центры «Култук» и 
«Утулик». В Култуке 
делаем ставку на проект 

«ТракСтоп38», это 
автотуризм и при-
дорожный сервис. 
Култук – пересе-
чение дорог – 
КБЖД, Хамар-
Дабан, «Вели-
кий чайный 

путь».
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Мэр Слюдянского района 
Андрей ДОЛЖИКОВ
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С приобретением собственного 
жилья новоселов поздравили зам-
председателя правительства области 
Валентина Вобликова и министр соци-
ального развития, опеки и попечи-
тельства Владимир Родионов. К Пини-
гиным они приехали с цветами, дет-
скими игрушками и спортинвентарем. 
Хозяйка Светлана испекла пирогов. 
Вместе с ней гостей встречала дочка 
– двухлетняя Милания, наряжен-
ная в такое же красивое, как у мамы, 
платье. Стол накрыли в просторной 
кухне-столовой. По словам хозяйки, 
в новом деревянном доме и дышится 
легко, и живется весело: 

– Мы рады тому, что у ребят 
теперь есть свои комнаты. Дети раз-
новозрастные, у каждого свои инте-
ресы, друзья. Младшим теперь есть 
где побегать-поиграть в любое время 
года. 

В доме действительно очень рас-
полагающая атмосфера. На стенах 
в гостиной портрет Светланы и ее 
супруга Михаила – подарок главы 
семьи к 20-летию совместной жизни, 
а также грамоты сыновей. Артем в 
этом году оканчивает среднюю школу. 
Юноша не только хорошо учится, но 
и занимается общественной работой, 
играет в КВН и театральном кружке 
«Диалог». Константин окончил третий 
класс, он тоже отличник, увлекается 
рисованием, сочиняет сказки и песни. 
Семья переехала в Хомутово из села 
Подволошино Катангского района в 
2009 году. 

– Костя начал болеть, а на севере 
ему не могли оказать необходимую мед-
помощь, пришлось переезжать побли-
же к Иркутску, – рассказала Светлана. 
– Я устроилась работать в Хомутов-
скую школу № 2, Михаил – на вахту 

машинистом буровых установок. Сни-
мали квартиру, заработанных средств 
едва хватало. И вот родилась Милания, 
что само по себе стало для нас счастьем, 
ведь мы давно мечтали о девочке. 
А тут еще и проблема с 
жильем реши-
лась благо-
даря мат-
капита-
лу. 

Семья объединила средства серти-
фикатов регионального и федераль-
ного материнского капитала, продала 
имеющееся имущество и приобрела 

дом. На небольшом участке в шесть 
соток разбили огород, который 

стал ощутимым подспорьем 
в хозяйстве, ведь глава 

семьи временно не 
работает.

– У папы сейчас проблемы с 
работой, но как мы уже убедились, 
трудности делают эту семью еще 
более крепкой, – отметила Вален-
тина Вобликова. – Ведь они не рас-
теряли самое главное – чувство 
дружбы и сопричастности к обще-
му делу. Они купили этот дом, в 
котором, конечно, еще очень много 
работы. Пока мама в декрете, она 
проходит профпереподготовку. 
Пинигины получают все предусмо-
тренные меры соцподдержки как 
семья с невысоким доходом. Отрад-
но, что все средства идут на благо и 
развитие семьи. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В интересах детей
Газета «Областная» продолжает совместный  

проект с Законодательным Собранием,  
посвященный реализации государственной  

национальной Стратегии действий в интересах  
детей. В рубрике речь идет о делах, которые  

направлены на улучшение жизни будущих поколений.  
Неважно, исходят они от государства, бизнеса, простых граждан 
или общественных организаций, главное, чтобы они работали в 

интересах детей. 

Счастливы вместе
Многодетная семья Пинигиных 
построила дом на средства 
маткапитала 

ВНИМАНИЕ!

ВСТРЕЧА ВЫПУСКНИКОВ  
ФИЛОЛОГИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА ИГУ

Презентация книги «Друзей моих прекрасные черты» (1966–2016) 
о судьбах выпускников филологического факультета ИГУ состоится 
21 июня в 11.00 в главном корпусе ИГУ (ул. Карла Маркса, 1).

1 июля 2016 года в 11.30 состоится встреча выпускников 1971 года 
филологического факультета Иркутского государственного универ-
ситета. Торжественное собрание пройдет в актовом зале Педагоги-
ческого института ИГУ (Нижняя Набережная, 6). Встреча посвящена 
50-летию поступления в университет в 1966 году и 45-летию его окон-
чания и начала трудового пути. 

Ожидается присутствие ректора ИГУ, профессора А.В. Аргучин-
цева, министра образования Иркутской области В.В. Перегудовой.

Вход свободный.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Управление Федеральной миграционной службы по Иркутской 
области (ОГРН 1053808200775, ИНН 3808130084, КПП 380801001, 
место нахождения: 664003, Иркутская область, г. Иркутск, ул. Киев-
ская, 1, тел.: 8 (3952) 48-45-00) уведомляет о том, что Федеральной 
миграционной службой (приказ № 212 от 01.06.2016 года) принято 
решение о ликвидации УФМС России по Иркутской области. Тре-
бования кредиторов могут быть заявлены в течение двух месяцев с 
момента опубликования настоящего сообщения в журнале «Вест-
ник о государственной регистрации» по адресу: 664003, Иркутская 
область, г. Иркутск, ул. Киевская, 1, тел.: 8 (3952) 48-45-00.

25 июня 2016 года в с. Харазаргай Эхирит-Булагатского района 
МОУ Харазаргайская средняя школа проводит свой 100-летний юби-
лей. Приглашаются все выпускники. Справки по тел. 89500707140.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Дети – главное богатство семьи, и в последние годы 
государство подтверждает эту аксиому. С начала года в 
Приангарье выдано 2,6 тыс. сертификатов на областной 
материнский капитал. Многодетная семья Пинигиных 
использовала федеральные и областные средства на 
покупку дома в 155 кв. м в селе Грановщина Иркутского 
района. Напомним, в 2014 году она стала обладателем 
юбилейного 110-тысячного государственного маткапитала 
и 10-тысячного регионального.

СПРАВКА

Согласно региональному закону с 1 янва-
ря 2012 года 20926 семьям Иркутской 
области, в которых родился третий или 
последующий ребенок, выданы сертифи-
каты на областной материнский (семей-
ный) капитал. Его средствами распоряди-
лись 5469 семей.

ОПЫТ

Усть-кутская школьница 
Катя Андреева для 
многих сверстников стала 
примером того, как вопреки 
преградам следовать своей 
мечте. Нарушение слуха, 
жизненные трудности 
многодетной семьи только 
закалили Катин характер 
и привели ее в известный 
в городе ансамбль 
«Колибри», который 
стал стипендиатом 
губернатора Иркутской 
области.

Катя Андреева растет в много-
детной семье, у нее шесть сестер. 
Все девочки очень 
дружны между собой 
и невероятно талант-
ливы. Маму лишили 
родительских прав 
из-за пьянства, когда 
Кате было семь лет. 
С тех пор воспитани-
ем детей занимается 
бабушка Нина. 

– Наша бабушка 
– человек с большой 
буквы! Ее ласки хватает на всех, – 
говорит внучка. – Она добрая и в то же 
время строгая. Недавно нас награждали 
как лучшую семью в Усть-Куте. Нам все 
вокруг говорят: «Вашей бабушке нужно 
при жизни памятник поставить. Люди с 
одним ребенком не могут справиться, а 
она семерых подняла на ноги!»

Старшая Вика в прошлом году окон-
чила университет с красным дипломом, 
Лена сейчас студентка, остальные девоч-
ки учатся в школе. Всех бабушка запи-

сала в разные 
кружки. Катя 

попала в дет-
скую школу 
и с к у с с т в 
на вокаль-

н о е 
о т д е -

ление. После двух лет обучения в школе 
она успешно прошла отбор в усть-
кутский ансамбль «Колибри». Его руко-
водителя Ирину Каргапольцеву покорил 
особый тембр голоса ученицы. Девочка 
без труда держала партии сложнейших 
концертных произведений. Но помимо 
великолепных музыкальных данных у 
юной исполнительницы есть одна осо-
бенность, о которой она никому стара-
ется не рассказывать. Катя всегда ходит 
с распущенными волосами, потому что у 

нее от рождения только одно ухо. Меди-
ки говорят, что если восстанавливать 
слух второго уха, есть большой риск, что 
и здоровое перестанет слышать. 

С «Колибри» Катя Андреева объ-
ездила всю Россию. Звездный ансамбль 
не раз занимал победные места на все-
возможных музыкальных фестивалях 
страны. За общие творческие достиже-
ния он награжден стипендией губер-
натора Иркутской области. Во многом 
этот успех – заслуга Ирины Алексеев-
ны, считает Катя:

– Когда мы только собрались, то 
явно с недоверием относились друг 
к другу. Педагог объяснила, что мы 
выполняем одно дело, поэтому отно-
шения должны быть как в семье. 

Изюминкой ансамбля являются 
концертные наряды девочек, нео-
бычный дизайн которых часто отме-
чает жюри конкурсов. Все модели 
платьев также придумывает педагог.

Катя Андреева поделилась, что 
для сольного репертуара старается 
выбирать сложные произведения. 
Говорит, что сама жизнерадостный 
человек, но музыку чаще предпочита-

ет грустную, лирическую. Например, 
сейчас работает над композицией 
Севары «Боль». Юная исполнитель-
ница отметила, что всегда стремится 
прочувствовать произведение и пред-
ставить его по-своему, с душой:

– Я не могу выйти и просто спеть 
без эмоций, я всегда проживаю то, 
о чем говорится в тексте музыкаль-
ного произведения. Каждый раз у 

меня одна и та же песня может звучать 
по-разному, потому что я никогда не 
пытаюсь копировать известных испол-
нителей. 

Катя Андреева планирует, что пение 
станет ее профессией. В этом году она 
намерена поступать в Иркутский музы-
кальный колледж им. Ф. Шопена на 
эстрадное отделение.

Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

Министерство сельского хозяйства Иркутской области с глубоким 
прискорбием извещает о кончине на 67-м году жизни иркутского 
фермера – Виктора Федоровича ФЕДОТОВА и выражает глубокие 
соболезнования родным и близким покойного.

Виктор Федорович один из старейших и уважаемых работников 
агропромышленного комплекса Иркутской области. Вся его трудо-
вая деятельность связана с сельскохозяйственным производством, 
фермерское хозяйство Виктора Федоровича было зарегистрировано 
одним из первых в регионе. 

Светлая память о Викторе Федоровиче Федотове, замечательном 
человеке и великом труженике, навсегда сохранится в наших сердцах.

Катя Андреева для сольного репертуара 
старается выбирать сложные произведения. 
Говорит, что сама жизнерадостный человек, 
но музыку чаще предпочитает грустную, 
лирическую. Она всегда стремится 
прочувствовать произведение и представить 
его по-своему, с душой.

Успех усть-кутской колибри



WWW.OGIRK.RU общество 11

СОЦПОЛИТИКА

Стратегия действий 

в интересах детей 

реализуется в Иркутской 

области с 2012 

года. В большинстве 

муниципальных 

образований 

разработаны 

и утверждены 

соответствующие планы 

работы. Наиболее 

успешный опыт накоплен 

в городах Ангарске, 

Братске, Бодайбо, 

Тулуне, Шелеховском и 

Нижнеудинском районах. 

О предварительных итогах 
стратегии, рассчитанной до 2017 
года, рассказали представители 
систем социальной защиты и здра-
воохранения, а также муниципаль-
ных образований. 

Как сообщила Татьяна Плетан, 
заместитель министра социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области, сегодня в При-
ангарье проживают почти 550 тыс. 
детей, из них 19,6 тыс. – оставшие-
ся без попечения родителей. Семьи 
с детьми получают различные виды 
соцподдержки. Также в Иркутской 
области действует более 80 отде-
лений помощи семьям, в отдален-
ных населенных пунктах работают 
социальные участковые, которые 
курируют неблагополучных роди-
телей. 

За пять месяцев 2016 года в 
Приангарье было выявлено 798 
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, что на 
11,9% (108 человек) меньше, чем 
за аналогичный период 2015-го. 
Всего в первом квартале 2016-го в 
области зарегистрировано более 
19,6 тыс. сирот и детей, оставшихся 
без попечения, из них 16 тыс. 144 
проживают в семьях, 3 тыс. 358 – 
в детдомах, 159 – учатся в вузах 
и ссузах. 

На 1 июня 2016 года на учете 
в региональном банке данных о 
детях, оставшихся без попече-
ния родителей, состояло 3,2 тыс. 
человек. За пять месяцев 2016-го 
в семьи передано 962 ребенка, 
усыновлено 43. Количество усы-
новленных иностранцами факти-
чески соответствует показателю 
2015 года – восемь человек. В 

биологические семьи возвращено 
129 детей. 

В настоящее время по зака-
зу Благотворительного фонда 
«Новый дом» ООО «Умная школа» 
в Иркутске реализуется проект, 
результатом которого должно 
стать создание образовательно-
го комплекса нового типа, осно-
ванного на семейном жизне-
устройстве детей-сирот, а также 
их совместной социализации с 
детьми из обычных семей. Про-
ект разбит на несколько этапов 
– строительство школы, детского 
сада, образовательного комплекса, 
домов для семей. В 2015 году побе-
дителем международного конкур-
са на лучшую архитектурную кон-
цепцию многофункционального 
образовательного комплекса стала 
Датская строительная компания, 
главный архитектор – Флемминг 
Свендсен. В рамках реализации 
проекта министерством социаль-
ного развития проводятся курсы 
подготовки приемных родителей 
и специалистов органов опеки и 
попечительства. 

Татьяна Плетан также рас-
сказала о детской оздоровитель-
ной кампании 2016 года. На ее 
финансирование предусмотрено 

789,3 млн рублей, где 595,1 млн 
рублей – средства областно-
го бюджета, 103 млн рублей – 
муниципальных, 20,4 млн рублей 
– федерального, остальное – 
деньги предприятий и родителей. 
Всего запланировано оздоровить 
260 тыс. детей.

Елена Попова, начальник отдела 
организации медицинской помо-
щи женщинам и детям управления 
организации медицинской помощи 
министерства здравоохранения 
региона, подчеркнула, что в рам-
ках стратегии большое внимание 
уделяется вопросам профилактики 
отказа от новорожденных. За пять 
месяцев 2016 года благодаря прове-
денной работе число таких отказ-
ников уменьшилось и составило 39 
(за аналогичный период прошлого 
года – 46). 

Кроме того, хороший эффект 
дала практика временного изъятия 
детей из неблагополучных семей 
– например, на период праздни-
ков. Эта мера позволила значитель-
но снизить смертность малышей 
вне лечебных учреждений. 

Марина Сасина, заместитель 
мэра Ангарского городского окру-
га, представляя муниципальный 
опыт реализации стратегии, отме-

тила, что в 2016 году на территории 
АГО действует проект «Безопасное 
детство», направленный на повы-
шение ценности семейного образа 
жизни, сохранение духовно-нрав-
ственных традиций в семейных 
отношениях и семейном воспита-
нии. Кроме того, в соответствии 
с муниципальной программой 
«Социальная поддержка населе-
ния города Ангарска» оплачивает-
ся проезд в городском транспорте 
школьникам из малоимущих мно-
годетных семей, приобретаются 
канцелярские товары для детей из 
неблагополучных семей и с дохо-
дом ниже прожиточного миниму-
ма, а также новогодние подарки 
детям-инвалидам. Плюс ко всему 
многодетные семьи в Ангарске 
получают муниципальный мате-
ринский капитал, детям-инвалидам 
оплачивают проезд до Иркутска и 
обратно – к месту учебы. Дети 
раннего возраста из малоимущих 
семей обеспечены бесплатным 
питанием. 

Большое внимание в Ангарске 
уделяется организации отдыха и 
оздоровления детей. На террито-
рии АГО в летнюю кампанию рабо-
тают 17 лагерей дневного пребы-
вания (на 1 тыс. 700 школьников), 
один палаточный и восемь заго-
родных оздоровительных: «Звезд-
ный», «Здоровье», «Юбилейный», 
«Казачье войско», «Галактика», 
«Лукоморье», «Училище олимпий-
ского резерва», «Березки». Для 
подростков старше 14 лет в этом 
году действует 11 профильных 
смен спортивно-оздоровительного, 
туристско-краеведческого, эсте-
тического и других направлений. 
Всего в каникулы-2016 в Ангарске 
отдохнут с пользой для здоровья 
почти 28 тыс. детей и подростков от 
пяти до 18 лет.   

Марина Сасина также сообщи-
ла, что на территории Ангарского 
городского округа работают пять 
детских садов присмотра и оздо-
ровления для часто и длительно 
болеющих детей, в том числе для 
инвалидов. А опыт школы № 6 
Ангарска по организации инклю-
зивного обучения инвалидов и 
детей с ограниченными возмож-
ностями представляют в других 
регионах страны, в том числе в 
Москве. 

В ангарских школах зарекомен-
довали себя профильные классы 
МВД, МЧС, ГУФСИН. 

Для родителей проводятся 
общегородские собрания по раз-
личным актуальным темам. 

 Юлия УЛЫБИНА

Безопасное детство
Стратегия действий в интересах 
детей уже дает свои результаты

Спонтанная помощь

Фонд «Территория добра» 
был зарегистрирован в феврале 
нынешнего года, однако благо-
творительностью Алексей начал 
заниматься задолго до этого. 
Говорит, что все началось спон-
танно – просто однажды решил 
помогать детям-сиротам, нашел 
адрес ближайшего детского дома 
и отправился туда. 

– Чтобы выяснить, в чем 
нуждаются дети, я разработал 
анкеты и раздал их директо-
рам детских домов. Выяснил, 
что в основном необходимы 
канцелярские товары, бытовая 
химия, средства личной гигие-
ны, – рассказал Алексей. 

Потом он создал однои-
менную группу в Фейсбуке и 
написал о деятельности фонда. 
Практически сразу нашлись 
единомышленники, которые 
предложили помощь. Один из 

крупных иркутских бизнесме-
нов купил для детей множество 
полезных вещей, горожане 
приносили одежду. Две девуш-
ки помогли Алексею приобре-
сти развивающие игрушки. 

Добро в социальной 

сети 

В соцсети Алексей публику-
ет отчеты о каждом совершен-
ном добром поступке. Посте-
пенно число участников сооб-
щества растет. Уже сложилась 
аудитория, которая поддержи-
вает начинания неравнодуш-
ного иркутянина – известные 
городские блогеры, активные 
жители, бизнесмены. Алек-
сей изначально был настроен 
на открытость и прозрачность 
своей деятельности. Луч-
шей мотивацией становились 
моменты, когда он видел, что 

фонд приносит реальную поль-
зу. Например, недавно он раз-
давал вещи для многодетных 
и малообеспеченных семей. За 
три часа люди разобрали 400 
кг одежды, и было видно, что 
они действительно нуждаются 
в ней. Так, пришла женщина, 
у которой четверо детей и еще 
столько же внуков,  один мень-
ше другого, и подобрала вещи 
каждому ребенку. 

Этой весной фонд соби-
рал средства, чтобы отправить 
15-летнюю Арину, воспитанни-
цу детского дома, на первен-
ство России по универсально-
му бою. К акции подключились 
журналисты одной из телеком-
паний, которые сняли сюжет о 
юной спортсменке. За два дня 
люди собрали 35 тыс. рублей. 
Акция завершилась успешно: 
девушка съездила на соревно-
вания в Москву и заняла третье 
место. 

– Вместе с Ариной, ее учи-
тельницей и моей супругой мы 
купили одежду для поездки на 
соревнования – спортивный 
костюм, обувь, футболочки. 
Когда человек хорошо одет, он 
чувствует себя по-другому, и 
это важно для победы на сорев-
нованиях, – говорит Алексей. 

#Ядобраяволна 

Алексей рассказывает, что 
занимается благотворительно-
стью ради благотворительно-
сти. По его мнению, добрые 
дела может делать каждый из 
нас – будь то врач, журналист 
или президент. 

– Я выбираю добрые дела 
по своим силам, а фонд создал 
для того, чтобы расширить воз-
можности и помочь больше-
му количеству людей. Но сбор 
средств и вещей – это не само-
цель. Важно не то, что можно 
купить за деньги, а то, что чело-
век создает своим интеллекту-
альным трудом. Поэтому сейчас 
я готовлю новую акцию. Дети, 
находящиеся в детском доме, не 
видят мир, не знают о своих воз-
можностях и целях. Из-за этого 
они идут к криминалу, употре-
блению наркотиков и алкого-
ля. Я хочу организовать для 
них практики и стажировки в 
разных компаниях. И здесь мне 
понадобится помощь людей, 
которые владеют предприятия-
ми. Идея возникла, когда я орга-
низовывал экскурсии для детей 
в музей. Там я увидел, что среди 
детдомовских детей есть свет-
лые ребята с горящими глаза-
ми. И рядом с ними нет людей, 
которые помогут двигаться в 
нужном направлении, – делит-
ся Алексей.

Занимаясь подготовкой 
этого проекта, параллельно он 
запустил эстафету добра под 
названием «Я добрая волна». 
Участвовать в ней может любой 
желающий. Для этого необходи-
мо сделать доброе дело, сфото-
графировать результат, кратко 
описать с хештегом #ядобрая-
волна и передать эстафету дру-
зьям. По итогам акции 10 июля 
будут определены несколько 
победителей в номинациях 
«самое доброе дело», «самый 
креативный добрый поступок», 

«добрый поступок, достойный 
примера». Победители получат 
призы для себя и своих друзей 
от партнеров акции. 

Алексей мечтает, что когда-
нибудь деятельность его фонда 
будет распространяться на весь 
регион. Однако признает, что 
действовать в одиночку не смо-

жет, потребуется поддержка 
единомышленников. Иркутя-
нин уверен, что сможет увлечь 
своими добрыми идеями мно-
гих других неравнодушных 
жителей, и вместе они будут 
помогать людям. 

Равиля ФАТТАХОВА

Территория добра 
Иркутянин организовал фонд социальной помощи 

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

19 ИЮНЯ – ДЕНЬ 

МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА 

Уважаемые медицинские работники!

Поздравляю вас с профессиональным празд-

ником! 

Профессия медицинского работника благо-
родна и очень трудна. Она требует знаний, кото-
рые необходимо постоянно пополнять, навыков, 
нарабатываемых годами. Она немыслима без 
душевной теплоты и щедрости.

Сегодня, благодаря усилиям медицинских 
специалистов и организаторов здравоохране-
ния, многое в сфере медицины Иркутской обла-
сти меняется к лучшему. Увеличилась продол-
жительность жизни жителей Приангарья. На 
территории региона открываются современ-
ные медицинские комплексы, ведется активная 
работа по улучшению качества оказания меди-
цинской помощи.

Примите самые теплые и искренние слова 
благодарности за ваш непростой труд! Желаю 
вам счастья, крепкого здоровья и успехов.

Губернатор Иркутской области 

С.Г. ЛЕВЧЕНКО

Уважаемые медицинские работники, ветера-

ны сферы здравоохранения Иркутской области!

Сердечно поздравляю вас с профессиональ-

ным праздником!

В День медицинского работника мы чествуем 
вас – людей в белых халатах – тех, кто по зову 
сердца связал свою судьбу с одной из благо-
роднейших профессий на земле. Во все времена 
ваша трудная миссия была и остается самой 
милосердной, требующей самопожертвования, 
доброты и особого внимания к людям. Именно 
врачам и медсестрам, фельдшерам и младшему 
медицинскому персоналу мы доверяем самое 
драгоценное – свое здоровье, здоровье своих 
детей и близких. И медицинское сообщество, 
осознавая всю степень ответственности за люд-
ские судьбы, не терпит равнодушия, восприни-
мает свою профессию как истинное призвание. 

Ежечасно вы творите чудеса, помогая паци-
ентам укреплять и восстанавливать здоровье, 
сохраняете им жизни. Благодаря вашему высо-
кому профессионализму в Приангарье растет 
продолжительность и качество жизни людей, 
улучшается демографическая ситуация. Искрен-
нее спасибо за это всем медикам! Особую при-
знательность хочется выразить ветеранам сферы 
здравоохранения Иркутской области, переда-
ющим свой бесценный опыт, знания, неравно-
душие сердец и самоотверженность служения 
профессии молодым коллегам.

Радует, что сейчас в региональной систе-
ме здравоохранения открываются новые меди-
цинские учреждения, внедряются современные 
методы диагностики и лечения, совершенству-
ются принципы и подходы к оказанию медицин-
ских услуг жителям области. Все это способству-
ет достижению нашей главной цели – улучше-
нию качества лечения и приближению квалифи-
цированной медицинской помощи к населению, 
чтобы каждый, кто живет в городе и на селе, мог 
получать ее своевременно. Важная задача, кото-
рую мы сегодня решаем, – повышение оплаты 
труда в системе здравоохранения.

От имени депутатов Законодательного Собра-
ния Иркутской области желаю всем медицинским 
работникам Приангарья успехов в профессио-
нальной деятельности и благодарных пациентов, 
уверенности в будущем, семейного благополучия, 
крепкого здоровья вам и вашим близким!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. БРИЛКА

ОПЫТ

Полгода назад 30-летний иркутянин Алексей 

Булдаков основал фонд социальной 

помощи «Территория добра». В свободное от 

работы время молодой человек занимается 

благотворительностью и помогает 

воспитанникам детских домов, многодетным и 

малообеспеченным семьям. На счету Алексея 

немало добрых дел, однако он уверен, что это 

только начало. Парень мечтает, что когда-нибудь 

его фонд будет работать не только в Иркутске, 

но и во всем Приангарье. 

КОЛИЧЕСТВО ДЕТЕЙ, ОСТАВЛЕННЫХ МАТЕРЯМИ 

В РОДОВСПОМОГАТЕЛЬНЫХ УЧРЕЖДЕНИЯХ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

2012 год                 2013 год                 2014 год               2015 год               5 месяцев
                                                                                                                            2016 года

191

159

116
109

27

КОЛИЧЕСТВО ВПЕРВЫЕ ВЫЯВЛЕННЫХ ДЕТЕЙ-СИРОТ 

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

2013 год                2014 год                2015 год                 2016 год

Общее число 
детей-сирот 
и детей, 
оставшихся 
без попечения 
родителей

Число впервые 
выявленных 
детей-сирот 
в Иркутской 
области

20877
20128

19606 19661

2308 2141 2231
798
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Аромат прошлого
Усть-Куту невероятно повезло, что 

в нем живет такой необыкновенный, 
светлый, добрый и творческий чело-
век, как Светлана Константиновна 
Пшенникова – педагог с полувеко-
вым стажем, представитель династии 
учителей. Вся ее жизнь связана с род-
ным Приленьем. Окончив Ленинград-
ский педагогический институт имени 
Герцена, она вернулась в Усть-Кут. 
Рассказывает, что увлеклась краеве-
дением и ощутила «аромат прошлого» 
еще студенткой, когда ездили в фоль-
клорные экспедиции на Волгу. Все 
впитывала, но «до сердечка, конечно, 
тогда это еще не доходило, а вот с воз-
растом просто захлестнуло». Начав 
преподавать историю в школе, она тут 
же организовала краеведческий отряд 
красных следопытов, который зани-
мался поиском среди земляков геро-
ев войны и труда, людей интересной 
судьбы. Эти материалы легли в осно-
ву школьного краеведческого музея, 
хорошо известного сегодня в Иркут-
ской области. Потом появился фоль-
клорный ансамбль «Усть-Кутские 
напевы», где и сейчас занимаются 
дети, педагоги и ветераны разных воз-
растов. И, наконец, 18 лет назад было 
создано объединение «Тропою памя-
ти», занимающееся выпуском книг, 
фильмов и ретроспективой историче-
ских событий.

По рассказам старожилов села 
Туруки, краеведами была найдена 
могила единственного в Иркутской 
области документально выявленно-
го участника Отечественной войны 
1812 года, героя Бородинского сра-
жения Михаила Харитонова, обнару-
жены захоронения польских полит-
каторжан, установлено точное место-
нахождение Усть-Кутского острога, 
восстановлены из небытия имена 
более 400 земляков, навсегда остав-
шихся на фронтах Великой Отече-
ственной войны. По инициативе 
Светланы Пшенниковой в городе и 
районе установлены мемориальные 
доски на домах, связанных с видны-

ми деятелями времен революции и 
Гражданской войны, а также стелы, 
памятники Михаилу Харитонову, 
«Детям – жертвам войны» и парти-
занам. В честь 200-летия Бородинской 
битвы близ Туруки школьники разы-
грали историческую сцену. И пушка 
по-настоящему «ухнула», и «францу-
зы» дрались с русскими, переходя в 
рукопашную. А к 70-летнему юбилею 
взятия красными Усть-Кута краеведы 
также оживили бой, еще раз «взяв» 
город большевиками. 

Светлана Константиновна отме-
чена многими наградами: «Отличник 
народного просвещения», званием 
«Почетный гражданин города Усть-
Кута». Но самая главная – это любовь 
и благодарность земляков за ее само-
отверженный труд.

«Камера, мотор, начали!»
Первые игровые фильмы краеве-

ды начали снимать в 1998 году. Карти-
на «Возвращение к истокам» о появ-
лении усть-кутского острога и о том, 
как Иван Галкин с Ильей Ермолиным 
построили зимовье, стала пилотным 
проектом. На съемках этого фильма 
началось творческое содружество 
Светланы Константиновны с опера-
тором и режиссером усть-кутской 
телерадиокомпании «Диалог» Влади-
миром Чемодановым. 

За годы совместной работы ими 
снято 15 картин. Тематика самая раз-
нообразная: участие жителей Усть-
Кута в Гражданской и Великой Оте-
чественной войнах, основание Усть-
Кутского острога и создание первой 
комсомольской ячейки, жизнь дека-
бриста Валериана Голицына и судьба 
героя Бородино Михаила Харитоно-
ва, история усть-кутской солевар-
ни и пребывание пленных шведов, 
отправленных в Сибирь после пора-
жения в Полтавской битве. Съемки 
исторической натуры ведутся в Усть-
Куте, селах верхней и нижней Лены 
и Киренске. Актерами выступают 
сами жители – рабочие, служащие, 
пенсионеры и школьники. Участники 

творческого объединения сами шьют 
костюмы и находят реквизит. Непро-
фессиональная игра актеров с лихвой 
окупается искренностью, душевным 
богатством и чувственностью, кото-
рой так славятся сибиряки. Главное 
– благодаря фильмам зримо ожива-
ет прошлое, зачастую незаслуженно 
забытое.

Сегодня в кинолентах сценариста 
Светланы Пшенниковой и режиссе-
ра-оператора Владимира Чемодано-
ва снимаются уже дети тех, кто был 
первыми актерами игровых кинолент. 
Невероятно, но авторам удается поды-
скивать по-настоящему удивительных 
исполнителей. Так, Володя Баженов, 
снявшийся в роли декабриста Вале-
риана Голицина в фильме «Верность», 
оказался необычайно похож на свое-
го прототипа. После окончания съе-
мок Светлана Константиновна разы-
скала в Москве потомка Голицына и 
отправила ему копию фильма. Рас-
троганный прапраправнук переслал в 
Усть-Кут карандашный рисунок сво-
его предка и подтвердил, что Володя 
изумительно похож на молодого Вале-
риана.

– Как рождаются фильмы? Я 
пишу о том, что меня беспокоит, не 
дает спать, – объясняет Светлана 
Константиновна. – Бывает, что по 
ночам они вдруг заговорили, заходи-
ли, задышали тут, рядом, и не отпуска-
ют, пока все не выльется в фильм.

Сейчас творческий дуэт снима-
ет уже 16-й фильм. В основе сюжета 
– продолжение предыдущей кино-
ленты, посвященной героям Первой 
мировой войны.

Сберечь от забвения
В 2014 году мир отметил столетие 

Первой мировой войны. В России 
событие прошло тихо, без помпезного 
празднования. И немудрено – войну 
долгое время называли империали-
стической, а к империалистам после 
Октябрьской революции отношение 
было исключительно негативное. 
Официальные власти не поощряли 

воспоминания, да и боевые награды 
царской России, в том числе Георгиев-
ский крест, находились под запретом. 

У Светланы Пшенниковой отно-
шение к этой войне особое – два деда 
были ее участниками. Их рассказы 
и положили начало большой иссле-
довательской работе краеведа. Через 
односельчан и знакомых с огромным 
трудом разыскивала она оставшихся 
в живых участников «империалисти-
ческой» войны, которые проживали 
в селах района. Светлана Константи-
новна рассказала, как в селе Поды-
махино ей удалось познакомиться с 
Павлом Лазаревичем Подымахиным 
и услышать от него рассказ о при-
езде в их действующую часть пред-
седателя Временного правительства 
Александра Федоровича Керенского. 
Павел Лазаревич с усмешкой вспо-
минал, как Керенский залез на бочку 
и обратился к бойцам с пламенной 
речью, призывая воевать до побед-
ного конца. «Я первым поведу вас в 
бой!» – патетически взывал с бочки 
Керенский, однако после окончания 
митинга никто на передовой его так и 
не увидел.

История Ивана Петровича Касат-
кина – «сибирского француза» (так 
его называли односельчане за службу 
в Русском экспедиционном корпусе, 
воевавшем во Франции) настолько 
поразила Светлану Константиновну, 
что послужила основой пятнадцатого 
фильма. Чтобы восстановить истори-
ческую хронологию, не раз прихо-
дилось усть-кутскому краеведу обра-
щаться с запросами в архивы. Она 
нашла подтверждение, что после того, 
как в апреле 1920 года большевистское 
и французское правительства под-
писали в Копенгагене соглашение об 
обмене гражданами, Иван Касаткин 
отправился в Россию. Добираясь на 
Родину окольными путями, он побы-
вал в Марокко, одного из товарищей 
Ивана во время переправы через Нил 
съел крокодил, а добрался он до Усть-
Кута только в 1923 году. Успела она 
пообщаться и со второй женой Ивана 
Петровича – Александрой Ивановной.

– Когда выяснилось, что Алек-
сандра была второй женой у Ивана, 
возник вопрос: а что же произошло 
с первой? – задалась вопросом Свет-
лана Константиновна. Так родилась 
необычайно проникновенная история 
личной трагедии, пережитой главным 
героем. Иван, уходя на фронт, оставил 
на сносях молодую жену. К ней-то 
и рвался он всей душой, преодоле-
вая тяготы и невзгоды. А вернувшись 
через восемь лет, нашел свою Аннуш-
ку женой лучшего друга. Сынишка 
Васятка называл того «тятей». Стара-
ясь сберечь покой ребенка, не стал 
будоражить его душу родной отец 
откровениями, только рукой махнул: 
«Живите!»

Финальная сцена – разговор 
Ивана с односельчанами – заканчи-
вается голосом за кадром: и не знали 
эти солдаты Первой мировой, что, 
будучи стариками, доведется им пере-
жить еще более страшную войну – 
Великую Отечественную. Поскольку 
фильм заканчивается вопросом – 
авторы решили снять продолжение 
истории. В следующей серии речь пой-
дет о подросшем Васятке и о «стари-
ках» – не обезличенных, как пишется 
сегодня в учебниках, оставшихся в 
тылу с женщинами и детьми, а о ста-
рых воинах, больше жизни ценивших 
родное Отечество, но чей трудовой 
подвиг не был отмечен государством.

Когда стало понятно, что Первая 
мировая хоть и проходила далеко от 
усть-кутской земли, но коснулась 
очень многих, Светлана Пшенникова 
выступила одним из инициаторов соз-
дания памятного обелиска. Идею под-
держал совет ветеранов и глава горо-
да Владимир Кривоносенко. Сегодня 
на гранитном монументе значатся 22 
фамилии участников тех давних собы-
тий. За каждой – своя история и своя 
трагедия. И напоминание нам о поко-
лении, до конца исполнившем свой 
долг служения России.

Анна ВИГОВСКАЯ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

18 лет назад преподаватель 
усть-кутской средней школы 
№ 9, краевед Светлана Пшенникова 
создала творческое объединение «Тропою 
памяти». За это время вышло девять книг по истории 
Усть-Кутского края, создано 15 полнометражных игровых 
фильмов на документальной основе. Сегодня уникальное 
объединение работает над съемками шестнадцатого 
фильма об истории малой Родины.

12 общество

Борис Валентинович оставил 
автографы на своих фотопортре-
тах, находящихся в коллекции 
музея «Ноосфера». Тамара Волы-
нова подарила планетарию свою 
книгу «Космос. Плеяда первых», 
посвященную первому отряду кос-
монавтов. 

Борис Волынов родился в 
Иркутске 18 декабря 1934 года, 
детство и юность провел в городе 
Прокопьевске Кемеровской обла-
сти. В марте 1960 года зачислен в 
первый – «гагаринский» – отряд 
космонавтов. Позывным кос-
монавта стал «Байкал». 15 янва-
ря 1969 года Волынов совершил 
полет на космическом корабле 
«Союз-5». Во время полета впер-
вые была осуществлена стыковка 
с другим космическим кораблем 
– «Союз-4». Корабли «Союз-4» и 
«Союз-5» находились в состыко-
ванном состоянии 4 часа 35 минут. 

18 января 1969 года Борис Волы-
нов вернулся на Землю на кора-
бле «Союз-5». Во время спуска не 
произошло отделения приборного 
отсека от спускаемого аппарата 
корабля. По этой причине спуск 
был баллистический, с большими 
перегрузками. Корабль при тор-
можении начал вращаться, и был 
риск закрутки парашюта, что при-
вело бы к падению спускаемого 
аппарата с большой скоростью с 
неизбежной гибелью космонавта. 
При приземлении Волынов полу-
чил несколько серьезных травм, 
однако он снова смог добиться 
допуска к полетам. 

6 июля 1976 года Борис Волы-
нов совершил свой второй косми-
ческий полет на корабле «Союз-
21» вместе с летчиком-космонав-
том СССР Виталием Жолобовым. 
На следующий день произошла 
стыковка с орбитальной станцией 
«Салют-5». Это была первая экс-
педиция на орбитальную станцию 
«Салют-5». Полет продолжался 49 
суток.

По материалам 
irkplanetarium.com

Фото 
Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Мой позывной – «Байкал»

В

ель 
олы 

шенникова

ВИЗИТ

Легендарный космонавт, дважды Герой Советского Союза 
Борис Волынов и его супруга, доктор технических наук Тамара 
Волынова, посетили Иркутский планетарий. Гости побывали на 
экскурсии по звездному небу Иркутска.

Борис Волынов оставляет 
автограф на своем портрете

Оживляя историю
В Усть-Куте снимают 
документально-игровые фильмы
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9 июня состоялся финал 
весенней акселерационной 
программы стартап-школы 
«Тайга». Для участия в 
ней было подано более 
100 заявок, в финал 
прошли девять. Кроме 
того, второй год в стартап-
школе реализуется проект 
Science Business Net, 
целью которого является 
запуск технологических 
бизнесов на базе 
разработок иркутских 
ученых. В текущем сезоне 
участвовали 30 команд. Три 
из них прошли в финал. 

Таким образом, всего в финале 
было представлено 12 проектов, их 
оценивало жюри, в состав которого 
вошли руководители муниципальных 
предприятий Иркутска, действующие 
предприниматели, инвесторы. 

Защитить телефон  
от падения 

Победителем стал проект интеллек-
туального чехла, защищающего смарт-
фон от падения, – iProtect. Его автор 
Евгений Мальков объяснил востребо-
ванность разработки тем, что сегод-
ня практически каждый пятый смарт-
фон, выпускаемый в мире, разбивает-
ся во время падения. 75% владельцев 
смартфонов используют защитные 
чехлы. Объем мирового рынка чех-
лов неуклонно растет, еще в 2014 году 
он составлял 11 млрд долларов. Но 
при этом ни одна модель не способна 
гарантированно защитить телефон при 
падении. Чехол, разработанный Евге-
нием Мальковым, распознает момент 
падения. Если на высоте 40 см от пола 
человек не поймал телефон, срабаты-
вает пружинный механизм защиты, 
который не дает столкнуться смартфо-
ну с поверхностью земли. Таким обра-
зом аппарат остается целым. Пред-
полагаемая цена одного такого чехла 
составляет от 40 до 60 долларов. 

Разработчики ищут инвестиции 
в размере 1,8 млн рублей. Евгений 
Мальков поделился, что за ближай-
шие четыре-пять лет планируется 
выйти на уровень продаж от 5 до 20 
млн устройств. Специалист уверен, 
что чехол окажется востребован-
ным и займет свою нишу на рынке. 

В успешности своего ноу-хау Евге-
ний не сомневается – производство 
смартфонов увеличивается в среднем 
на 20% в год.  

На сегодняшний день существует 
рабочий прототип интеллектуального 
чехла, дорабатывается программа. Само 
устройство включает микроконтрол-
лер, специальные датчики, аккумуля-
тор. Вес электронной части составляет 
около 80 граммов. В будущем програм-
ма чехла сможет меняться под запросы 
конкретного пользователя. 

Ноу-хау для хирургов
Второе место жюри присудили 

разработке для проведения опера-
ций на стопе – Val-Guide. Доктор 
медицинских наук, ведущий научный 
сотрудник Иркутского научного цен-
тра хирургии и травматологии Светла-
на Леонова объяснила, что устройство 
помогает решить проблему плоскосто-
пия и деформации стопы, которыми 
страдают 3,5 мрлд человек. 

– Плоскостопие – это дефор-
мация стопы в трех плоскостях. 
Единственный метод избавления от 
тяжелых случаев заболевания – это 
операция, – рассказала она. – На 
сегодняшний день есть определенные 
достижения в хирургии стопы, однако 
на пути к успеху специалист сталки-
вается с технической проблемой – 
он фактически измеряет деформацию 
на глаз. В результате – неудачи во 
время операций и осложнения. Опрос 
ортопедов показал, что около 86% спе-
циалистов нуждаются в специальном 
устройстве. 

В команде разработчиков врачи 
и инженер-конструктор. Устрой-
ство представляет собой титановую 
металлоконструкцию. На сегодняш-
ний день имеется только один зару-
бежный аналог, в России подобных 
аналогов нет. Однако проект иркут-
ских врачей существенно превосхо-
дит иностранный, кроме точности и 
малотравматичности, он также явля-
ется и многофункциональным. При-
бор помогает правильно складывать 
косточки на стопе, а аналог являет-

ся только направителем. Иркутская 
разработка устраняет деформацию в 
трех плоскостях, зарубежный аналог 
– только в одной, наш работает на 
всех отделах кости, зарубежный – 
только в области головки кости. И, 
наконец, конструкция, разработанная 
иркутскими врачами, по цене почти в 
десять раз дешевле зарубежного ана-
лога, это делает его доступней. 

– При анализе современного 
рынка медицинских изделий доля 
нашего продукта составит 90% в связи 
с уникальностью разработки, ценой 
и конъюнктурой рынка. Потребность 
в инвестициях составляет 14 млн 
рублей. Из них 80% – затраты на 
регистрацию изделия, технические, 
клинические, токсикологические 
испытания, и 20% – на создание про-
тотипа изделия. Доля инвестора – 
40%, – рассказала Светлана Леонова. 

Она также добавила, что сегодня в 
России более 1,1 тыс. городов имеют 
хотя бы по одной травматологической 
клинике. В Иркутске шесть клиник, 
которые выполняют подобные опера-
ции на стопе. А если учесть универ-
сальность устройства и масштаб про-
блемы, то можно говорить о перспек-
тивах выхода на мировой рынок. Чтобы 
научить врачей использовать конструк-
цию, предполагается проводить неболь-
шие курсы или мастер-классы. 

Детокс для почвы 
Третье место у проекта – Detox Oil 

– препарата для очистки загрязненных 
нефтью почв. На данный момент это 
первый и пока единственный препарат, 
сделанный специально для Восточной 
Сибири. Он разработан в Сибирском 
институте физиологии и биохимии 
растений СО РАН. За свою недолгую 
историю завоевал несколько наград, в 
частности, в 2014 году стал финалистом 
Байкальской венчурной ярмарки. 

Автор проекта Людмила Беловежец 
рассказала, что в настоящее время в 
стране и за рубежом существует доста-
точное количество аналогичных препа-
ратов, однако особенности технологии 
не позволяют использовать их в нашем 

регионе. К тому же большинство пре-
паратов не работают на загрязнении 
почвы выше 10% нефти. 

– Основным конкурентом явля-
ются альтернативные методы очистки 
почвы. До недавнего времени в России 
это было выжигание нефти из почвы. 
Такой метод экологически и экономи-
чески не эффективен и приводит к вто-
ричному загрязнению почвы. Наш пре-
парат может работать на сильнозагряз-
ненных нефтью почвах, при низких 
положительных температурах – 10–12 
градусов. В эксперименте препарат раз-
лагал нефтепродукты до 100%. Он соз-
дан на основе местных микроорганиз-
мов, соответственно, он максимально 
адаптирован для условий Восточной 
Сибири. Все результаты подтвержде-
ны экспериментальными данными, – 
отметила Людмила Беловежец. 

Разработчики предлагают приме-
нять препарат для очистки от нефти 
территорий около скважин, ликвида-
ции случайных проливов и очистки 
от нефтепродуктов площадей около 
заправочных станций и СТО. Потен-
циальными покупателями будут 
нефтедобывающие и нефтеперера-
батывающие компании, АЗС, СТО, а 
также фирмы-посредники, предостав-
ляющие услуги по очистке почв от 
нефти, МЧС России. Объем инвести-
ций зависит от величины производ-
ства – для пробной партии требуется 
550 тыс. рублей, для полупромышлен-
ного производства – 3 млн рублей. 
Основные расходы связаны с покуп-
кой дорогостоящего оборудования и 
сертификацией препарата. 

Об актуальности проекта говорить 
не приходится. Разливаясь, нефть пре-
пятствует проникновению воды и кис-
лорода в почву. Соответственно, все, что 
нуждается в кислороде, начинает уми-
рать. Легкие фракции нефти испаря-
ются и на высоте 15–20 см над почвой 
создают бензиновое облако, которое 
тоже препятствует подступу кислорода 
и воды. Следы нефти разлагаются очень 
долго и могут сохраняться в течение 
20–30 лет. Погибают микроорганиз-
мы, растения, насекомые, черви, почва 
вымирает на некоторое время.  

Удобрение из опилок 
В номинации Science Business Net 

победителем стал проект Виолетты 
Веселковой «Лигнит-О». Это ком-
плексное удобрение, которое получа-
ется в результате переработки опилок 
с минеральными добавками и специ-
ально выбранными микроорганизма-
ми. Оно было разработано в Иркут-
ском институте химии им. А.Е. Фавор-
ского СО РАН и поддержано грантами 
РФФИ. На сегодняшний день создан 
технологический регламент производ-
ства, образец, который прошел сани-
тарно-гигиеническую и агрохимиче-
скую экспертизу. Также успешно про-
ведены полевые испытания. 

Это удобрение, по словам авто-
ра проекта, имеет ряд преимуществ. 
Средняя цена на 25% меньше, чем у 
конкурентов. Кроме высокой удобри-
тельной способности вещество спо-
собно возрождать деградированные 
плодородные земли. 

– С каждым годом спрос на удо-
брения растет. Наш продукт предна-
значен для использования в сельхоз- 
организациях, фермерских и личных 
хозяйствах, их достаточное количе-
ство по Иркутской области и стране, 
– отметила Виолетта Веселкова. 

Поскольку в препарате использу-
ются опилки, то бизнес-модель про-
екта предполагает налаживание вза-
имоотношений с лесообрабатываю-
щими предприятиями. Разработчики 
уверены, что смогут сократить для 
предприятий до 80% затрат на утили-
зацию отходов. Для реализации дан-
ного проекта необходимы средства: 
550 тыс. рублей для создания пробной 
партии и ее сертификации, 3 млн 
рублей для полупромышленного про-
изводства. 

Разработчики уверены, что удо-
брение будет пользоваться спросом, 
поскольку оно повышает урожайность 
за счет долговременного воздействия 
органического углерода.  

Равиля ФАТТАХОВА

Стр. 1  

ФЕСТИВАЛЬ

Газон на крыше
Первым пунктом, который посе-

тили архитекторы, стало трехэтажное 
административно-торговое здание на 
улице Пискунова. Возле объекта, где 
в данный момент завершается строи-
тельство, гостей встретил архитектор 
проекта Николай Жуковский. Он с 
гордостью показал коллегам входную 
группу, которая занимает 36 кв. м, 
и отметил, что не каждый заказчик 
соглашается пожертвовать площадью, 
чтобы сделать просторный вход. На 
крышу, которая является «изюмин-
кой» объекта, пришлось подниматься 
по пожарной лестнице, поскольку на 
внутренней еще велись ремонтные 
работы.  

– Это эксплуатируемая кров-
ля, слив воды с которой сделан при 
помощи труб с перфорацией таким 
образом, чтобы почва не вымывалась, 
– рассказал Николай Жуковский. – 
Внизу уложен дренаж, и если заказ-
чик не откажется от этой идеи, здесь 
будет устроен первый в Иркутске 
живой газон на крыше. 

Пустующий бассейн 
Затем экскурсионный автобус 

проследовал мимо бассейна «Солнеч-
ный». 

– История объекта началась 10 лет 
назад, когда на этом месте планиро-
вали построить бассейн для учащих-
ся техникума физической культуры, 
– рассказал один из архитекторов 
Сергей Малояров. – К проекту вер-
нулись в 2010 году, когда у «Газпрома» 
появилась амбициозная идея – пода-
рить городу современный спортивный 

центр. В 2011 году проект бассейна 
прошел госэкспертизу, и началось 
строительство. В 2013-м финансиро-
вание было приостановлено, и строи-
тельство заморозили примерно на год. 
Работы возобновились ближе к про-
ведению Российско-Китайских моло-
дежных игр. После них двери водно-
спортивного комплекса закрылись. 

По словам архитектора, во время 
проведения игр вышла из строя сиг-
нальная аппаратура для пловцов, 
которая так и не вернулась из ремон-
та. Этот факт сделал невозможным 
передачу объекта ОАО «Газпром» 
на баланс областным или городским 
властям. В итоге новый водноспор-
тивный комплекс, предназначенный 
для проведения соревнований между-
народного уровня, с двумя бассейна-
ми, трибунами, рассчитанными на 1,3 
тыс. зрителей, многофункциональным 

спортивным залом с оздоровительным 
центром, до сих пор не работает.

Элитное жилье
По дороге за городскую черту 

Иркутска экскурсанты остановились 
возле торгово-развлекательного цен-
тра «Аватар» по улице Байкальской. 
По словам архитектора проекта Олега 
Бадулы, в здании площадью 18 тыс. 
кв. м будут расположены магазины, 
кинотеатры и ресторан с панорамным 
видом на город и Байкальское кольцо. 
Для удобства жителей предполагается 
также построить подземный переход 
через магистраль.

Следующим пунктом экскур-
сии стал элитный жилой комплекс в 
поселке Молодежный. Архитекторов 
пригласили войти внутрь. В одной из 
квартир, где уже выполнили чистовую 

отделку и меблировку, можно было 
ощутить, что такое комфортная жизнь 
по южнокорейским стандартам. Ведь 
резиденция разработана совместно 
с ведущей компанией дизайнеров из 
Страны утренней свежести. 

– Работая над этим проектом 
совместно с дизайнерами с другим 
менталитетом, нам пришло букваль-
но вывернуть мозги наизнанку, тем 
более что проектирование начиналось 
с дизайна внутренних интерьеров, – 
отметила один из архитекторов Евге-
ния Сушкова. – Думаю, это един-
ственный объект в Иркутске, который 
создавали таким образом. Но заказчик 
выложился по полной программе. В 
итоге было построено четыре пяти- 
этажные блок-секции, с 71 квартирой 
от 90 кв. м, подземной парковкой и 
фонтаном, в полностью закрытом вну-
треннем дворе. 

Детский сад и храм  
в Пивоварихе

Завершающими экскурсию объек-
тами стали детский сад на 145 мест и 
храм в честь Покрова Пресвятой Бого-
родицы в поселке Пивовариха. 

– При работе над детским садом 
мы столкнулись с тем, что заказчик 
захотел необычный яркий фасад, – 
отметил главный архитектор проекта 
Андрей Красильников. – Мы про-
рабатывали несколько вариантов и 
в итоге сделали облицовку из метал-
лических кассет нескольких цветов, 
поверх которых нанесены апплика-
ции самоклеящейся пленкой. 

По словам автора проекта храма 
– архитектора Олега Бадулы, культо-
вый объект был задуман митрополи-
том Иркутским и Ангарским Вадимом 
в качестве своеобразного оберега от 
часто случающихся в нашем городе 
авиакатастроф.   

– Идея строительства возникла 
в 2008 году, местная администрация 
пошла навстречу и выделила землю, – 
рассказал Олег Бадула. – Рядом воз-
вели Дом малютки. Здесь же планиро-
валось построить православный хра-
мовый комплекс, куда должны были 
входить порядка 13 домов для много-
детных семей, которые берут детей на 
воспитание. Но участки рядом оказа-
лись в собственности, поэтому строи-
тельство затормозилось. Храм же был 
освящен и открыт в октябре 2015 года. 

Красивый храм, на фасаде которо-
го в технике мозаики выполнена икона 
Покрова Пресвятой Богородицы, при-
влекает всех, кто проезжает мимо. А тех, 
кто заходит внутрь помолиться, ждет 
дополнительное эстетическое пережи-
вание – великолепные росписи внутри.  

Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Экскурсия по новостройкам 

Ноу-хау мирового уровня 
Были представлены на финале  
иркутской стартап-школы «Тайга» 

До падения

Победителем стал проект интеллектуального чехла, защищающего смартфон  
от падения, – iProtect

После падения
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КНИГА

Фрэнк Вильчек «Красота физики. Постигая 

устройство природы»

Издательство: 

«Альпина нон-фикшен», 2016 г.

Фрэнк Вильчек – амери-
канский физик, профессор 
Массачусетского технологи-
ческого института. В 2004 году 
он вместе с Дэвидом Гроссом 
и Дэвидом Политцером полу-
чил Нобелевскую премию по 
физике за «открытие асим-
птотической свободы в теории 
сильных взаимодействий». 
Свою нобелевскую лекцию 
Вильчек начал словами: «В 
теоретической физике пара-
доксы играют положительную 
роль. Это кажется парадок-
сальным…»

Что ж, хороший юмор и 
афоризмы физики ценят и любят. 
Вильчеку, конечно, еще далеко до «шутника» 
Феймана, но он старается и, надо сказать, не 
без успеха – 600 страниц об устройстве мира 
написаны легко и энергично, не перегруже-
ны формулами и прекрасно проиллюстриро-
ваны. Впрочем, в научно-популярной литера-
туре он не новичок, из-под его пера вышло 
уже шесть книг, эта вот седьмая. Его работы 
включены в антологии The Best American 
Science Writing («Лучшие научные сочине-
ния Америки») и The Norton Book of Light 
Verse («Книга шуточных стихов Нортона»).

Книга снабжена отличными ссылками и 
списком литературы, причем ссылки не про-
сто играют роль справок, в них довольно под-
робно описаны альтернативные физические 
гипотезы, а короткий раздел «рекоменду-
емая литература» – не банальный список 
научно-популярных книг или учебников, «а 
тщательно подобранный набор рекоменда-
ций для дальнейших изысканий в духе книги 
с набором первоисточников». 

Рассказчик Вильчек замечательный, при-
чем сразу видно, что круг его интересов не 

ограничивается физикой, он отлично раз-
бирается в музыке, литературе, а особенно 
в театре, иллюстрируя сценами из классиче-
ских и современных пьес свои тезисы, делая 
их объемными и понятными читателю. Да, он 
специалист, но он не подобен флюсу, то есть 
он не односторонен.

Как известно, Эйнштейн пре-
красно играл на скрипке, дру-

гой великий физик и кумир 
Вильчека Фейман – на бара-
банах. Да и сама книга «Красо-
та физики. Постигая устрой-
ство природы» построена на 
одном большом обобщении, 
к которому музыка имеет 
прямое отношение. «Музыка 
Сфер» для Вильчека не просто 
красивая метафора, а описа-
ние существующей реально-
сти. «Действительно, обычное 
вещество строится из атомов, 
которые являются в полном и 
точном смысле музыкальными 
инструментами. В их взаимо-
действии со светом претворя-

ется математическая Музыка Сфер, которая 
превосходит чаяния Пифагора, Платона и 
Кеплера. В молекулах и веществах упорядо-
ченной структуры эти атомные инструменты 
играют вместе, подобно гармоничным ансамб-
лям и синхронизированным оркестрам».

По большому счету Вильчек пишет о кра-
соте мира, о красоте, которая управляет этим 
миром. Начиная, как и положено, с древних 
греков, автор показывает, как человечество 
стремилось постичь эту красоту. 

В мире все гармонично – вот что хочет 
донести автор читателю. Красота, гармония 
и симметрия в природе отражаются в таких 
же красивых симметричных и гармоничных 
физических и математических законах. Мало 
того, этими же самыми законами управляет-
ся и искусство. Мир непрерывен и взаимос-
вязан. «Мы, люди, балансирующие между 
Микромиром и Макромиром, содержим в 
себе первый, воспринимаем второй и пости-
гаем оба».

Александр КАРПАЧЕВ

КИНОПРЕМЬЕРА

«Черепашки-ниндзя – 2» 

(Teenage Mutant Ninja Turtles: 

Out of the Shadows) (6+)

США, 2016 г. 

Режиссер: Дейв Грин

В ролях: Меган Фокс, Стивен 

Эмелл, Брайан Ти, Лора Линни

С новыми версиями этих 
культовых героев 1990-х мы 
уже были ознакомлены два года 
назад, когда вышла картина 
«Черепашки-ниндзя – 1». Она 
повествовала о том, как нью-
йоркская репортерша Эйприл 
О’Нил (Меган Фокс) познакоми-
лась с четырьмя черепахами-под-
ростками-ниндзя, на лицо ужас-
ными, но добрыми внутри. Эти 
благородные мутанты страсть 
как хотели победить загадочно-
го злодея Шреддера, строящего 
планы по захвату Нью-Йорка. И 
смелая девушка Эйприл очень им 
в том помогла. 

Однако в новейшей серии 
Шреддер сбегает из тюрьмы и 
снова принимается за свой гнус-
ный оккупационный проект. К 

тому же он входит в контакт с 
Крэнгом – отвратительным ино-
планетянином, поселившимся 
в теле огромного боевого чело-
векоподобного робота. И этот 
Крэнг ставит себе еще более 
масштабные задачи, нацеливаясь 
на порабощение аж всего зем-
ного шара. А помешать козням 
тандема, разумеется, под силу 
лишь живущим в канализации 
четырем черепашкам, любите-
лям пиццы, поклонникам комик-
сов и адептам японского боевого 
искусства ниндзюцу. 

Сиквел «Черепашек-ниндзя» 
поставил никому не известный 
режиссер Дейв Грин, однако 
серым кардиналом этого про-
екта числится не кто иной, как 
знаменитейший Майкл Бэй. Сей 
последний уже не первое деся-
тилетие является одним из самых 
знаковых режиссеров Голливуда 
(лично поставил «Армагеддон», 
«Перл-Харбор», обе серии «Пло-
хих парней» и все четыре части 
«Трансформеров»). С художе-
ственной точки зрения его карти-
ны куда как неоднозначны, зато 
уж в плане финансов Бэй – это 
дока уровня Джеймса Кэмерона. 

На каждый фильм Бэя непритя-
зательный зритель набрасывает-
ся, как на горячую пиццу. 

В качестве продюсера Бэй 
ранее перезапустил «Кошмар на 
улице Вязов», «Пятницу, 13-е» 
и еще несколько полукульто-
вых ужастиков. А два года назад 
добрался и до «Черепашек» – 
уже по-настоящему культового 
бренда. 

На своем удивительном пути 
от черно-белого комикса 1984 
года до 125-миллионного блок-
бастера 2014-го «Черепашки-
ниндзя» претерпевали разные 
деформации. Однако последняя 
их инкарнация сумела покоро-
бить столько фанатов, что Май-
клу Бэю после этого проекта явно 
очень долго икалось. 

На первый взгляд, ничего 
«криминального» в бэевском 
ремейке нет. Пресловутые чере-
пахи предсказуемо сделаны на 
компьютере с помощью техноло-
гии «захвата движения». Но уже 
в их внешнем виде особого ува-
жения к первоисточникам никак 
не чувствовалось: они неприятно 
поразили ценителей своей внеш-
ностью, максимально далекой от 
канонической. Бэй тогда впер-
вые, что называется, покусил-
ся на святое. И здесь, конечно, 
требовался максимально тонкий 
подход, а Майкл по инерции 
состряпал примерно то же, чем 
он занимается в своем основ-
ном многосерийном проекте под 
названием «Трансформеры». 

Вторая часть «Черепашек» 
практически ничем не отличает-
ся от первой. И, конечно, перед 
нами предельно детская картина: 
этакий боевичок для первоклас-
сников. Но кто сказал, что дети 
заслуживают однотипных пло-
ских поделок, пусть даже снятых 
за внушительные денежки? 

Евгений НОВИЦКИЙ

Гармония сфер 
и музыка Вселенной

к

Мутанты против пришельцев

– Благодаря тому, что мы в послед-
ние годы постоянно бываем на гастро-
лях в Иркутске, у нас уже есть посто-
янная публика, которая знает наших 
артистов, ходит на спектакли и с 
нетерпением ждет гастролей, – отме-
тил заместитель директора Давид Дон-
дупов. 

Гастроли 8 июня открыл оперный 
гала-концерт лучших произведений из 
репертуара театра «Гранд-классик», 
составленный художественным руко-
водителем коллектива народной 
артисткой России Даримой Линхово-
ин. В концерте приняли участие луч-
шие голоса театра: обладатель Гран-
при XV международного конкурса 
им. Чайковского баритон Ариунбаа-
тар Ганбаатар, заслуженная артистка 
России меццо-сопрано Татьяна Шой-
дагбаева, лауреат международных кон-
курсов тенор Михаил Пирогов, лауре-
ат международных конкурсов тенор 
Мэргэн Санданов и восходящая звезда 
монгольской оперы сопрано Самбуу-
гийн Батчимэг.

9 и 10 июня театр представил оперу 
«Тоска» и 13 июня – «Чио-Чио-Сан». 
11 и 12 июня зрители увидели обнов-
ленную оперу «Кармен» в постановке 
режиссера Мариинского театра Юрия 
Лаптева и дирижера Леонида Корчма-
ра, с обладателем Гран-при XV Меж-
дународного конкурса Чайковского 
Ариунбаатаром Ганбаатаром в роли 
Эскамильо. 

– «Кармен» не оставила равно-
душной иркутскую публику, ведь в 
спектакле потрясающие декорации, 
костюмы, сценография, – отметила 
Дарима Линховоин. – Юрий Лаптев 
очень интересно расставил акценты 
в опере. В нашей постановке Кармен 
совсем другая. Она уничтожает муж-
скую любовь, и несмотря ни на что, 
достигает своей цели.

16 и 17 июня театр представит «Бая-
дерку». Сюрреалистичный балет «Пер 
Гюнт» в постановке донецкого хоре-
ографа Вадима Писарева покажут 18 
и 20 июня. А детскую сказку-балет 
«Кошкин дом», еще одну премьеру – 
18 июня. Настоящим сюрпризом ста-
нет обновленное «Лебединое озеро» 
– 21 и 22 июня.

– Это абсолютно новый спектакль, 
непохожий на то «Лебединое озеро», 
которое вы видели раньше, – отметил 
главный балетмейстер театра Мори-
хиро Ивата. – Мы обновили балет 
целиком – декорации, костюмы, 
свет. Увеличили количество артистов, 
принимающих участие в постановке. 
Зрелище получилось по-настоящему 
эпичным и ярким. 

Завершит гастроли 23 июня вечер 
балета «Морихиро Ивата представ-
ляет».

Елена ОРЛОВА

Опера и балет к 355-летию города
ГАСТРОЛИ

Гастроли Бурятского академического театра 
им. Г.Ц. Цыдынжапова с успехом проходят в иркутском 
музтеатре с 8 по 23 июня. Выступление коллектива уже 
стало доброй традицией, поэтому жители и гости города 
последние пять лет планируют летний отдых с поправкой 
на афишу театра. Однако в этом году наши соседи 
подготовили нечто особенное, ведь Улан-Удэ празднует 350-
летие, и гастроли являются подарком жителям Иркутска в 
год 355-летия. Театр привез в Иркутск 10 спектаклей, среди 
которых три больших оперы и столько же балетов.

Морихиро Ивата: У вас замечательная публика
Имя бывшего солиста Большого 
театра Морихиро Ивата, 
единственного японца, принятого 
в его труппу за всю историю, 
– в последние годы прочно 
ассоциируется с Бурятским 
государственным академическим 
театром оперы и балета. Уже 
четыре года он работает главным 
балетмейстером этого коллектива. 

– Морихиро, какие впечатле-

ния у вас сложились об иркутской 

публике? 

– Мы очень любим бывать на 
гастролях в Иркутске, ведь 
за эти годы город и театр 
стали для нас родны-
ми. У вас замечатель-
ная публика, в основ-
ном это люди, любя-
щие и разбирающиеся 
в искусстве, поэтому 
к гастролям мы всегда 
готовимся очень серьез-
но. 

– Вы уже четыре года руководите 

труппой Бурятского театра. Не жале-

ете, что покинули Большой театр?

– Наоборот, я очень рад, что рабо-
таю в Улан-Удэ. Скажу больше – мне 
там интереснее, чем в Москве. Ино-
гда я приезжаю в столицу, смотрю, 
что там ставят, и очень многое мне не 
нравится. Например, недавно ходил 
на постановку знаменитого хореогра-
фа. Ожидал духовного откровения, 
а в итоге наблюдал, как артисты сли-
зывают йогурт со сцены. Для меня 
– человека, воспитанного в 
другой тра- диции, это 
с л и ш к о м , ведь мои учи-
теля гово- рили, что 

театр – храм, а сцена 
– алтарь и с к у с с т в а , 

куда даже 
в уличной 

обуви не стоит 
ступать.

– Но ведь без 

современного искус-

ства нет развития? 

– Я не отрицаю совре-
менное искусство, но счи-
таю, что с ним нужно быть 
очень осторожным. Это 

интересное, но очень опасное дело, 
ведь классика и традиция в современ-
ном мире – весьма хрупкие вещи, 
которые легко сломать и потерять 
безвозвратно. А мне бы этого очень 
не хотелось. На мой взгляд, очень 
важно сохранить русскую культу-
ру, ведь она наполнена духовностью, 
которую нельзя утратить. Особенно 
это касается балета, который славит-
ся своей одухотворенностью. Поэто-
му внедрять современное искусство 
нужно дозированно, тем более у нас 
академический театр, и мы не занима-
емся развлечением. Мы даем людям 
направление для духовного развития. 
Это очень ценно и очень сложно. 

– Вы привезли в Иркутск обнов-

ленное «Лебединое озеро», чем вас 

не устраивала прошлая версия?

– Я давно хотел обновить эту 
постановку, ведь у меня было свое 
видение «Лебединого озера». На мой 
взгляд, предыдущая постановка стала 
очень формальной, и я хотел добавить 
в нее жизни. На самом деле, «Лебеди-
ное озеро» – не просто классическое 
произведение с красивой музыкой, 
а настоящая драма-балет, где кипят 
нешуточные страсти. Кроме того, мы 
сделали спектакль более массовым 

и динамичным. В нем были также 
обновлены декорации и костюмы. 
Премьера состоялась совсем недавно 
– 27 апреля. Говорят, что получилось 
неплохо. Да я и сам доволен результа-
том, сколько раз смотрел – все время 
открываю для себя что-то новое.

– На ваш взгляд, как за эти годы 

изменилась балетная труппа театра?

– За четыре года я внедрил дру-
гие подходы к работе. Сейчас арти-
сты балета больше сконцентрирова-
ны на поиске внутренних смыслов 
роли. Для меня техническая сторона 
– не главное. Она, конечно, должна 
быть на высоте, но важнее чувства, 
которые испытывают танцоры, а 
значит, и зрители в зале. Но как это 
ни парадоксально, с таким подходом 
и техника у артистов стала лучше, 
ведь чтобы выразить телом чувства, 
физически нужно работать больше. 
Нельзя забывать, что русский балет 
восхитил весь мир именно своим 
внутренним содержанием. Краси-
вая форма никогда не заменит мыс-
лей и чувств артиста во время танца. 
Если видна техника, то значит, ниче-
го не получилось, ведь она лишь 
средство для выражения эмоций на 
сцене.
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– Мы очень любим бывать на 
гастролях в Иркутске, ведь 
за эти годы город и театр 
стали для нас родны-
ми. У вас замечатель-
ная публика, в основ-
ном это люди, любя-
щие и разбирающиеся 
в искусстве, поэтому 
к гастролям мы всегда 
готовимся очень серьез-
но. 
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Регата «Парусное лето» 
традиционно открывает 
сезон для яхтсменов – не 
только в Иркутске, но 
и по всей стране. Эти 
соревнования проводятся 
во время всероссийского 
спортивного праздника 
«Паруса России», 
приуроченного ко Дню 
России. Регаты проходят 
во всех городах, где 
развивается парусный 
спорт.

На акватории озера Байкал в нача-
ле лета соревнования не проводят-
ся, они будут позже, когда яхтсмены 
приведут в порядок свои суда. А в 
июне – милости просим на иркутское 
водохранилище. Иногда яхты старту-
ют от плотины в открытое море, а 
иногда – наоборот, все зависит от 
погодных условий: старт всегда дается 
против ветра. Это правило продикто-
вано интересами безопасности: чтобы 
яхтам не сталкиваться и не мешать 
друг другу во время старта, когда все 
ждут сигнала, выстроившись в районе 
стартовой линии.

Сигнал дает главный судья сорев-
нований Олег Федоров, главный судья 
федерации парусного спорта Иркут-
ской области. Кстати, именно благода-
ря его содействию журналистам уда-
лось посмотреть второй день соревно-
ваний не с плотины ГЭС, как обычно, 
а с борта судейского судна. Олег даже 
доверил журналистам давать старт и 
принимать финиш – поднимать сиг-
нальные флаги. 

Сначала уходят «малыши» – 
небольшие яхты, для них старт дает-
ся ровно в десять часов. А спустя 
пять минут с места трогаются боль-
шие суда. Впрочем, на месте они и 
не стоят – барражируют в районе 
старта. Удачно выбрать позицию – 
тоже залог успеха. В качестве знаков, 
которые надо обогнуть, – огромные 
гимнастические мячи. Олег Федоров 
рассказывает, что каждый сезон их 
приходится покупать заново – на 
солнце они быстро приходят в негод-
ность.

Участники уходят вперед. Вне кон-
куренции, конечно же, «Эмиссия». 
Это специальное спортивное судно, в 
Иркутске ни одна яхта не сравнится с 
ним по быстроходности. Но и гораздо 
менее «навороченные» лодки могут 
хорошо идти благодаря мастерству 
экипажа. Например, яхта «Браво» – 
работой экипажа с парусами мы про-
сто залюбовались.

– У них команда очень дружная, 
очень слаженно работает! – говорит 
Олег Федоров. – Первой на знак захо-
дит «Эмиссия» – а кто-то еще бес-
конечно далеко. Вот огромная двух-

мачтовая яхта «Эврика» еле ползет, 
потому что ветра почти нет, а в такую 
погоду преимущество у «малышей»: 
они ловко используют ветер. Но не 
стоит огорчаться, ведь каждый сорев-
нуется в своей группе, и победителей 
будут выбирать среди равных. Для 
распределения мест считается общее 
время прохождения всех гонок, у кого 
оно меньше – тот и впереди.

На следующий день капитан яхты 
«Фридом» Владимир Пятаков любез-
но согласился взять нас на борт. Нахо-
диться среди участников – это совсем 
не то, что, загорая, наблюдать с судей-
ского судна. Пятаков – капитан жест-
кий и авторитарный, а иначе нельзя: 

– Так, вот ваше место – не вста-
вать! Если я скажу – пересядете! 
Саша, закрой вот эту штуку, а то поте-
ряем девчонок! – Владимир показы-
вает на корму, где открыт вход. Самих 
яхтсменов близость воды нисколько 
не пугает – вот один из них на полном 
ходу, спустившись вниз, как ни в чем 
не бывало моет посуду.

Сначала ветерок еще гуляет по 
иркутскому морю и подгоняет наш 
кораблик, но вскоре он стихает 
совсем. Мы два часа огибали первый 
знак, а до плотины, куда надо схо-
дить и вернуться, почти в два раза 
больше!

– Федо-
ров, сокра-
щай гонку! 
– безуспеш-
но взывают 
у ч а с т н и к и , 
но главный 
судья считает, 
что соревноваться 
нужно уметь в любую 
погоду. Вот эта погода для 
яхтсменов плохая: тепло, солныш-
ко, ни ветерка. Самое время загорать. 
Кто-то так и делает, пока паруса бес-
помощно висят. Мы идем вдоль берега 
– там есть хоть какое-то движение. Но 
там же кроется и опасность: «Фридом» 
– яхта большая, и если ее вынесет 
на мель, то экипаж ничего не сможет 
сделать. А запуск двигателя во время 
соревнований строжайше запрещен. 
В том случае, если ситуация становит-
ся аварийной, все решает мудрость и 
понимание судьи. Например, в суббо-
ту одна яхта использовала двигатель, 
чтобы сняться с мели. Но, как говорит 
судья Олег Федоров, яхта преимуще-
ства в результате этого не получила, 
вперед с помощью мотора не продви-
нулась, а капитан о запуске сразу же 
доложил судейской комиссии.

Когда мы идем к плотине, ветерок, 
словно смилостивившись, все же начи-

нает дуть. 
Вот задуло 
так хорошо, 
что яхта силь-

но накрени-
лась. В такие 

моменты капи-
тан командует: 

– Ноги за борт!
Это значит, что 

свободные члены экипа-
жа садятся на противоположный 

борт и создают равновесие. Но сей-
час все заняты парусами. Нам уже 
слегка страшно: кажется, что неплохо 
бы пересесть, но спросить об этом 
капитана мы не решаемся – уж очень 
он грозен. Впрочем, Пятаков тут же 
командует: 

– Девочки, на тот борт! 
И вскоре крен выправляется. Мы 

легко огибаем знак, а вот в районе 
Якоби знака нет, ночью, под покровом 
темноты, его украли какие-то люби-
тели фитнеса. Вместо него – судей-
ское судно, на котором Олег Федоров 
быстро дошел до плотины, изобразил 
знак и сейчас спешит на свое место 
принимать финиш. Вот такая изобре-
тательность! 

Четвертая гонка завершается без 
неожиданностей, разве что шла она 
долго, а старт пятой пришлось пере-

нести на час – ее запустят в 15.00. Все 
опасаются, что и во время пятой море 
будет таким же «кислым»: так говорят, 
когда ветра нет: «все скисло!» Только 
к вечеру обещали грозу. Но синопти-
ки немного ошиблись: уже днем заду-
ло, да так сильно, что «Эмиссия» не 
успела убрать спинакер – это боль-
шой красивый парус, который ставит-
ся при попутном ветре и который так 
эффектно выглядит на фотографиях. 
Вот этой красоты и лишилась наша 
лучшая гоночная яхта – его порва-
ло при шквальных порывах. Однако 
«Эмиссия» дошла все же первой и без 
спинакера.

Других происшествий не было – 
никто ни с кем не столкнулся. И вооб-
ще неожиданных результатов не было, 
как сказал главный судья. Разве что 
стоит отметить, как боролись за побе-
ду в классе полутонников «Ласточка» 
и «Браво»: по первым трем гонкам 
у них был совершенно одинаковый 
результат, в четвертой гонке выиграла 
яхта «Браво», в пятой – «Ласточка». 
И как быть? В таких случаях победу 
отдают тому, кто выиграл заключи-
тельную гонку – это «Ласточка». 

Ника ПЕСЧИНСКАЯ 
Фото автора

Парусное лето  
на иркутском водохранилище

Многие воспитанники Федора 
Брызгалова достигли спортивных 
высот: более десятка его учеников 
стали победителями и призерами 
первенств Сибирского Федерального 
округа по боксу. Некоторые стали про-
фессиональными тренерами и про-
должают путь наставника, который в 
свое время тоже принял спортивную 
эстафету от мастера спорта по боксу 
Сергея Атыева. Атыев оказал сильней-
шее влияние на становление жизнен-
ных и профессиональных принципов 
Брызгалова, он учил не только тактике 
кулачного боя на ринге, но огромное 
внимание уделял воспитанию в детях 
патриотизма, лидерства, уважения 
к старшему поколению и к своему 
сопернику.

На тренировках Федор Брызгалов 
превыше всего ставит дисциплину. 
Занятия в клубе проходят шесть раз 

в неделю по два часа. Незыблемым 
правилом для начинающих боксеров 
является то, что они должны отрабо-
тать любую пропущенную тренировку.

– В боксе, как и в жизни, все 
достигается через труд и упорство, – 
не устает повторять юным спортсме-
нам тренер.

По его мнению, такого уровня под-
готовки ребята достигли, потому что 
приучены к упорству, выносливости и 
стараниям.

– Я им всегда говорю: ребята, у 
нас нет феноменов и великих спор-
тсменов. Только шаг за шагом, регу-
лярно посещая занятия, мы сможем 
чего-то достичь, – делится своими 
принципами тренер.

Смысл спортивных тренировок 
педагог видит не в покорении миро-
вых пьедесталов, а в том, чтобы эти 
дети выросли хорошими людьми:

– Я люблю им говорить: спортсме-
ном можешь ты не быть, но человеком 
быть обязан. Пусть не будет больших 
результатов, зато мы точно знаем, что 
дети заняты и не впутаются по мере 
взросления в грязные дела.

Пока ребята занимаются в клубе, 
тренер изучает характер и потенци-
ал каждого. Исходя из способностей 
и наклонностей своих учеников, он 
подыскивает им ту сферу, где они 
наиболее полно раскрыли бы свои 
задатки.

Федор Брызгалов признался, что 
постоянно следит за наборами и специ-
альными программами учебных заве-
дений России, чтобы вовремя напра-
вить туда того или иного воспитанника. 

– Например, один из моих быв-
ших учеников, Вадим Пешков не стал 
профессиональным спортсменом, 
хотя занимался упорно и с рвением, 
неоднократно становился победите-
лем области. Профессия его не свя-
зана со спортом. Он отучился в МВД, 
сейчас работает в МЧС.

Есть среди воспитанников и те, 
кто твердо собирается стать про-
фессиональным боксером. Один из 
них – 14-летний Олег Мошкирев, 
он занимается в клубе «Боевые пер-
чатки» уже восемь лет. Результаты 
его спортивных достижений впечат-
ляют: в 2015 и 2016 годах он дваж-
ды завоевывал первенство обла-
сти, является бронзовым призером 
Сибирского федерального округа, 
участвовал в первенстве России, 
которое проходило в Иркутске, выез-
жал в Байкальск на учебно-трени-
ровочные сборы, где тренировался 
вместе со спортсменами со всей Рос-
сии. Есть надежда, что министерство 
спорта Иркутской области присвоит 
юному боксеру разряд кандидата в 
мастера спорта.

Олег Мошкирев рассказал, что в 
клуб его привел… дедушка. Сейчас 
молодой спортсмен следует всем ука-
заниям своего тренера, потому что 
уверен, что без этого не будет резуль-
тата.

– Изначально я не пропускал ни 
одной тренировки, – делится Олег. – 
В первое время мне уделяли меньше 
внимания, но после первых побед со 
мной стали больше работать.

Олег признался, что мечтает стать 
мастером спорта и попасть в сборную 
России.

Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора

Спортсменом можешь ты не быть,  
но человеком быть обязан!

Победителями 
в своих зачетных 

группах стали: 
«Кросс», «Ласточка», 
«Нептун», «Фридом», 

«Эмиссия».

ЗНАЙ НАШИХ!

Лучшим тренером 2016 года в Усть-Куте стал Федор 
Брызгалов – более 20 лет он ведет занятия с детьми 
по боксу в клубе «Боевые перчатки». В северном 
городе его имя хорошо известно: на протяжении 16 лет 
Федор Брызгалов организует региональный турнир 
по боксу, посвященный памяти героя России Андрея 
Шерстянникова. На соревнования приезжают гости 
со всей страны, и всегда приходит мать героя России 
Надежда Шерстянникова.

Федор Брызгалов  
и Олег Мошкирев
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Мероприятие организовал Дом 
народного творчества при поддерж-
ке министерства культуры и архивов 
Иркутской области с целью сохране-
ния, развития и пропаганды единения 
национальных культур.

Более 200 участников различных 
фольклорных коллективов предста-
вили национальные вокальные, хоре-
ографические, инструментальные 
номера. Как в сольном, так и в группо-
вом исполнении прозвучали русские, 
литовские, бурятские, белорусские, 
узбекские, якутские песни. Танцеваль-
ную программу подготовили китай-
ские, индийские, казачьи и цыганские 
коллективы. 

По условиям фестиваля каждый  
исполнял по два разнохарактерных 
номера. Фольклорный цыганский 
ансамбль «Бахтури» прибыл из Усо-
лья-Сибирского. Он представил танец 

из кинофильма «Табор уходит в небо» 
и цыганский плясовой.

Участники коллектива гордят-
ся своей национальностью и активно 
популяризируют цыганскую культуру. 
Руководитель Светлана Асессорова рас-
сказала, что ансамбль был создан по ее 
инициативе пять лет назад. В группе 
задействовано девять человек. Коллек-
тив охотно откликается на приглашения 
выступить с концертными номерами и 
часто гастролирует по области. 

– «Бахтури» можно назвать семей-
ным ансамблем. В нем поют, пляшут, 
играют на музыкальных инструментах 
моя дочь, сын, брат, невестка, сестра, 
– перечисляет Светлана Асессорова, – 
но если к нам пожелает присоединить-
ся кто-нибудь еще, возможно, другой 
национальности, мы будем только рады.

Красиво исполнять цыганские 
танцы тяжело физически, признает-

ся участница ансамбля Фаина Асес-
сорова. Юбка-солнце из розового 
атласа танцовщицы весит восемь 
килограммов, а общая ее длина 
12 метров. 

– При меньшем весе она бы пере-
стала так красиво развиваться и играть, 
– отметила девушка. – Когда после 
долгого перерыва надеваешь юбку, то 
в первые дни руки просто отказывают. 
Но я занимаюсь этим почти восемь лет, 
поэтому привыкла к нагрузке. 

Другой народный фольклорный 
ансамбль «Сибирская славица» при-
был на фестиваль из Тулуна. Под 
руководством Афанасия Стороженко 
артисты исполнили несколько веселых 
песен, среди них «Марьюшка» и «Тро-
пиночка».  

– Приятно было на концерте 
повстречать наших старых друзей 
из других фольклорных коллективов 
области, а также познакомиться с 
новыми фольклористами, – подели-
лась солистка ансамбля Наталья Каза-
кевич.

После выступлений участники 
фестиваля примкнули к общей колон-
не праздничного шествия, посвящен-
ного 355-летию Иркутска.

Матрена БИЗИКОВА
Фото автора
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Национальный колорит 
в песнях и танцах
ФЕСТИВАЛЬ

Фестиваль национальных культур «Байкал. Сибирь. 
Иркутск» состоялся в Иркутском областном Доме 
народного творчества 4 июня. Поздравить город с 
355-летием прибыли более 20 национальных коллективов 
со всей области. 

Праздник в Иркутске открылся 
торжественным митингом у мемо-
риала «Вечный огонь Славы», затем 
собравшиеся в составе колонны про-
шествовали по улице Ленина к пло-
щади у Дворца спорта «Труд». Во 
главе колонны шли участники акции 
«Живой флаг». Среди них – пред-
седатель правительства Иркутской 
области Александр Битаров, спикер 
Заксобрания Сергей Брилка, мэр 
Иркутска Дмитрий Бердников, пред-
седатель городской думы Ирина 
Ежова. По центральной улице ирку-
тяне пронесли пятидесятиметровые 
полотна цветов российского триколо-
ра. Белое полотнище держали члены 
«Молодой гвардии Единой России», 
синее – представители МЧС, крас-
ное – общественная организация 
«Иркутские единоборцы».

Следом в колонне шли члены наци-
онально-культурных центров в тради-
ционных костюмах, которые пронес-
ли 12 полотнищ, украшенных узорами 
национальных культур. Так наш город 
присоединился к Всероссийскому 
«Параду дружбы народов». В финаль-

ной точке праздника – на площади у 
Дворца спорта «Труд» – собравшихся 
ждали праздничный концерт, восьмая 
Байкальская ярмарка, на которой про-
изводители представили свои товары, 
и Фестиваль национальных культур 
с участием творческих коллективов, 
с выставкой национальных ремесел 
и дегустацией традиционных нацио-
нальных блюд.

От имени губернатора и прави-
тельства Иркутской области к участ-
никам акции обратился Александр 
Битаров:

– Это самый важный праздник, 
это день рождения страны, это День 
независимости! Наша страна сильна 
тем, что мы едины! Россия будет гор-
диться своим названием, своей уве-
ренностью в жизни, как раньше гор-
дился Советский Союз!

От имени депутатов Законодатель-
ного Собрания иркутян поздравил 
Сергей Брилка.

– Двадцать шесть лет назад в 
этот день была принята Декларация 
о государственном суверенитете Рос-
сийской Федерации. С нее началась 

новейшая история России – госу-
дарства, основанного на гражданских 
свободах и верховенстве закона! Для 
каждого россиянина этот праздник 
– возможность ощутить свою при-
частность к прошлому и настоящему 
великой страны. Величие российской 
державы ковалось усилиями многих 
поколений, вложивших в это дело 
душу, посвятивших ему свою жизнь, 
– отметил спикер Заксобрания. – От 
каждого из нас зависит, какой будет 
Россия, какой она достанется нашим 
детям и внукам. Мы должны верить в 
свои силы и возможности, делать все 
для того, чтобы эта уверенность вопло-
щалась в реальные дела. Наша Родина 
была и будет сильной и независимой, 
гарантирующей своим гражданам 
право на благополучную и счастливую 
жизнь!

Завершился праздник красочным 
салютом у Московских Ворот на Ниж-
ней Набережной.

Алексей ВЛАДИМИРОВ 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

«Живой флаг» на улицах Иркутска

Фаина Асессорова
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ПРАЗДНИК

Более 5 тыс. иркутян приняли участие в праздничных 
мероприятиях, приуроченных ко Дню России.


